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МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ 
СОЧИ‑2014

На 23 февраля 2014 года
  З С Б Всего
1. РОССИЯ 13 11 9 33
2. Норвегия 11 5 10 26
3. Канада 10 10 5 25
4. США 9 7 12 28
5. Голландия 8 7 9 24

ПОСЛЕ  
ДИСКВАЛИФИКАЦИЙ МОК

На 25 декабря 2017 года
  З С Б Всего
1. Норвегия 11 6 12 29
2. Канада 10 10 6 26
3. РОССИЯ 10 3 7 20
4. США 9 10 10 29
5. Голландия 8 8 8 24

ПОСЛЕ  
РЕШЕНИЙ CAS

На 1 февраля 2018 года
 З С Б Всего
1. РОССИЯ 11 9 9 29
2. Норвегия 11 6 9 26
3. Канада 10 10 5 25
4. США 9 9 10 28
5. Голландия 8 7 9 24

КОГО ПОЛНОСТЬЮ 
ОПРАВДАЛ CAS

ЛЫЖИ

Александр ЛЕГКОВ (золото, серебро)
Евгений БЕЛОВ
Максим ВЫЛЕГЖАНИН (три серебра)
Алексей ПЕТУХОВ
Никита КРЮКОВ (серебро)
Александр БЕССМЕРТНЫХ (серебро)
Евгения ШАПОВАЛОВА
Наталья МАТВЕЕВА

БОБСЛЕЙ

Дмитрий ТРУНЕНКОВ (золото)
Алексей НЕГОДАЙЛО (золото)
Ольга СТУЛЬНЕВА
Людмила УДОБКИНА

СКЕЛЕТОН

Александр ТРЕТЬЯКОВ (золото)
Сергей ЧУДИНОВ
Елена НИКИТИНА (бронза)
Ольга ПОТЫЛИЦЫНА
Мария ОРЛОВА

КОНЬКИ

Ольга ФАТКУЛИНА (серебро)
Александр РУМЯНЦЕВ
Иван СКОБРЕВ
Артем КУЗНЕЦОВ

САНИ

Татьяна ИВАНОВА (серебро)
Альберт ДЕМЧЕНКО (два серебра)

ХОККЕЙ

Екатерина ЛЕБЕДЕВА
Екатерина ПАШКЕВИЧ
Татьяна БУРИНА
Анна ЩУКИНА
Екатерина СМОЛЕНЦЕВА

КОГО ЧАСТИЧНО  
ОПРАВДАЛ CAS*

БОБСЛЕЙ

Александр ЗУБКОВ
Алексей ВОЕВОДА
Александр КАСЬЯНОВ
Алексей ПУШКАРЕВ
Ильвир ХУЗИН

ЛЫЖИ

Юлия ИВАНОВА
Юлия ЧЕКАЛЕВА
Анастасия ДОЦЕНКО

ХОККЕЙ

Галина СКИБА
Анна ШИБАНОВА
Инна ДЫБАНЮК

*Наказания для этих атлетов сохранены за исключением 
того, что пожизненная дисквалификация на участие 
в Олимпиадах в любом качестве заменена разовой 
- только на Игры-2018.

ОЛИМПИЗМ ПХЕНЧХАН-2018. До старта - 7 дней

ХОККЕЙ

ЧИСТАЯ ПОБЕДА!
Россия наконец-то одержала первую серьезную победу в долгой допинговой битве с МОК и ВАДА. 

Вчера Спортивный арбитражный суд в Лозанне полностью оправдал 28 наших спортсменов.  
С них сняты все обвинения, а российская сборная вновь первая в медальном зачете Сочи-2014.

ГЛАВНОЕ 
О РЕШЕНИИ CAS

• Оправданы 28 российских спортсме-
нов - им возвращены награды и вос-
становлены аннулированные ранее ре-
зультаты Олимпиады в Сочи.

• Все оправданные спортсмены не бу-
дут автоматически допущены на Игры 
в Пхенчхане. Решение об их участии 
примет комиссия МОК по допуску. В 
случае отрицательного решения мож-
но будет снова обратиться в CAS или 
гражданский суд.

• Оргкомитет Олимпиады-2018 уже за-
явил, что готов расширить квоты для 
оправданных российских спортсменов.

• МОК выразил несогласие с решениями 
CAS и собирается обжаловать их в гра-
жданском суде - трибунале Швейцарии.

• Сохранены наказания для 11 спортсме-
нов, но их пожизненная дисквалифика-
ция на Олимпиады заменена на разо-
вую (на ближайшие Игры). Теоретиче-
ски через четыре года, в Пекине-2022, 
они смогут выступить.

• Если все 28 спортсменов будут допу-
щены, наши шансы на медали значи-
тельно возрастут - среди оправданных 
есть лидеры сборной России по лыжам 
(Легков, Белов и Вылегжанин), скеле-
тону (Никитина и Третьяков), конькам 
(Фаткулина) и саням (Иванова).

• В ближайшей перспективе Россия мо-
жет требовать отмены лишения флага 
и гимна на Играх в Пхенчхане, а оправ-
данные спортсмены имеют право по-
дать иски о компенсации за моральный 
ущерб и пропуск соревнований в пери-
од временного отстранения.

Его телефон рингтоном напоминает ста-
рую программу «Время». Внезапный при-
вет из 80-х.

- Телефон звонит - значит, живем! - ра-
дуется Майоров.

А пять минут спустя отвечает кому-то:
- Нет. Не полечу.
Смотрит на нас поверх очков, будто со-

ветуясь:
- В Тюмень на три дня зовут. Не поле-

чу, да?
- Не надо, - соглашаемся мы, не вникая. 

Кто ж будет спорить с Борисом Майоровым. 
Кто устоит под волной обаяния.

- Это пьянка… - подмигивает нам и ре-
шает окончательно: - Не поеду!

***
- Юбилей подступает, Борис Алексан-

дрович.

- Ну! Неотвратимо! Честно вам скажу - 
вот исполнялось мне 60, 70, 75… Я и вни-
мания не обращал. А 80 - страшновато. Ру-
беж какой-то. Пройдешь его, и неизвестно, 
что за поворотом.

- Болячек станет больше?
- Их и так хватает. То одно вылезает, то 

другое. Хоть многие говорят: «Замечатель-
но выглядишь».

- Мы присоединяемся к этому хору. 
Внешне вы от 80 далеки.

- Каждому-то не расскажешь, что у меня 
диабет, давление, стенты стоят, семь лет с 
кардиостимулятором…

- Расскажите только нам.
- Мерцательная аритмия у меня давно, 

периодически вызывали «Скорую». Приез-
жали, сердечный ритм восстанавливали. А 
один раз - не смогли. Хорошо, дочь - хирург, 
доктор наук, к себе в Пироговку пристрои-

ла. В свой день рождения там очнулся. Сра-
зу заявил: «Еду домой!» - «Вы что? Побудьте 
хотя бы пару дней!» - «Нет!» Подписал бума-
гу, что по собственной воле уезжаю.

- А кардиостимулятор?
- Это позже - на даче сердце останови-

лось. Секунд на тридцать отключился. От-
крываю глаза - лежу на полу. Хотя помню, 
что был на диване. Надо мной дочь, вра-
чи из «неотложки», массаж сердца. Снова в 
Пироговку отвезли. Там в левом ушке сер-
дца обнаружили тромб, его убирали. Нача-
ли консультироваться в Бакулевском ин-
ституте. Доктор взглянул: «Что вы челове-
ка мучаете? Поставьте кардиостимулятор!» 
Затем новая напасть.

- Какая?
- Диабет. Это штука страшная. Каждый 

вечер таблетки, укол. 20 единиц инсулина.

- Сладкое нельзя.
- Сладкое-то - черт с ним. Пиво жалко!
- Тоже под запретом?
- Конечно. А пиво я люблю.
- На телевидении вы уже не работаете?
- Давно. Года четыре назад при под-

писании контракта между КХЛ и «НТВ-
Плюс» лига поставила условие: матчи не 
должны комментировать Майоров и Пи-
рожков.

- Бог с ним, с Пирожковым. Вас-то поче-
му забраковали?

- Могу предполагать - потому что в сво-
их репортажах позволял себе критиковать, 
мягко говоря, действия Континентальной 
хоккейной лиги. Была и финальная фраза. 
Мне просто надоело!

Юрий ГОЛЫШАК, 
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 8

Борис МАЙОРОВ:   
«С ЯКУШЕВЫМ НЕ ЗДОРОВАЕМСЯ 17 ЛЕТ»
11 февраля легендарному капитану «Спартака» и сборной СССР, двукратному олимпийскому чемпиону исполняется 80 лет 

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ
23 февраля 2014 года. Сочи. Александр ЛЕГКОВ празднует победу в марафоне.

Другие материалы -  
стр. 11 - 13

ХАННИ ПРИСОЕДИНИЛСЯ 
К «СПАРТАКУ»

Алжирец Софьян Ханни прибыл на сбор  
красно-белых, который проходит в испанской 
Марбелье. К тренировкам с московской 
командой 27-летний полузащитник, за которого 
«Спартак» заплатил «Андерлехту» 
около 6 миллионов евро, приступит 
уже сегодня. Стр. 2

В ЕВРОПЕ ЗАХЛОПНУЛОСЬ 
ТРАНСФЕРНОЕ ОКНО

В ночь со среды на четверг в ведущих 
футбольных лигах Европы завершился зимний 
период дозаявок. В первую очередь он 
запомнился двумя громкими обменами 
с участием «Арсенала», в результате которых 
в лондонский клуб перешли Обамеянг 
и Мхитарян. Стр. 5

ХОЛДИНГУ 
«НАЦИОНАЛЬНАЯ МЕДИА 

ГРУППА» - 10 ЛЕТ

Вчера «Национальная Медиа Группа» (НМГ), 
куда входит издательский дом «Спорт-Экспресс», отпразднова-
ла юбилей - 10 лет. Холдинг был основан 1 февраля 2008 года. 

«СЭ» поздравляет руководство и сотрудников «Национальной Медиа 
Группы» с этой знаменательной датой.

На сайте Кремля опубликована поздравительная телеграмма 
Президента России Владимира Путина.

«За прошедшее время холдинг в полной мере реализовал свой 
солидный творческий, консолидирующий потенциал, вошел в число 
крупнейших, конкурентоспособных и наиболее эффективных ком-
паний в отечественной медиаиндустрии, - говорится в заявлении.

Важно, что сегодня под эгидой «Национальной Медиа Группы» 
воплощается в жизнь большое количество информационных и раз-
влекательных проектов, которые вызывают заинтересованное вни-
мание самой широкой аудитории, ведется неустанная работа над 
совершенствованием технологий и продуктов медиарынка.

И конечно, отмечу ощутимую поддержку, которую ваша компа-
ния неизменно оказывает значимым социальным и гуманитарным 
инициативам, в том числе ориентированным на воспитание под-
растающего поколения».

На сегодняшний день НМГ является одним из крупнейших 
холдингов России, объединяющим активы ключевых сегментов 
российского медиарынка. В его состав полностью или частично 
входят: Первый канал, МИЦ «Известия» и газета «Известия», ИД 
«Спорт-Экспресс», телеканал РЕН ТВ, телеканал «78», телеради-
окомпания «Петербург - Пятый канал», ООО «Арт Пикчерс Вижн», 
газета «Metro Петербург», компания «Медиа Альянс» (телекана-
лы Discovery, Eurosport, Turner), российские телеканалы Viasat, 
школа кино и телевидения «Индустрия», технологическая плат-
форма AmderData.
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ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

ИНСПЕКЦИЯ ФИФА. К МОСКВЕ 
ВОПРОСОВ НЕТ, САМАРА 

ОТСТАЕТ ОТ ГРАФИКА
Подведены итоги первого этапа заключительного инспекционного визита ФИФА 

на стадионы ЧМ-2018

Инспекция ФИФА проехала 
по городам и стадионам Рос-
сии, которые примут матчи 

чемпионата мира, уже шесть раз. 
Финальная проверка, седьмая, на-
чалась 30 января в Санкт-Петер-
бурге, а продолжилась в Москве. 
Делегация посетила стадион на 
Крестовском острове, «Лужники» 
и «Открытие-Арену».

В четверг на спартаковском 
стадионе в Тушине состоялся 
пресс-брифинг, в котором приняли 
участие председатель оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Сорокин, 
директор департамента ФИФА по 
проведению соревнований и меро-
приятий Колин Смит и руководи-
тель департамента спорта и туриз-
ма города Москвы Николай Гуляев.

- Финальный инспекционный 
визит ФИФА разбит на три этапа. 
Первый мы уже завершили, осмо-
трев стадионы в Москве и Петер-
бурге, - сказал Сорокин. - С 1 по 3 
марта в рамках второго этапа по-
сетим стадионы в Ростове, Сочи и 
Казани. Третий состоится в конце 
марта, где осмотрим все оставши-
еся города и арены. О точных датах 
сообщим чуть позже. Логика понят-
на - сначала мы посещаем те ста-
дионы, которые уже неоднократно 
тестировали, которые были задей-
ствованы на Кубке конфедераций.

- В таком составе мы собира-
емся, наверное, в последний раз. 
Дальше будет идти индивидуаль-
ная работа, но визиты специали-
стов ФИФА по разным функциям 
будут продолжаться. Некоторые 
из них проводят в России больше 
времени, чем дома. В целом по го-
товности Москвы у ФИФА не было 
вопросов. Мы считаем, что город 
готов к приему гостей чемпиона-
та мира, - отметил руководитель 
оргкомитета.

ОТСТАВАНИЕ ОТ ГРАФИКА 
НАБЛЮДАЕТСЯ ТОЛЬКО 

В САМАРЕ
- «Спартак» - это стадион, на 

котором успешно прошли мат-
чи Кубка конфедераций, который 
регулярно используется клубом, - 
сказал Колин Смит. - Мы лишь де-
лаем финальные штрихи, вносим 
последние изменения. Осталось 
всего 130 дней до чемпионата. Как 
уже сказал Алексей Сорокин, влас-
ти города проделали большую ра-
боту. Мы увидели, что «Лужники» 
полностью готовы к проведению 
чемпионата мира. Это же касает-
ся и других стадионов, они во мно-
гом готовы.

- Отставание в графике стро-
ительства наблюдается только у 

Самары, - констатировал Смит. 
- Но мы видели новый план и по-
лучили заверения от подрядчика 
и местных властей, что все будет 
построено в срок. Продолжим сле-
дить за ситуацией. Каждая арена в 
России по-своему уникальна. Если 
говорить о стадионе «Спартак», то я 
не вижу у него слабых сторон. Во-
обще все арены должны быть гото-
вы к концу марта.

- Музей на стадионе «Откры-
тие Арена» будет закрыт на вре-
мя чемпионата мира? - поинтере-
совались коллеги у представите-
ля ФИФА.

- Этот музей прекрасен. Всем 
советую его посетить, кто еще не 
был. Мы подумаем, как с ним по-
ступить на время чемпионата ми-
ра. Попасть к нему будет сложно, 
так как существует периметр безо-
пасности. А музей находится в са-
мом сердце арены.

Также директор департамента 
ФИФА сообщил, что в федерации 
довольны темпом продаж билетов. 
«Особенный рост продаж произо-
шел после жеребьевки. Это лиш-
ний раз подтверждает факт, ко-
торый нам давно известен, - чем-
пионат мира привлекает большое 
количество болельщиков», - отме-
тил Смит.

САРАНЧА 
ФУТБОЛЬНЫМ ПОЛЯМ 

НЕ УГРОЖАЕТ
Николай Гуляев рассказал о 

готовности российских гостиниц 
к приему зарубежных гостей.

- На данный момент более 1300 
отелей прошли процедуру серти-
фикации,  - сказал он. - 86 % номе-
ров в московских гостиницах уже 
забронированы гостями на пери-
од проведения чемпионата мира. 
18 % забронировавших - это росси-
яне, из иностранцев по этому пока-
зателю лидируют Аргентина, Бра-
зилия, Мексика и Иран.

Довольно необычная новость 
появилась несколько дней назад: 
директор департамента растение-
водства, механизации, химизации 
и защиты растений Минсельхоза 
РФ Петр Чекмарев призвал регио-
ны активизировать борьбу с саран-
чой, чтобы она не попала на фут-
больные поля. Сорокин отметил, 
что в оргкомитете отнеслись к это-
му заявлению с юмором. «Саранча 
не представляет угрозы футболь-
ным полям. Это очень короткая 
трава, к тому же она специальным 
образом обработана», - пояснил 
глава оргкомитета «Россия-2018».

Павел ГУРЕВИЧ

ЦСКА ЗАЯВИЛ 
МУСУ И БИСТРОВИЧА 

В ЛИГУ ЕВРОПЫ
ЦСКА включил в заявку на Лигу Европы двух новичков - по-

лузащитника Кристияна Бистровича и нападающего Ахмеда 
Мусу, сообщает пресс-служба красно-синих.

Напомним, что армейцы в 1/16 финала Лиги Европы встре-
тятся с «Црвеной Звездой». Первая игра состоится 13 февраля 
в Белграде, ответная пройдет 21 февраля в Москве.

ШАТОВ И Михаил 
КЕРЖАКОВ ВНЕСЕНЫ 
В ЗАЯВКУ «ЗЕНИТА-2» 

И В ПЛЕЙ-ОФФ ЛЕ
Вратарь Михаил Кержаков, защитник Александр Анюков и 

хавбек Олег Шатов внесены в заявочный список «Зенита-2», 
который выступает в ФНЛ, сообщает пресс-служба лиги. При 
этом футболисты по регламенту смогут принимать участие в 
матчах первой команды сине-бело-голубых в РФПЛ.

Напомним, 35-летний Анюков в январе 2018 года про-
длил контракт с петербургским клубом до окончания сезо-
на-2018/19. Шатов в этом чемпионате России принял участие в 
13 встречах, Кержаков же не сыграл в премьер-лиге ни одного.

При этом все трое оказались в заявке питерцев на плей-
офф Лиги Европы. Полностью она вылядит так: вратари Ло-
дыгин, Кержаков,  Бабурин, Лунев; защитники Анюков, Те-
рентьев, Кришито, Смольников, Мевля, Маммана, Иванович, 
Скроботов; хавбеки Паредес,  Краневиттер, Ригони, Кузяев, 
Нобоа, Шатов, Жирков, Ерохин, Богаев; нападающие Полоз, 
Кокорин, Дриусси, Заболотный.

ДОВБНЯ 
СТАЛ ОДНОКЛУБНИКОМ 

ТОРБИНСКОГО
Игрок молодежной сборной России, воспитанник «Локомо-

тива» Александр Довбня перешел в кипрский «Пафос». С но-
вым клубом, за который уже выступает 33-летний российский 
полузащитник Дмитрий Торбинский, 21-летний защитник под-
писал контракт на полтора года.

Напомним, что в начале зимы футболист покинул «Этникос», 
в котором за два сезона провел более 30 матчей. 

Александр ЧУРИЛИН

«СПАРТА» АРЕНДОВАЛА 
РИСТИЧА У «КРАСНОДАРА»

«Краснодар» и пражская «Спарта» достигли договоренно-
сти об аренде полузащитника Михайло Ристича до конца 2018 
года. Как информирует пресс-служба «быков», у чешского клу-
ба есть право выкупа 22-летнего серба.

Ристич перебрался в Россию из белградской «Црвены Звез-
ды» летом 2017 года и сыграл в составе «горожан» 8 официаль-
ных матчей. Футболист уже присоединился к новой команде.

ЧЕРЧЕСОВ 
ВРУЧИЛ БЫСТРОВУ 
МЕДАЛЬ ЕВРО-2008

Полузащитник «Тосно» Владимир Быстров получил новую 
бронзовую медаль чемпионата Европы-2008 взамен украден-
ной у него в прошлом году, сообщает пресс-служба сборной 
России. Ранее хавбек сообщал, что для этого было необходи-
мо сделать слепок с оригинала.

Награду 34-летнему футболисту вручил главный тренер 
нашей национальной команды Станислав Черчесов. УЕФА 
изготовил замену медали и передал ее РФС на жеребьевке 
Лиги наций.

«СЭ» НАЧИНАЕТ С ПОБЕДЫ
В выходные в Тушине стартовал зимний Кубок Москвы сре-

ди женских любительских команд лиги «Пантеон».
Действующий чемпион команда «Спорт-Экспресс» нача-

ла и этот год с победы. С минимальным счетом была обыгра-
на команда «РУК-Центрсоюз» - серебряный призер осенне-
го турнира. Единственный мяч был забит в середине встречи.

- Очень сложная игра получилась, почти без моментов, - 
рассказал тренер «СЭ» Абузар Мамедов. - Хорошо, что нача-
ли сезон с такой морально-волевой победы. Раскрепостились 
сами и показали всем, что способны взять и зимний Кубок.

1-й тур. Дивизион «АФИНА». Спорт-Экспресс - РУК Цен-
трсоюз - 1:0. AsiaGold - Шелковая кожа - 2:0. Taxcom - Рус-
ский Крым - 1:0.

Дивизион «АФРОДИТА». Основной инстинкт - Динамо 
- 8:0. Синергия - Beautystar - 6:0. Арсеналочка - Московский 
комсомолец - 2:2.

Дивизион «ГЕРА». Медведь - Лошадиная сила - 2:0. Dream 
Team - Славянка - 1:0. Авант Престиж - Подиум - 2:0.

В плей-офф выйдут по два лучших коллектива из каждо-
го дивизиона.

«СПАРТАК» ЗАЯВИЛ ХАННИ 
В ЛИГУ ЕВРОПЫ

«Спартак» внес 25 игроков в список А для участия в плей-офф Лиги Европы, инфор-
мирует пресс-служба красно-белых. В заявку внесен новичок - полузащитник Софьян 
Ханни, который в среду перешел в московский клуб из «Андерлехта». При этом полу-
чившего травму крестообразных связок защитника Георгия Джикии в составе крас-
но-белых нет. Еще один представитель обороны Никола Максимович, арендованный 
у «Наполи» до конца сезона, заигран за итальянский клуб и выступать в ЛЕ за чемпио-
нов России не может.

Полностью заявка «Спартака» выглядит так: вратари - Ребров, Селихов; защитники - 
Петкович, Таски, Боккетти, Тигиев, Комбаров, Кутепов, Ещенко; хавбеки - Ананидзе, Ле-
онтьев, Глушаков, Фернанду, Самедов, Мельгарехо, Зобнин, Пашалич, Попов, Ханни; на-
падающие - Промес, Зе Луиш, Луиз Андриану, Нимели, Давыдов, Педро Роша.

ХАННИ, ТЫ ДОМА

Филипп ПАПЕНКОВ  
из Марбельи

Нулевая ничья с софийским ЦСКА в 
среду отняла у спартаковцев много 
сил. Они и без того измотаны трени-

ровками, а тут еще погодные условия доба-
вили проблем - стадион на границе с Гиб-
ралтаром обдувался морскими ветрами по 
полной программе. Да и соперник попался 
довольно дерзко настроенный (еще бы, с та-
ким-то названием). Жесткие стыки, отча-
янные подкаты. Даже потасовки были: Лу-
из Адриану пободался с одним из игроков 
болгарской команды. 

В игре у действующих чемпионов Рос-
сии не все получалось, но с характером по-
прежнему полный порядок. Главный тре-
нер «Локо» Юрий Семин, наблюдавший за 
матчем ближайшего соперника по премьер-
лиге с трибуны, наверняка насторожился. 
Потому что если к этой боевитости добавить 
недостающую пока из-за высоких нагрузок 
свежесть и резвость, остановить «Спартак» 
будет непросто.

БЕЗ УТРЕННЕЙ ТРЕНИРОВКИ
В четверг Массимо Каррера дал своей 

команде отдышаться - утренней трениров-
ки не было. А вечерняя прошла в облегчен-
ном режиме для тех, кто сыграл против со-
фийских красно-белых больше остальных. 
К примеру, Комбаров, Луиз Адриану, Про-
мес вернулись в гостиницу буквально через 
полчаса после начала занятия. 

По индивидуальной программе работа-
ли Тигиеев, Тимофеев, Ананиндзе, а так-

же Глушаков, досрочно покинувший по-
ле в матче с болгарскими армейцами из-за 
травмы.  Медицинское обследование выя-
вило у капитана команды сильный ушиб 
поясницы. В пятницу он также будет рабо-
тать вне общей группы. 

По словам руководителя медицинского 
департамента «Спартака» Михаила Варта-
петова, участие хавбека в субботней това-
рищеской встрече с китайским «Хэбэй Чай-
на Форчун» под вопросом. Жаль, ведь не 
каждый день выпадает шанс сыграть про-
тив Маскерано. В следующий раз подобное 
может произойти только в плей-офф чем-
пионата мира. Чего Глушакову и желаем.

WELCOME TO SPARTAK!
Когда остальная часть состава неболь-

шими группами возвращалась с вечернего 
занятия, к отелю подъехал микроавтобус, 
доставивший из аэропорта Малаги новичка 
красно-белых - алжирца Ханни. В отличие 
от защитника Максимовича, арендованно-
го у «Наполи» всего на четыре месяца, в дан-
ном случае речь идет о полноценном транс-
фере. 27-летний атакующий хавбек уже за-
явлен «Спартаком» для участия в плей-офф 
Лиги Европы. Список из 25 футболистов 
был опубликован как раз в четверг. 

Ханни, с большим рюкзаком и чемода-
ном, одетого в спортивный костюм, встре-
тили агент Марко Трабукки, доктор Михаил 
Вартапетов и глава департамента по связям 
с общественностью Леонид Трахтенберг.

- Welcome to Spartak! - сказал Вартапе-
тов, пожимая Ханни руку. В пятницу афри-
канец должен приступить к работе на сбо-
ре с новыми партнерами.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

НИ КОЛА, НИ ДВОРА
КАК ПРОШЕЛ ДЕБЮТ 

МАКСИМОВИЧА

Разбираем игру сербского защитника красно-белых против софийского ЦСКА (0:0)

ОШИБКИ
Начать стоит с них, ведь очевидно, что футболист, отыгравший 

до позавчерашнего матча всего 6 минут в январе и еще 90 минут за 
последние три месяца, никак их не избежит. Именно поэтому на них 
стоит обратить внимание, но не показывать пальцем, а взять на за-
метку. Долго ждать ошибки Максимовича не пришлось, все случилось 
уже на первой минуте встречи. Никола сыграл в стенку с Фернандо, 
пошел вперед, но слишком далеко отпустил от себя мяч и позволил 
нападающему ЦСКА Каранге его отнять. Первый финт вышел комом.

Среда. Марбелья. «Спартак» - ЦСКА Сф - 0:0. 
Уже на первой минуте МАКСИМОВИЧ далеко отпустил 
от себя мяч, позволив Каранге отнять его.

Эта оплошность несколько смутила защитника: было заметно, как 
нерешительно после этого он выдвигался вперед, стараясь не насту-
пить на те же грабли. Дриблинг, за который его хвалили в «Торино», 
отсутствовал по той же причине - чтобы не рисковать лишний раз, он 
отыгрывался с Ребровым или Ещенко. Середину поля куда чаще пе-
ресекал его напарник по центру обороны Кутепов на правах более 
привычного к тактике Карреры; Никола в большинстве случаев оста-
вался на своей половине. Во втором тайме, перед самой заменой, он 
допустил сразу две ошибки: первую - зеркальную, как в дебюте иг-
ры, когда снова плохо обработал мяч и потерял его в борьбе, и вто-
рую - когда упустил за спиной Карангу (Ребров тогда спас ворота, а 
выносить мяч за лицевую пришлось Пашаличу).

УСПЕШНЫЕ ДЕЙСТВИЯ
В противовес неудачам всегда есть ряд полезных действий. Мак-

симович грамотно ставил корпус и выбирал правильную позицию, ког-
да страховал партнеров или перекрывал прострел в штрафную. В од-
ном из эпизодов Никола выиграл забег у Каранги, чисто выбил мяч в 
аут, после чего успел даже потолкаться с лучшим бомбардиром чем-
пионата Болгарии, показав неуступчивый характер.

Успел потолкаться с Карангой.

Несмотря на то что дриблинг в его исполнении зрители так и не 
увидели, однажды Максимович под давлением хладнокровно убрал 
мяч под себя, развернулся между двумя нападающими ЦСКА и начал 
атаку своей команды, хотя мог просто скинуть мяч Реброву.

ПЕРЕДАЧИ

Максимович мог бы отдать пас вратарю, 
но вместо этого хладнокровно убрал мяч под себя, 
развернулся и начал атаку «Спартака».

Длинные передачи верхом, которыми Максимович часто 
отмечался и в «Торино», и в «Наполи», в игре с ЦСКА серб прак-
тически не использовал, предпочитая короткий пас на ближнего 
или в крайнем случае длинный пас низом на фланг Ещенко. И все 
же несколько раз он показал, что любит и умеет отдавать точные 
верховые передачи, а с ними и обостряющие пасы через линию 
прессинга. В этом компоненте игры Никола практически не оши-
бался.

ПОДДЕРЖКА АТАКИ

Точная передача верхом на Промеса, 
дебютная в первом тайме.

С таким ростом (194 см) Максимовичу только и нужно, что дежу-
рить у ворот соперника при розыгрыше угловых и штрафных, но в иг-
ре с болгарским клубом он лишь раз был замечен в чужой штрафной 
- мяч прошел мимо него. Опять же сказывалась осторожность: все-
таки забеги на половину поля соперника ему были привычны при иг-
ре в три центральных защитника (как было в «Торино»), а не в два (как 
было в «Наполи» и есть в «Спартаке»). 

В целом нельзя сказать, что дебют Максимовича в «Спартаке» 
не удался. Там, где нужно было сыграть надежно, он действовал с 
осторожностью. Где мог позволить себе рискнуть - рисковал, прав-
да, неудачно. Показал, что хорошо видит движения партнеров и мо-
жет вложить мяч им в ноги практически на любом расстоянии. Да, не 
хватило уверенности в себе, но сама собой она и не появится, только 
игровая практика поможет вернуть ее. Осталось ощущение какой-то 
недосказанности. Ну так на то он и дебют, чтобы поднимать первые 
вопросы. Держать ответ Николе предстоит уже в марте, когда воз-
обновится чемпионат России: помочь «Спартаку» в Лиге Европы он 
не сможет, поскольку в еврокубках нынешнего сезона уже был заиг-
ран за «Наполи».

Егор БЫЧКОВ

 И В Н  П М О

 1. ЛОКОМОТИВ 20 14 3 3 32-15 45
 2. ЗЕНИТ 20 10 7 3 31-13 37
 3. СПАРТАК 20 10 7 3 36-23 37
 4. КРАСНОДАР 20 11 3 6 32-23 36
 5. ЦСКА 20 10 5 5 28-17 35
 6. УФА 20 7 6 7 20-22 27
 7. АХМАТ 20 7 5 8 22-26 26
 8. АРСЕНАЛ 20 7 4 9 20-23 25
 9. УРАЛ 20 5 10 5 22-22 25
10. РОСТОВ 20 6 7 7 17-17 25
11. РУБИН 20 6 5 9 20-17 23
12. ДИНАМО 20 5 7 8 19-20 22
13. АМКАР 20 5 6 9 12-19 21
14. ТОСНО 20 5 5 10 18-35 20
15. АНЖИ 20 5 4 11 22-38 19
16. СКА-ХАБАРОВСК 20 2 6 12 16-37 12

БОМБАРДИРЫ

10 КОКОРИН Зенит, 
 ПРОМЕС Спартак, 
 СМОЛОВ Краснодар
 8 МАРКОВ Тосно, 
 ФАРФАН Локомотив

В случае равенства очков 
у двух и более команд 
места определяются:

 1 по результатам матчей между собой 
(чис ло очков, количество побед, раз-
ность забитых и пропущенных мячей, 
число забитых мячей, число мячей, за-
битых на чужом поле);
 1 по наибольшему числу побед во всех 
матчах;
 1 по лучшей разности мячей, забитых и 
пропущенных во всех матчах;
 1 по наибольшему числу мячей, забитых 
во всех матчах;
 1 по наибольшему числу мячей, забитых в 
гостях во всех матчах.

Четверг прошел 
для «Спартака» 
в облегченном 
режиме 
и завершился 
встречей 
долгожданного 
новичка

Вчера. Марбелья. 
Новичок «Спартака» 

Софьян ХАННИ.
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СМОЛОВ СНОВА НЕ УЕХАЛ. ОН ПРАВ?
Нападающий «Краснодара» не стал переходить в другую команду  

в нынешнее трансферное окно, несмотря на многочисленные слухи

ПОЧЕМУ ПРАВ 
УВАЖАЕТ МЕЧТУ

Наверное, это самое главное, что 
отличает Смолова от многих других. 
Он последователен в своих поступ-
ках. Сказал, что мечтает играть в 
сильном европейском чемпионате, 
- и не мечется. Конечно, оправданий 
можно было бы придумать много - да-
же если бы Смолов сейчас перешел в 
«Зенит» или «Спартак» (Лига чемпи-
онов, трамплин, прогресс). Возмож-
но, в будущем так и придется сде-
лать. Но пока Федор проявил прин-
ципиальность. Если уходить, то без 
сомнений и оговорок.

В случае с «Вест Хэмом» (в «Красно-
дар» поступило конкретное предложе-
ние) были и сомнения и оговорки. Да, 
формально - представитель того са-
мого сильного чемпионата. Но стиль 
игры команды, ее статус и задачи, 
перспективы самого Федора - все это 
вызывало вопросы и на исполнение 
мечты не очень походило.

УВАЖАЕТ КЛУБ
Уйти в «Зенит» или «Спартак» - са-

мое простое решение, и, судя по то-
му, что написал Смолов («клуб вправе 
получить достойную компенсацию за 
мой переход, особенно если речь идет 
о конкурентах»), переговоры шли, но 
недостаточно продуктивные с точки 
зрения «Краснодара». Наверное, если 
бы Федор надавил («отпустите»), по-
тенциальные покупатели продави-
ли бы и «быков». Но форвард и здесь 
проявил уважение. Если кто-то хо-
тел сыграть на его амбициях и прину-
дить «Краснодар» к невыгодной сдел-
ке, то ошибся. За порядочность Смо-
лову воздастся.

УВАЖАЕТ СЕБЯ
«Вест Хэм» сделал, мягко говоря, не-

впечатляющее предложение. Два мил-
лиона за аренду до конца сезона, «а 
там посмотрим» (то есть право выку-
па за 13) - как-то неубедительно. На-
верное, по логике англичан Смолов и 
«Краснодар» должны были быть счаст-
ливы. Но футболиста и клуб такой ва-
риант огорчил.

Мечта - это здорово, но есть ли 
смысл бежать в первый попавшийся 
клуб, пусть он и из Англии, да к тому 
же на таких условиях? Смолов решил, 
что смысла нет. Все-таки он футболист 
статусный, пусть и по российским мер-
кам, и заслуживает большего. Уверен, 
много людей с этим не согласится, но 
вряд ли кто поспорит, что уважение к 
себе - плохое качество.

ПОЧЕМУ НЕ ПРАВ
ОСТАЛСЯ  

В КОМФОРТНОЙ СРЕДЕ
Будучи одним из лучших футбо-

листов России, Смолов - безогово-
рочно лучший в своем клубе. И остав-
шись в «Краснодаре», он остался и в 
суперкомфортной среде. Смолов ли-
шен всякого сопротивления, у него 
нет никакой конкуренции, ему нико-
му и ничего не нужно доказывать. В 
отличие от того же Дзюбы, который 
внезапно вылетел из состава «Зени-
та», или Кокорина, который, наобо-
рот, через преодоление доказал свое 
право играть. То есть Дзюба и Ко-
корин, каждый по-своему, не стоят 
на месте, потому что оба - в жесткой 
конкурентной среде, пусть и внутри 
России. Смолов же - на чистых мячах. 
Есть разные подходы. Кто-то счита-
ет, что для определенных футболи-
стов быть королем даже лучше и по-
лезнее. Но таков ли Смолов, который 
перезапустил карьеру как раз когда 
оказался приперт к стенке в «Урале»?

ЕМУ ПОЧТИ 28
Исполнится 9 февраля, когда нач-

нется Олимпиада. В России это воз-
раст расцвета, так как у нас футбо-
листы почему-то растут дольше, в  
Европе - глубокая зрелость. Впрочем, 
даже с учетом нашей специфики, воз-
раст кажется солидным. Аршавин 
дебютировал за «Арсенал» в 27, Пав-
люченко за «Тоттенхэм» - в 26. А в 
предыдущей эпохе Шалимов уехал в 
Италию в 22 и в 23 уже играл за «Ин-
тер». Канчельскис в том же возрасте 
покорял «МЮ».

УСПЕХ ЛЮБИТ РИСК
Смолов говорит о мечте, но путь к 

ней, как показывает практика, это не 
только логика и холодный расчет. В ка-
кой-то момент необходимо рискнуть, 
потому что если всегда брать верняк, 
то и выигрыш будет маленьким. Если 
ждать всю дорогу конкретного пред-
ложения от дортмундской «Боруссии», 
можно и до 35 играть в «Краснодаре». 
Не исключено, и «Вест Хэм» таил в се-
бе скрытые возможности. Узнать, есть 
ли они, можно было только на месте. 
Это и есть риск.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Федор СМОЛОВ  
решил остаться  
в «Краснодаре».

«ВЕНГЕР СПРАШИВАЛ 
ЧЕРЧЕСОВА О ФЕДОРЕ»
«СЭ» собрал цитаты известных футбольных людей, которые  

в течение января комментировали возможный отъезд 
нападающего сборной России за границу. В последние месяцы 
сватали Смолова в «Зенит», «Суонси», «Вест Хэм», «Брайтон», 

«Бешикташ», дортмундскую «Боруссию», «Севилью». Также 
была информация, что форвард «Краснодара» вошел в список 

потенциальных новичков мадридского «Реала».

Роман ПАВЛЮЧЕНКО,  
бывший нападающий «Тоттенхэма»  
и сборной России:

«Он легко сможет заиграть в Англии. 
Легко. Вообще не сомневаюсь в этом. 
Лишь бы он точно определился. Вдруг у 
него какая-то боязнь? Ехать в Европу за 
условиями? Ну не знаю...»
Александр ГЛЕБ, бывший полузащитник 
«Арсенала» и сборной Белоруссии:

«Смолов, на мой взгляд, очень силь-
ный футболист. Быстрый, с хорошим 
ударом, с техникой. Считаю, ему уже по-
ра уходить из «Краснодара». Слышал, 
что его зовут в Англию. Пишут, что «Вест 
Хэм» не его уровень? Хм. Если честно, 
«Вест Хэм» сильнее «Краснодара».
Евгений СЕЛЕЗНЕВ, друг Смолова, 
нападающий сборной Украины:

«Конечно, я его пойму, если он перей-
дет в «Зенит», а не в Вест Хэм». Новость 
про интерес к нему «Реала»? Ой, мы с ним 
переписывались на эту тему. Говорил 
ему: «Брат, ну как там Криштиану? Бен-
зема хоть в порядке? А что там Бэйл? Ты, 
поди, уже мой телефон забыл...»

Андрей ВОРОНИН,  
бывший нападающий «Ливерпуля»  
и сборной Украины:

«Очень жду и надеюсь, что Смолов 
действительно куда-то уедет. В «Зенит» 
ему идти не надо. Это мое мнение. Ме-
нять «Краснодар» на «Зенит»? Дзюба уже 
поменял «Спартак» на «Зенит»... И?»
Шандор ВАРГА,  
известный футбольный агент:

«Знаю, что много клубов реально рас-
сматривали кандидатуру Смолова. «Вест 
Хэм», «Кристал Пэлас». Точно знаю, что 
Рой Ходжсон заинтересовался Смоло-
вым. А еще Арсен Венгер спрашивал у 
меня про этого нападающего. Еще «Эвер-
тон». В целом шесть-семь команд. У Фе-
дора хороший агент, который довольно 
легко общается с английскими клубами. 
Венгер спрашивал о нем и у Станислава 
Черчесова. Мы встречались все вместе. 
Венгер интересовался Федором. Его го-
лы в ворота Испании в контрольном мат-
че произвели впечатление на англичан».

Виталий АЙРАПЕТОВ, 
Андрей СИЗЯКИН

ЛУЧШИЕ БОМБАРДИРЫ ЧЕМПИОНАТОВ РОССИИ  
ИЗ ДЕЙСТВУЮЩИХ ИГРОКОВ

               Игрок                                 Клубы Игры Голы
Артем ДЗЮБА Спартак, Томь, Ростов, Зенит 270 87
Федор СМОЛОВ Динамо, Анжи, Урал, Краснодар 180 61
Александр БУХАРОВ Рубин, Зенит, Анжи, Ростов 217 61
Александр КОКОРИН Динамо, Зенит 228 58
Александр САМЕДОВ Спартак, Локомотив, Москва, Динамо 360 56

ФУТБОЛ

ЗАЯВЛЕНИЕ СМОЛОВА
- Я принял решение не переходить в другую российскую команду этой зимой. Во-первых, это бы-

ло бы не совсем правильным по отношению к моему нынешнему клубу - у нас всего одно очко отста-
вания в борьбе за место в Лиге чемпионов. Во-вторых, я провел в Краснодаре два с половиной от-
личных года и считаю, что клуб вправе получить достойную компенсацию за мой переход, особенно 
если речь идет о конкурентах. Когда я понял, что этого может не произойти, то попросил руководст-
во и агентов прекратить любые переговоры на эту тему.

Но главным мотивом было то, что этот переход мог бы помешать мне реализовать мечту - попро-
бовать себя в одном из сильных европейских чемпионатов. Этой зимой велось много переговоров, 
но так и не поступило предложения, которое было бы приемлемым для клуба и меня. Я продолжу тру-
диться и играть в «Краснодаре», чтобы помочь команде добиться результата и хорошо подготовить-
ся к чемпионату мира, а летом буду ждать предложения, которое устроит «Краснодар» и будет соот-
ветствовать моим целям.

Официальный сайт ФК «Краснодар»
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ФУТБОЛ

Игорь СЕМШОВ: «СЕЙЧАС СБОРНАЯ РОССИИ 
СИЛЬНЕЕ, ЧЕМ НА ЕВРО-2008»

Тренер «Арсенала» в развернутом интервью «СЭ» рассказал о схожести Миодрага Божовича и Гуса Хиддинка, скорости Эванса Кангва,  
лимите на легионеров и проблеме нашей национальной команды

Виталий АЙРАПЕТОВ из Белека

СЕЙЧАС ВСЕ ХОТЯТ  
ИГРАТЬ НА РОЯЛЕ,  

А В 2008-м МЫ ЕГО ТАСКАЛИ
- 10 лет назад сборная Рос-

сии стала бронзовым призером 
Eвро-2008. Мы дождемся такого 
же успеха в обозримом будущем?

- Думаю, да. Может быть, 
должно пройти еще какое-то 
время. У нас большая страна, 
хватает квалифицированных 
футболистов. 10 лет прошло... 
А такое ощущение, что это с на-
ми случилось только вчера. Все 
помню, незабываемые ощуще-
ния. Мы задержались на тур-
нире почти на месяц, но не чув-
ствовали себя уставшими. А уж 
когда после победы над Голлан-
дией люди начали писать: «Вы 
что там натворили? Тут вообще 
безумие!» - понял: что-то сделал 
для страны, доставил людям ра-
дость. Команда была единой 
семь ей! Никакого разделения 
среди 23 игроков не существо-
вало: один за всех и все за одно-
го. Отсюда и результат.

- А вам не кажется, что сей-
час не то поколение? И по объ-
ективным причинам эта сборная 
не добьется серьезных успехов?

- Безусловно, не то. В чем 
разница? Мне кажется, сейчас 
все хотят играть на рояле. А в 
2008-м мы его таскали, каждый 
четко понимал свою роль.

- Семшов, Семак, Зырянов в 
центре поля. Вы об этом?

- Не только. Были еще опыт-
ные ребята. Например, Игна-
шевич. А вспомните, как про-
явил себя Аршавин? Хиддинк 
же взял его на турнир на свой 
страх и риск. Андрей заслужил 
своей игрой право участвовать 
в чемпионате Европы. Но у не-
го же действовала двухматче-
вая дисквалификация. А это на 
таком турнире немало. И как 
он вышел против шведов, про-
тив голландцев! Вот сейчас, в 
наши дни, в этой сборной, ду-
маю, так не сыграл бы, не от-
пахал. А тогда понимал, что по-
другому просто нельзя. Поэтому 
и проявил себя на Eвро так, что 
потом получил предложение от 
«Арсенала».

- Выходит, теперь в нацио-
нальной команде нет работяг?

- Нет, я этого не утверждаю. 
Просто немного разные поколе-
ния, другой менталитет. В це-
лом эта сборная сильнее нашей 
образца 2008 года.

- Да ладно? Вы серьезно?
- В индивидуальном плане - 

да. По мастерcтву и нынешняя 
команда, и та, что выступала на 
Eвро-2016, выше. Но вот по ду-
ху, сплоченности - мы.

- Постойте, но кто сейчас 
сравнится по футбольным каче-
ствам с тем же Аршавиным?

- Хватает сильных игроков: 
Кокорин, Смолов, Глушаков, 
Миранчуки, Самедов. Появля-
ются новые защитники. Но вот 
коллективной изюминки боль-
ше у нас. Каждый готов был 
убиваться. А как мы общались? 
Как к нам относился Гус? По-
вторю - настоящая семья!

И первое поражение от Ис-
пании ничего не изменило. Экс-
перты, болельщики устроили 
нам обструкцию за те 1:4. Мы 
сидели, кипели, но понимали, 
что крыть-то нечем... Хотя, если 
верить статистике, и перебега-
ли соперника, и перепрыгали. 
Чего только не сделали, только 
вот счет - на табло… И Гус все 
это видел и не ругал, а только 
поддерживал. А команда ста-
ла сильнее в моральном плане.

ЛИМИТ? БЕЗ РАЗНИЦЫ.  
ЕСЛИ ТЫ СИЛЬНЫЙ - 
СОЖРЕШЬ ЛЮБОГО

- Хочется ответить тем скеп-
тикам, которые заостряют вни-
мание не на бронзе Eвро-2008, а 
на том, что нас в финальный тур-

нир затащили хорваты, обыграв-
шие англичан?

- Нет, не хочется. Нужно 
быть выше этого. Да, нам, по-
лучается, помогли. Стечение об-
стоятельств. Зато на самом Eв-
ро мы своей игрой доказали, что 
не зря туда попали. Понятно, 
что будет много кривотолков, - 
мол, если бы не Хорватия... Но, 
ребята, это футбол. Здесь все 
бывает. Так все срослось. Вы ду-
маете, мы после Израиля ходи-
ли и радовались? Четыре или 
пять дней находились в шоке... 
А когда пробились на турнир, 
поняли, что не имеем права под-
вести болельщиков.

- У нас не прекращаются 
споры о лимите на легионеров, 
но поколение бронзовых призе-
ров Евро-2008 выросло без него. 
Может быть, это и есть лучший 
ответ на вопрос о необходимости 
или отмене ограничений?

- Нет. Лимит тут не причем.
- Вот как?
- Все зависит от тебя самого. 

Каждый футболист должен сам 
ставить перед собой цель и к ней 
идти. Одним лимит помогает, 
другим мешает. Нет общей фор-
мулы, которая всех устроит. По-
этому следует отталкиваться от 
себя. Если ты не ставишь серь-
езные задачи, максимум про-
тянешь в футболе два-три года. 
Двигайся, двигайся, двигайся 
вперед! Да, я не был чемпионом, 
но становился бронзовым при-
зером ЧЕ. Не выступал в Лиге 
чемпионов, но играл в Лиге Ев-
ропы и Кубке УЕФА. Десять лет 
в сборной был.

Все почему? Всегда ставил 
цель, без нее ты загнешься. Да-
же на тренировке. Иногда смо-
тришь - некоторые не хотят за-
бить в двусторонке! Да как же 
так? Даже в дружеском матче 
проиграть, в дыр-дыр для меня 
катастрофа! А если не отдаю пе-
редачу или не забиваю - это во-
обще... Даже тут надо ставить 
задачи.

- Все эти разговоры про 
лимит, выходит, отговорки?

- Мне все равно, какую при-
мут формулу. Любой тренер, 
если видит твой уровень, не ста-
нет ориентироваться на лимит, 
а включит тебя в состав. Если 
ты сильный - всех разорвешь. 
Точка.

- Неужели, когда стали трени-
ровать, не заметили, что ограни-
чения на иностранцев расхолажи-
вают россиян? У них есть паспорт, 
и народ не всегда напрягается...

- Послушайте, когда играл, 
даже не знал, какая была фор-
мула лимита. Серьезно. И сей-
час, считаю, действующие фут-
болисты не должны над этим 
задумываться. Я понимал, что 
должен быть сильнее конкурен-
тов. А остальное - до лампочки! 
Все зависело от меня! Если ты 
лучше - ты играешь.

А разговоры о лимите - удел 
слабых. Под меня много конку-
рентов привозили, пугали. Но 
почему-то на лавку не сажали. 
Когда говорили, что на мою по-
зицию придет футболист, уже 
тогда знал, что «сожру» его. Че-
ловек еще не приехал, а я был 
уверен, что выходить на поле 
буду я. Потому что хотел побеж-
дать, забивать, за сборную вы-
ступать!

А некоторые узнают о но-
вичке и сразу трясутся - ой, на-
верное, сяду в запас. Начинают 
спрашивать, мол, может отпра-
виться в аренду? А сильный иг-
рок вне зависимости от лими-
та превзойдет оппонента. Вот 
и все.

РАД ЗА ЧЕРЫШЕВА.  
ОН НЕСКОЛЬКО РАЗ В ГОД 

ИГРАЕТ С «РЕАЛОМ»  
И «БАРСОЙ»

- Вы как-то сказали, что вас 
нет в социальных сетях, пото-
му что все время отслеживаете 
соперников, новинки. Что уда-
лось посмотреть за последние 
две недели здесь, на турецком 
сборе?

- Ой, да практически все. Ку-
бок Франции, Испании, англи-
чан. Отсматриваю, делаю выво-
ды. Причем наблюдаю исклю-
чительно как тренер. Игрока в 
себе уже убил. На тренировках 
в «квадрат» не встаю.

- Почему у нас только два 
игрока - Черышев и Габулов - 
выступают в Европе?

- Наверное, сейчас футбо-
листы не ставят перед собой 
цель во чтобы то ни стало уе-
хать за границу. Как это было, 
например, после Eвро-2008. 
Почему? Во-первых, финансо-
вый вопрос. За рубежом мень-
ше платят. Кроме того, в РФПЛ 
не такая высокая конкуренция. 
Многие игроки остановились в 
развитии, дальше не прогресси-
руют. Вот поэтому нередко скау-
ты европейских клубов останав-
ливают свой выбор не на рос-
сиянах, а на представителях 
Африки, Южной Америки. Для 
меня интересна и в то же время 
удивительна одна вещь.

- Какая?
- В СМИ все время пишут, 

что то одним нашим футболи-

стом, то другим интересуются 
европейские клубы. Но почему-
то никто никуда не уезжает. Ко-
нечно, хочется, чтобы ребята 
попробовали свои силы в запад-
ных лигах. Когда жил в Испа-
нии, мне доводилось видеть иг-
ру Черышева вживую. Рад за не-
го. Денис выступает в реально 
сильном чемпионате. Понятно, 
что не в «Реале», «Барселоне» или 
«Атлетико». Но у него есть воз-
можность несколько раз за се-
зон противостоять таким гран-
дам и, соответственно, расти! А 
возьмите антураж, атмосферу 
на стадионах. Думаю, россия-
нам тоже надо это почувство-
вать. На мой взгляд, Аршавин, 
Жирков, Павлюченко получи-
ли колоссальное удовольствие 
в Англии, окунувшись в эту чи-
сто футбольную среду.

БОЖОВИЧ ЛЮБИТ 
ПОВТОРЯТЬ: «СЛУШАЙТЕ 

«РУССКОЕ РАДИО»,  
И ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО»

- Вы говорили, что тактика 
Дана Петреску, у которого вы 

выступали в «Динамо», не замы-
словатая: пас на фланг, подача 
и кто-то замыкает. А какой фут-
бол прививает Миодраг Божович 
«Арсеналу»?

- Европейский, скоростной. 
Быстро переходим от обороны 
к атаке. Миодраг заставляет иг-
роков все время думать на по-
ле и поменьше терять мяч. При 
любом подборе футболистов не-
обходимо гнуть свою линию. Ты 
не должен никого бояться! Бо-
жович хочет, чтобы ребята не 
боялись рисковать. Пусть оши-
баются, но через-два три па-
са сделают голевую передачу и 
обеспечат результат.

- Божовичу как психологу, как 
человеку, умеющему разрядить 
обстановку равных нет?

- Вы знаете, Миодраг похож 
на Хиддинка. Они прекрасно 
знают ту грань общения с ко-
мандой, которую нельзя пере-
ходить. Божович не следит за 
футболистами после занятий, 
считает, что они сами должны 
себя готовить. Помню, Гус нам 
как-то сказал: «Ребята, мне все 
равно, как вы будете проводить 

свой выходной. Кто-то в ресто-
ране, кто-то на дискотеке, кто-
то с семьей. Но на тренировке 
я пойму, кто как отдыхал. И во 
многом от этого будет зависеть 
ваше попадание в состав».

Так и Божович поступает. 
Миодраг уверен, что игроки са-
ми должны понимать, как им 
лучше отдохнуть, что поесть, 
когда лечь спать. Если хочешь 
прогрессировать - должен 24 
часа в сутки думать о футболе!

Могу привести свой при-
мер. У нас между матчами бы-
ла неделя. Так вот в первые три 
дня этого цикла я ел все, что 
хотел, ни в чем себе не отка-
зывал. Зато потом садился на 
строжайшую диету, чтобы под-
вести себя к встрече в опти-
мальной форме. Поэтому и не 
испытывал никакой тяжести в 
желудке и так далее. Самопод-
готовка должна стоять на пер-
вом месте!

- Самая запоминающаяся 
шутка Божовича?

- Да Миодраг еще с тех вре-
мен, когда я был игроком, 
любит повторять: «Слушай-

те «Русское радио», и все бу-
дет хорошо» (улыбается). Ста-
рая «фишка» никуда не делась. 
Божович прекрасно понима-
ет, что на сборе нельзя все вре-
мя всех держать под строгим 
контролем, иногда надо разря-
жать обстановку. Если кто-то 
думает, что футболист тут от-
дыхает, когда проводит одну 
тренировку в день, то глубоко 
заблуждается. В принципе за 
одно занятие можно так игро-
ка «убить», что будет потом не-
делю восстанавливаться. Ноги 
должны отходить от нагрузок. 
Поэтому Божович постепенно 
наращивает объемы.

- А он верен себе? Первый 
сбор у него ведь всегда втяги-
вающий?

- Безусловно. Помню, в од-
ной гостинице в Турции одно-
временно жили три команды из 
России. И у них по три трени-
ровки в день. А у «Динамо» - то 
две, то одна. Все недоумевали - 
мол, как вы форму наберете, как 
играть-то будете?! Кстати, с од-
ним клубом мы встретились по-
том весной уже во втором туре.

- И как?
- Соперники центр поля все-

го два раза перешли. Божович 
наращивает нагрузки к возоб-
новлению чемпионата. Даль-
ше будет сложнее, народ будет 
с поля уползать. Это нормаль-
но. Но все должно происходит 
постепенно.

- Зачем же другие устраивают 
по три занятия на первом сборе?

- Вот и я не пойму - зачем? 
Из-за того, что ты больше тре-
нировок проведешь, лучше иг-
рать не станешь. У Божовича 
европейский подход. Я-то еще 
застал времена, когда у нас бы-
ло по пять сборов.

КАНГВА МОЖЕТ СТАТЬ 
БЫСТРЕЕ МУСЫ

- Когда клуб принимает реше-
ние по новичкам, ваше мнение 
учитывается?

- Безусловно. Я тоже просма-
триваю кандидата, высказываю 
свое мнение. Причем не одну иг-
ру, а несколько. Плюс нарезки 
моментов. Если при Кирьякове 
мы смотрели игры все вместе, 
то при Божовиче по отдельно-
сти. И затем уже собираемся и 
обсуждаем.

- Когда поняли, что Эванса 
Кангву, который забил победный 
гол «Зениту», нужно брать?

- Сразу же! Тут же сказал, что 
этот футболист нам поможет.

- Почему?
- Сумасшедшая скорость, 

владение мячом. Мне сразу 

это понравилось. Нужны бы-
ли скоростные футболисты, и 
Эванс «Арсеналу» подходил. Да-
же если бы он неважно играл в 
пас, смог ли бы его довольно бы-
стро переучить. Еще бросилось 
в глаза, как Кангва, выходя сле-
ва, отрабатывал в защите. По-
мимо футбольных качеств нуж-
но же еще предположить, как 
человек адаптируется в РФПЛ и 
в нашей команде. Помню, в «Ди-
намо» перешел капитан «Спор-
тинга» Куштодиу. Но под стиль 
не подошел.

- Почему?
- Замедлял игру. Кобелев вы-

страивал быстрый футбол через 
Данни, Хохлова, меня. То есть 
первым пасом нужно было от-
резать середину поля. Куштод-
иу здорово обращался с мячом, 
но вот с передачами затягивал, 
искал другое продолжение. Не 
все хорошие исполнители мо-
гут вписаться в определенный 
рисунок.

- Вам Кангва напоминает 
Ахмеда Мусу?

- Он и внешне на него похож, 
и по скоростным качествам. Хо-
тя ему и через переводчика, и 
лично говорил: «Эванс, ты бе-
жишь сейчас всего на 40 про-
центов... Надо добавлять! Да, те-
бе пока и этих 40 хватает, чтобы 
обгонять защитников. Но если 
будешь выкладываться хотя 
бы на 80, тогда вообще полный 
порядок». Если добавить сюда 
еще его хладнокровие при ре-
ализации моментов, то это од-
нозначно подкупает. Мастер-
ство при нем.

- А почему бежит всего на 40 
процентов? Ленится?

- Видимо, думает, что по-
ка ему хватает и этого. Но хо-
чется, чтобы парень осознал: 
нужно прибавить. Я ведь ви-
дел, как Кангва летал по по-
лю, знаю его возможности. В 
Турции Эванс в матчах против 
грандов так включался, что ой-
ой-ой. Я тогда подумал: вот бы 
мне его скорость в свое вре-
мя (смеется). А вы вспомните, 
как он забил Хабаровску. Бе-
жал процентов на 50 - 60 своих 
возможностей, когда ему Игорь 
Горбатенко выдал передачу. 
Замбиец оторвался от Пуцко 
на три шага, и у него уже было 
достаточно времени подумать, 
как пробить.

- Если станет бежать на 80 
процентов, то получим второ-
го Мусу?

- Думаю, да. Возможно, 
Эванс будет и быстрее. Мне ка-
жется, у него вообще есть все 
данные, чтобы вырасти в боль-
шого игрока.

10 августа 2009 года. Москва. Тренировка сборной России. Главный тренер Гус ХИДДИНК (в центре),  
его помощник Александр БОРОДЮК и полузащитник Игорь СЕМШОВ (справа). По словам хавбека,  
в его времена национальная команда была более сплоченной, а игроки нынешней сильнее индивидуально.

СТАТИСТИКА ИГРОКОВ СБОРНОЙ РОССИИ  
НА ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ-2008

Российская команда дошла до полуфинала Евро-2008, что до сих пор 
является ее лучшим достижением в истории (с 1992 года). На групповом 
турнире сборная, руководимая голландцем Гусом Хиддинком, уступила 
испанцам (1:4), но победила греков (1:0) и шведов (2:0). В четвертьфина-
ле с голландцами команда показала потрясающий футбол, выиграв в до-
полнительное время со счетом 3:1. В полуфинале российские футболи-
сты вновь встретились с испанской сборной, в результате ставшей чем-
пионом Европы, и потерпели поражение 0:3.
 И М Г П Наказания
Игорь АКИНФЕЕВ 5 (5) 480 -8 - -
Александр АНЮКОВ 5 (5) 480 - 2 -
Юрий ЖИРКОВ 5 (5) 477 - 1 2ж
Сергей ИГНАШЕВИЧ 4 (4) 390 - - -
Денис КОЛОДИН 4 (4) 390 - - 2ж
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 2 (1) 93 - - -
Роман ШИРОКОВ 1 (1) 90 - 1 -
Константин ЗЫРЯНОВ 5 (5) 480 1 2 -
Сергей СЕМАК 5 (5) 480 - 2 1ж
Сергей СЕМШОВ 5 (5) 362 - - -
Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ 5 (3) 311 - 2 1ж
Иван САЕНКО 4 (2) 182 - - 1ж
Дмитрий ТОРБИНСКИЙ 3 (1) 162 1 - 2ж
Дмитрий СЫЧЕВ 3 (1) 83 - - -
Владимир БЫСТРОВ 2 (0) 26 - - -
Роман ПАВЛЮЧЕНКО 5 (5) 474 3 - -
Андрей АРШАВИН 3 (3) 300 2 2 1ж
Роман АДАМОВ 1 (0) 20 - - -
Всего  5280 7 (-8) 12 10ж

УКРАИНЦЫ ПОЛУЧАТ АККРЕДИТАЦИИ 
НА ЧМ-2018 ЧЕРЕЗ ФИФА

В среду появилась информация о том, что Федерация футбола 
Украины (ФФУ) отказала украинским журналистам в аккредитации  

на матчи чемпионата мира-2018

В ответ на запрос «СЭ», смогут ли 
все-таки представители украин-
ских СМИ приехать на мировое 

первенство, в ФИФА сообщили следу-
ющее:

«Аккредитация СМИ на чемпио-
нат мира 2018 года в России проходит 
через медиаканал ФИФА и главным 
образом регулируется ассоциациями, 
входящими в Международную федера-
цию футбола. Однако журналис ты так-
же могут получить аккредитацию на-
прямую через ФИФА в индивидуаль-
ном порядке. Можем подтвердить, что 
некоторым украинским СМИ, обра-
щавшимся к нам, предоставлена воз-
можность подать заявки на аккреди-
тации».

Как сообщил в среду Eurosport.ru, 
ФФУ пообещала сотрудникам украин-
ских СМИ выдать специальные элек-
тронные ключи до конца срока подачи 
заявок (31 января), но затем их оповес-
тили о том, что аккредитаций не будет.

Эту информацию в разговоре с ру-
ководителем отдела футбола «СЭ» Иль-
ей АНДРЕЕВЫМ подтвердил член ис-
полкома ФФУ, известный украинский 
журналист Артем Франков.

- Украина от своей квоты отка-
залась, потому что мы не можем га-
рантировать безопасность своих 
журналистов. Такова официальная 
формулировка. Украина отправила пись- 
мо в ФИФА, и дальнейшие вопросы, 
касающиеся данной темы, насколь-
ко я понимаю, находятся в ведении     
ФИФА и организаторов турнира, - 
сказал он.

- Журналисты, которые готовы по-
ехать на чемпионат мира, есть, - отме-
тил Франков. - Каким образом они смо-
гут аккредитоваться - не знаю. Возмож-
но, напрямую через ФИФА. Однако до 
сих пор было два условия: первое - для 
аккредитации у тебя должна быть учет-
ная запись на медиаканале ФИФА, вто-
рое - ты должен получить одобрение от 

своей национальной федерации, чтобы 
отправить заявку.

- Запрет касается только пишущих 
СМИ или же телевизионщиков тоже?

- Для уточнения всех деталей лучше 
обратиться в пресс-службу ФФУ. Но я 
не вижу вариантов, при которых пишу-
щие не едут, а снимающие - едут. Тем 
более Украина не покупала права на 
трансляцию чемпионата мира.

Прием заявок на аккредитацию 
СМИ на чемпионат мира по футбо-
лу-2018 начался 2 декабря прошлого 
года и закончился в минувшую среду. 
Чтобы подать заявку, любой журна-
лист должен был зарегистрироваться 
на медиаканале ФИФА и ввести уни-
кальные код пользователя и электрон-
ный ключ. Российские СМИ могли по-
лучить их в оргкомитете «Россия-2018». 
А вот зарубежным нужно было обра-
щаться в свои национальные футболь-
ные ассоциации.

Александр БОБРОВ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ЖИРУ: ДВА ПОРАЖЕНИЯ ЗА 24 ЧАСА
ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ. Матчи 

25-го тура. Челси - Борнмут - 0:3 
(Уилсон, 51. Станислас, 64. Аке, 67). 
41 464. Битва двух клубов российских 
владельцев (Романа Абрамовича и Мак-
сима Демина) неожиданно закончилась 
победой «Борнмута». «Вишни» за чет-
верть часа забили три мяча на «Стэм-
форд Бридж» и взлетели в десятку, хо-
тя еще месяц назад плелись в хвосте та-
блицы. «Челси» не имел шансов спасти 
игру, потому что ни в основе, ни в запа-
се не было нападающих. Правда, на ска-
мейке сидел новичок Жиру, но в заяв-
ке не значился. И хорошо для францу-
за, ведь де-юре он к этому поражению 
не имеет отношения. А де-факто Жиру 
с разницей в сутки с лавки наблюдал за 
поражениями своих команд: во вторник 
проиграл «Арсенал», а в среду «Челси».

Тоттенхэм - Манчестер Юнайтед 
- 2:0 (Эриксен, 1. Джоунс, 28, в свои во-
рота). 81 978. Не так себе представлял 
первый матч в премьер-лиге за «МЮ» 
Алексис Санчес: «Тоттенхэм» полно-
стью переиграл «Юнайтед», а сам чили-
ец за 90 минут даже ни разу не пробил 
по воротам. «МЮ» пропустил уже на 11-
й секунде - быстрее Эриксена в премь-
ер-лиге забивали только двое. Но, как 
в эфире BT Sport заметил известный в 
прошлом арбитр Грэм Полл, гол нуж-
но было отменить: Кейн вбежал на чу-
жую половину поля до того, как «Тоттен-
хэм» начал игру. Жаль, видеоарбитров в 
премьер-лиге еще нет. Жозе Моуринью 
был вне себя: выбегал за границу тех-

нической зоны раз сто, а однажды за-
лез за боковую линию. «МЮ» еще и не 
везло, потому что Феллаини сразу по-
сле выхода на замену получил травму, 
по крайней мере так сказал Жозе Мо-
уринью. Хотя по реакции бельгийца на 
замену такого не скажешь - он снял фут-
болку и сразу же растворился в подтри-
бунных помещениях.

Манчестер Сити - Вест Бромвич - 
3:0 (Фернандинью, 19. Де Брейне, 68. 
Агуэро, 89). 53 241. «МЮ» проиграл, 
его ненавистный сосед победил, а зна-
чит, отрыв «Манчестер Сити» увеличил-
ся до 15 очков. «Горожане» легко рас-
правились с «Вест Бромвичем» и дове-
ли число голов в этом сезоне до сотни. 
Правда, во всех турнирах, а не в премь-
ер-лиге. В этом матче в Англии дебю-
тировал Ляпорт - защитник с первого 
же дня стал отрабатывать заплачен-
ные «Атлетику» 57 миллионов фунтов. 
«Говорят, мы заплатили много, - ска-
зал после матча Пеп Гвардьола. - Но, 
может быть, он докажет, что еще де-
шево обошелся».

Эвертон - Лестер - 2:1 (Уолкотт, 
25, 39 - Варди, 71, с пенальти). 38 390.

Ньюкасл - Бернли - 1:1 (Ласкел-
лес, 65 - Дарлоу, 85, в свои ворота). 50 
174. Нереализованный пенальти: Хо-
селу («Ньюкасл»), 34 (вратарь).

Саутгемптон - Брайтон - 1:1 
(Стивенс, 64 - Маррей, 14, с пеналь-
ти). 30 034.

Стоук Сити - Уотфорд - 0:0. 27 
458. (Гоша ЧЕРНОВ)

 И В Н П М О
 1. Манчестер Сити 25 22 2 1 73-18 68
 2. Манчестер Юн. 25 16 5 4 49-18 53
 3. Ливерпуль 25 14 8 3 57-29 50
 4. Челси 25 15 5 5 45-19 50
 5. Тоттенхэм 25 14 6 5 49-22 48
 6. Арсенал 25 12 6 7 46-34 42
 7. Бернли 25 9 8 8 20-22 35
 8. Лестер 25 9 7 9 37-34 34
 9. Эвертон 25 8 7 10 28-40 31
10. Борнмут 25 7 7 11 28-36 28
11. Уотфорд 25 7 6 12 33-44 27
12. Вест Хэм 25 6 9 10 31-43 27
13. Кристал Пэлас 25 6 8 11 23-38 26
14. Ньюкасл 25 6 6 13 23-35 24
15. Брайтон 25 5 9 11 18-34 24
16. Стоук Сити 25 6 6 13 25-50 24
17. Хаддерсфилд 25 6 6 13 19-44 24
18. Саутгемптон 25 4 11 10 25-36 23
19. Суонси 25 6 5 14 18-36 23
20. Вест Бромвич 25 3 11 11 19-34 20

Бомбардир: КЕЙН (Тоттенхэм) - 21.
3 февраля. Бернли - Манчестер 

Сити, Борнмут - Стоук Сити, Брайтон - 
Вест Хэм, Лестер - Суонси, Манчестер 
Юнайтед - Хаддерсфилд, Вест Бром-
вич - Саутгемптон, Арсенал - Эвертон.

4 февраля. Кристал Пэлас - Нью-
касл, Ливерпуль - Тоттенхэм.

5 февраля. Уотфорд - Челси.

КОШМАР ГАБУЛОВА -  
10 ПРОПУЩЕННЫХ МЯЧЕЙ  

В 4 МАТЧАХ
КУБОК БЕЛЬГИИ. 1/2 финала. 

Первый матч. Стандард - Брюгге - 

4:1 (Эмон, 19, 25, 54. Эдмилсон Жуни-
ор, 57 - Митрович, 82). 6000. Показа-
тельный момент: в воротах «Стандар-
да» появился не основной первый номер 
- голкипер сборной Мексики Очоа, а его 
38-летний сменщик Жилле, играющий 
исключительно в кубковом турнире. В 
то же время главный тренер «Брюгге» 
Иван Леко ничего менять не стал, сде-
лав ставку на Габулова. Это можно рас-
сматривать и как веру в россиянина, и 
как стремление дать ему возможность 
как можно быстрее войти в игровой то-
нус после отпуска. Вот только с оборо-
ной у команды Владимира большие про-
блемы. И это еще мягко сказано. Хотя, 
конечно, критики российского вратаря 
могут сказать, что он должен не только 
ловить свои мячи, но и выручать. Даже с 
такой кошмарной обороной, никак не со-
ответствующей статусу лидера чемпио-
ната. Пока же получается, что Габулов в 
четырех матчах в составе бельгийского 
клуба пропустил в общей сложности уже 
десять мячей. Ответный кубковый матч 
пройдет в Брюгге 8 февраля.

ЧЕМПИОНАТ ШОТЛАНДИИ. Матч 
25-го тура. Селтик - Хартс - 3:1 (Эду-
ар, 3. Боята, 25. Дембеле, 36 - Лаффер-
ти, 67). «Селтик» (Глазго): де Фрис - 
Айер, Шимунович, Боята - Форрест (Му-
сонда, 62), Браун, Нтшам, Эбуэ, Тирни 
- Дембеле (Синклэйр, 71), Эдуар (Мак-
грегор, 83). «Селтик» - соперник «Зени-
та» в Лиге Европы.

Селтик - 60, Абердин - 49, Рейн-
джерс - 46 (24), Хайберниан - 41, 
Хартс - 34…
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ТРАНСФЕРНЫЙ ТРЕУГОЛЬНИК
Самое смешное, что Арсен 

Венгер проворачивал многохо-
довочки и похитрее. В 2013 году 
«Арсенал» долго уговаривал «Ре-
ал» продать Езила, но «Королев-
ский клуб» искал замену. Лон-
донцы помогли мадридцам и са-
ми запустили цепь переходов:

- 19 августа Жервинью пере-
шел из «Арсенала» в «Рому»; 

- 30 августа Ламела перешел 
из «Ромы» в «Тоттенхэм»;

- 1 сентября Бэйл перешел из 
«Тоттенхэма» в «Реал»;

- 2 сентября Езил перешел из 
«Реала» в «Арсенал».

Этой зимой «Арсенал» провер-
нул две менее замысловатые, но 
тоже громкие сделки. Причем 
сейчас Венгера ставили перед 
фактом, а не ждали его благо-
словения - француз провалил 
слишком много переговоров и 
прошлым летом его роль в селек-
ции существенно уменьшилась. 
Осенью «Арсенал» переманил к 
себе главного скаута дортмунд-
ской «Боруссии» Свена Мислин-
тата, и именно его связи помог-
ли лондонцам захомутать Оба-
меянга.

С габонцем лондонцы дого-
ворились давно, но «Боруссии» 
нужна была замена бомбардиру. 
«Арсенал» предложил ей Жиру с 
доплатой, но француз отказал-
ся покидать Лондон из-за бере-
менной жены. Пришлось «Арсе-
налу» «включать Шерлока»: Жиру 
нельзя уезжать, «Челси» как раз 
весь месяц ищет высокого напа-
дающего, а на скамейке у синих 
киснет качественный форвард 
Батшуайи. Но «Челси» не хотел 
продавать бельгийца, поэтому 
«Арсенал» согласился доплатить 
соседям 1,3 миллиона фунтов за 
аренду Батшуайи в «Боруссию». 
Нет, вы вдумайтесь!

СМЕНА ТЕЛ
Перед трехходовкой «Арсе-

нал» размялся на другой сделке и 
тут тоже остался в выигрыше. У 
Алексиса Санчеса через полгода 
заканчивался контракт, и про-
длевать его нападающий не со-
бирался. Выход нашелся изящ-
ный - за чилийца «Арсенал» все 
равно выручил бы копейки, а в 
«Манчестер Юнайтед» нашелся 
хороший футболист, готовый уй-
ти. Почему бы не обменять иг-
роков, как делают в НБА и НХЛ? 

Для футбола это редкость, хотя, 
бывало, Зеедорфа обменивали 
на Коко, а Рейеса на Жулиу Ба-
тисту. Теперь и Санчес с Мхита-
ряном в этом небольшом списке. 
Интересно, что «Арсенал» с «МЮ» 
даже объявили о трансферах од-
новременно. Но по-разному.

ИСКУССТВО ПРЕЗЕНТАЦИЙ
«Арсенал» опубликовал 

обычную гифку с улыбающим-
ся Мхитаряном, а «МЮ» сделал 
из представления новичка ма-
ленький фильм. В видеоролике 
в Твиттере «Юнайтед» Алексис 
Санчес исполнил гимн клуба на 
фортепиано, а потом болельщи-
ки обсуждали, его руки стучат 
по клавишам в клипе или не его. 
Его - «МЮ» доказал.

Презентация игроков в соц-
сетях превратилась в искусство. 
Все хотят удивить фанатов. На-
пример, шотландский «Мотеру-
элл», представляя Питера Хар-
тли, сделал пародию на клип с 

Санчесом. «Бешикташ» анонси-
ровал переход экс-армейца Ваг-
нера Лав роликом, в котором пе-
речислялись фильмы о любви.

Даже малоизвестные евро-
пейские клубы творчески подхо-
дят к представлению новичков. 
«Брага» и «Коньяспор» сделали 
ставку на сериалы: португаль-
ский клуб рассказал о приоб-
ретении Диогу Фигейраша из 
«Олимпиакоса» в виде подбор-
ки трейлеров, а турецкий - сде-
лал Самюэля Это’О персонажем 
«Игры престолов».

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ 
В ЦЕНЕ

Три из семи крупнейших 
трансферов этой зимы, не счи-
тая обмена Мхитаряна и Санче-
са, - это покупки центральных 
защитников. Ван Дейк ушел из 
«Саутгемптона» в «Ливерпуль», 
Ляпорт - из «Атлетика» в «Ман-
честер Сити», а Иньиго Марти-
нес - из «Реал Сосьедад» в «Ат-

летик». Если индивидуальные 
призы защитники получают 
редко, и их вклад в успех коман-
ды обычно ценится ниже, то на 
трансферном рынке эта неспра-
ведливость устраняется.

Характерно, что за «Манчес-
тер Сити» теперь играют четыре 
из пяти самых дорогих защит-
ников в истории: Ляпорт, Уокер, 
Стоунс и Менди. Плюс самый 
дорогой вратарь Эдерсон. Ради 
этого квинтета «горожане» рас-
кошелились на 225 миллионов 
фунтов (примерно 256 миллио-
нов евро) - это больше, чем тра-
тит на оборону Босния, Сенегал 
и еще 50 стран.

РЕКОРД НЕЙМАРА УСТОЯЛ
«Реал» грозился перекупить 

Неймара за астрономическую 
сумму, но вовремя одумался. За-
то «Барселона» довела начатое 
летом дело до ума - Коутинью 
все-таки переоделся из алого в 
сине-гранатовый за 120 милли-

онов евро и стал вторым в спис-
ке самых ценных футболистов 
в истории. Вот только история 
будет обновляться часто - судя 
по тому, что в тройке лидеров 
по стоимости сейчас находят-
ся игроки, купленные в послед-
ние полгода.

ПРОШЕНИЕ О ТРАНСФЕРЕ 
РАБОТАЕТ

В английской премьер-лиге 
у футболистов есть полезная оп-
ция - они могут официально по-
дать в свой клуб просьбу о транс-
фере, но при этом лишатся час-
ти бонусов в контракте. Иногда 
игроки пользуются правом, хо-
тя это совсем не значит, что клуб 
тотчас их продаст. Например, 
ван Дейк и Коутинью еще летом 
подали запросы, но ушли только 
в январе. Пытался уйти из «Чел-
си» и Диегу Коста. Но это отдель-
ный случай - испанский брази-
лец просто рассорился с Конте и 
хотел вернуться в «Атлетико», а 
тому было запрещено регистри-
ровать новичков до зимы.

В конце января подал про-
шение о трансфере и лидер «Ле-
стера» Махрез, но «Манчестер 
Сити» не сошелся в цене с «ли-
сами». Однако очевидно, что ал-
жирец уйдет из «Лестера» позже 
- сигнал бедствия подан, и на 
него откликнутся.

ДЕБЮТ КРИПТОВАЛЮТЫ
В это окно состоялся истори-

ческий трансфер, который вы 
могли не заметить. Любитель-
ский турецкий клуб «Харунуста-
спор» расплатился за покупку 
футболиста криптовалютой - 
Омер Фарук Кироглу стоил клу-
бу 0,0524 биткойна (385 фунтов) 
и две с половиной тысячи ту-
рецких лир (841 фунт). Прези-
дент «Харунустаспора» даже не 
скрывал, что специально про-
вернул такую сделку, чтобы о 
клубе написали в газетах. Вот 
и мы это сделали.

Гоша ЧЕРНОВ

5 ВЕДУЩИХ ЧЕМПИОНАТОВ

КОЛИЧЕСТВО ПЕРЕХОДОВ

ГЛАВНЫЕ ТРАНСФЕРЫ ЗИМЫ В ЕВРОПЕ
                           Игрок     Страна         Откуда            Куда Сумма*
1. Филиппе КОУТИНЬЮ Бразилия Ливерпуль Барселона 120
2. Виргил ВАН ДЕЙК Голландия Саутгемптон Ливерпуль 78,8
3. ДИЕГУ КОСТА Испания Челси Атлетико 66
4. Аймерик ЛЯПОРТ Франция Атлетик Манчестер Сити 65
5. Пьер-Эмерик ОБАМЕЯНГ Габон Боруссия Д Арсенал 63,75
6. Седрик БАКАМБУ ДР Конго Вильярреал Бэйцзин Гоань 40
7. Иньиго МАРТИНЕС Испания Реал Сосьедад Атлетик 32
8. ЛУКАС Бразилия ПСЖ Тоттенхэм 28,4
9. Алексис САНЧЕС Чили Арсенал Манчестер Юн. обмен
     Генрих МХИТАРЯН Армения Манчестер Юн. Арсенал обмен
* В миллионах евро. По данным transfermarkt.de

ПОКУПКИ
 Итого В З П Н
Англия 44 4 16 14 10
Германия 29 2 9 11 7
Испания 54 3 16 14 11
Франция 23 2 8 7 6
Италия 58 2 24 23 9
В - вратари, З - защитники, П - полузащитники,  
Н - нападающие.

ПРОДАЖИ
 Итого В З П Н
Англия 81 3 24 40 14
Германия 49 3 17 23 6
Испания 70 2 15 38 15
Франция 56 4 20 23 9
Италия 94 5 27 41 21
В - вратари, З - защитники, П - полузащитники,  
Н - нападающие.

ФУТБОЛ

ФУТБОЛИСТ ЗА БИТКОЙН  
И КАРУСЕЛЬ «АРСЕНАЛА» 

Подводим итоги зимней трансферной кампании в ведущих европейских лигах

ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ ЕВРОПЕЙСКИХ ТОП-КЛУБОВ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли

АНГЛИЯ
АРСЕНАЛ

Арсен ВЕНГЕР
н. Обамеянг (Боруссия Д), п. Мхитарян 
(Манчестер Юнайтед), з. Мавропанос 
(ПАС)

з. Дебюши (Сент-Этьен), н. Жиру (Челси), п. Уол-
котт (Эвертон), п. Алексис Санчес (Манчестер 
Юнайтед), п. Кокелен (Валенсия)

ЛИВЕРПУЛЬ

Юрген КЛОПП
з. ван Дейк (Саутгемптон) н. Старридж (Вест Бромвич, аренда), п. Груй-

ич (Кардифф Сити, аренда), п. Филиппе Коути-
нью (Барселона)

МАНЧЕСТЕР СИТИ
Хосеп ГВАРДЬОЛА з. Ляпорт (Атлетик) -

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД

Жозе МОУРИНЬЮ
н. Алексис Санчес (Арсенал) п. Мхитарян (Арсенал), з. Туанзебе (Астон Вилла, 

аренда), н. Уилсон (Шеффилд Юнайтед, аренда)

ЧЕЛСИ

Антонио КОНТЕ

н. Жиру (Арсенал), з. Эмерсон (Рома), п. 
Баркли (Эвертон)

н. Батшуайи (Боруссия Д, аренда), з. Баба (Шаль-
ке, аренда), п. Мусонда (Селтик, аренда), з. Кене-
ди (Ньюкасл, аренда), з. Кларк-Солтер (Сандер-
ленд, аренда), н. Диегу Коста (Атлетико)

ГЕРМАНИЯ
БАВАРИЯ

Юпп ХАЙНКЕС н. Вагнер (Хоффенхайм) з. Фридль (Вердер, аренда)

БОРУССИЯ Д

Петер ШТОГЕР
н. Батшуайи (Челси, аренда), н. Серхио 
Гомес (Барселона), з. Аканджи (Базель)

н. Обамеянг (Арсенал), з. Бартра (Бетис), з. Суботич 
(Сент-Этьен), п. Брюнн Ларсен (Штутгарт, аренда)

ИСПАНИЯ
АТЛЕТИКО

Диего СИМЕОНЕ
п. Витоло (Лас-Пальмас, из аренды), н. Ди-
егу Коста (Челси)

н. Вьетто (Валенсия, аренда)

БАРСЕЛОНА

Эрнесто ВАЛЬВЕРДЕ

з. Мина (Палмейрас), п. Филиппе Коути-
нью (Ливерпуль), п. Сампер (Лас-Паль-
мас, из аренды)

н. Серхио Гомес (Боруссия Д), н. Деулофеу (Уот-
форд, аренда), з. Маскерано (Хэбэй Чайна Фор-
чун), п. Рафинья (Интер, аренда), п. Арда Туран 
(Истанбул, аренда)

РЕАЛ
Зинедин ЗИДАН - -

ИТАЛИЯ
ИНТЕР

Лучано СПАЛЛЕТТИ
з. Лисандро Лопес (Бенфика, аренда), п. 
Рафинья (Барселона, аренда)

з. Нагатомо (Галатасарай, аренда), н. Габриэл 
Барбоза (Сантос, аренда), п. Жоау Мариу (Вест 
Хэм, аренда)

МИЛАН
Дженнаро ГАТТУЗО - п. Соса (Трабзонспор)

ЮВЕНТУС
Массимилиано АЛЛЕГРИ - п. Пьяца (Шальке, аренда)

ФРАНЦИЯ
ПСЖ

Унаи ЭМЕРИ п. Диарра (Аль-Джазира) п. Лукас Моура (Тоттенхэм)

28 января. Барселона. «Барселона» - «Алавес» - 2:1. Филиппе КОУТИНЬЮ (справа), 
проводивший за каталонцев дебютную встречу в чемпионате,  
в борьбе с полузащитником гостей Мубараком ВАКАСО.

КЛУБЫ, 
ПОТРАТИВШИЕ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

                   Клуб Расходы*
 1. Барселона 131,8
 2. Ливерпуль 78,8
 3. Манчестер Сити 71,5
 4. Атлетико Мадрид 66
 5. Арсенал 65,85
 6. Челси 53,9
 7. Эвертон 44,5
 8. Атлетик 32
 9. Тоттенхэм 28,4
10. Боруссия Д 26
* В миллионах евро.  
По данным transfermarkt.de
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ФУТБОЛ

РАЗДВОЕНИЕ КОЛЛИНЫ
Недавно в Цюрихе прошло 
рабочее заседание 
Международного совета 
футбольных ассоциаций 
(ИФАБ), на котором 
в очередной раз 
обсуждался эксперимент 
с использованием 
видеоарбитров (ВАР). 
Окончательное решение 
об изменении правил, 
как ожидается, примут 
3 марта этого года.  
Подведем промежуточные  
итоги двухлетних тестов.

КТО ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЯ
ИФАБ - это единственный 

орган, уполномоченный вно-
сить изменения и уточнения 
в правила игры. Он состоит из 
представителей Международ-
ной федерации футбола, а так-
же ассоциаций Англии, Шот-
ландии, Уэльса и Северной 
Ирландии. Штаб-квартира на-
ходится в Швейцарии. Заседа-
ниями совета руководят боссы 
ФИФА. Например, 22 января его 
вел заместитель генерального 
секретаря, известный в прош-
лом футболист Звонимир Бо-
бан.

Теперь слово за ежегодным 
общим собранием ИФАБ, кото-
рое и принимает судьбоносные 
решения, касающиеся правил 
игры. Собрание должно пройти 
в Цюрихе 3 марта этого года под 
председательством президен-
та ФИФА Джанни Инфантино.

КАКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
ТРЕБУЕТСЯ

Для осуществления тестов 
с ВАР сегодня нужно немного.

1. Камеры основного веща-
теля, заключившего контракт 
с той организацией, которая 
проводит турнир. Понятно, что 
двух-трех точек недостаточно 
для обеспечения необходимого 
числа видеоповторов, сделан-
ных с разных ракурсов. В Ита-
лии, к примеру, рассчитывали 
минимум на восемь.

2. Система связи для обще-
ния видеоассистента/видеоас-
систентов с арбитром.

3. Программное обеспечение 
и оборудование, которое пре-
доставляет продавец или соз-
датель той или иной системы 
ВАР. С их помощью на конеч-
ной стадии ведется анализ иг-
ровых эпизодов.

4. Некоторые из разработчи-
ков предлагают свои камеры до-
полнительно к установленным 
основным вещателем.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Существуют технические 

различия, но в целом вся цепоч-
ка работает следующим обра-
зом. Вещатель ведет трансля-
цию. Оператор с помощью те-
лекамеры осуществляет запись 
матча. Информация передается 
в режиме реального времени на 
сервер/серверы. Пользователь 
(видеоассистент) или пользова-
тели (видеоассистенты) следят 
за трансляцией, анализируют 
записи спорных эпизодов и со-
общают свои мнения арбитру. 

Тот принимает окончательное 
решение, при необходимости 
просматривая повторы на мо-
ниторе у поля.

РАБОЧИЕ МЕСТА
Рабочие места видеоасси-

стентов можно расположить где 
угодно - в передвижной телеви-
зионной станции у арены, в ми-
кроавтобусе на беговой дорожке 
у поля, в офисе федерации фут-
бола и даже в редакции «СЭ». 
Были бы желание и техниче-
ские возможности. Немцы, на-
пример, организовали зал для 
ВАР в телецентре в Кельне.

Разработчики ВАР-техноло-
гий, как правило, предлагают 
создание двух, максимум трех 
рабочих мест - то есть обеспе-
чивают возможность одновре-
менной работы двух-трех виде-
оассистентов.

Говорят, некая тайная ком-
ната есть и в штаб-квартире 
УЕФА в швейцарском Ньоне. 
Но она используется не для 
размещения видеоассистентов 
(их в УЕФА пока не собирают-
ся использовать), а для просмо-
тра матчей своих турниров (для 
сборных и клубов). Соответству-
ющая техника позволяет в де-
талях увидеть тот или иной мо-
мент и дать оценку судье.

ПОЗИЦИЯ ФИФА И УЕФА
Не секрет, что руководители 

ФИФА и УЕФА занимают диа-
метрально противоположные 
позиции относительно внедре-
ния видеоповторов. Инфантино 
двумя руками за них и всячески 
поддерживает использование 
ВАР, которых уже задействова-
ли на таких крупных турнирах, 
как клубный чемпионат мира и 
Кубок конфедераций. 

А вот Александер Чеферин, 
возглавляющий европейский 
футбол, не испытывает востор-
женных чувств, довольствуясь 
тем, что есть сегодня, - обычны-
ми судейскими бригадами и до-
полнительными ассистентами в 
играх еврокубков. Более того, в 
январе президент УЕФА доста-
точно жестко высказался о се-
годняшних перспективах ВАР, 
заявив, что готов блокировать 
использование видеоповторов 

в Лиге чемпионов и Лиге наций. 
Еще рано - примерно такой вы-
вод сделал Чеферин.

ДВА СТУЛА ПЬЕРЛУИДЖИ
В этой ситуации интерес-

но мнение одного из самых из-
вестных арбитров - Пьерлуиджи 
Коллины. А оно у него… тоже ди-
аметрально противоположное.

Дело в том, что итальянец с 
недавних пор сидит на двух сту-
льях, оставив третий. Коллина 
перестал курировать украин-
ских арбитров, но, будучи гла-
вой европейских рефери, отно-
сительно недавно занял ана-
логичный пост в ФИФА. Так и 
работает, перемещаясь между 
Ньоном и Цюрихом.

Известно, что дополнитель-
ные ассистенты (так называ-
емые «воротчики» или помощ-
ники у ворот) - детище Пьерлу-
иджи. И он, и его начальник в 
УЕФА Чеферин за расширен-
ные судейские бригады. И фак-
тически против ВАР. По край-
ней мере сегодня.

Но другой Пьерлуиджи (тот, 
кто в ФИФА и кто вынужден ми-
риться с мнением другого бос-
са, Инфантино), не может вы-
ступать против видеоарбитров 
и должен содействовать продви-
жению эксперимента.

Раздвоение Коллины. Тако-
во последствие странных кадро-
вых решений.

ЧТО ПРОИЗОЙДЕТ В МАРТЕ
Скорее всего, общее собра-

ние ИФАБ даст добро на исполь-
зование видеоповторов во вре-
мя чемпионата мира-2018. Но 
есть нюансы.

Пока непонятно, продлят ли 
эксперимент до 2019 года или 
же ВАР узаконят и внесут соот-
ветствующие записи в правила 
игры. Велика вероятность, что 
случится второе.

Непонятно, каким будет 
технический регламент, ко-
торый тоже предстоит утвер-
дить. Имеются в виду все дета-
ли, касающиеся используемых 
технологий, - от телекамер до 
программного обеспечения и 
вариантов рабочих мест виде-
оассистентов. Эти детали важ-

ны, например, для «Краснода-
ра», который уже закупил обо-
рудование и установил его на 
своем стадионе.

В начале весны нужно будет 
составить списки ВАР для чем-
пионата мира-2018. Сегодня 
есть список кандидатов в арби-
тры, а вот списков ассистентов, 
резервных и ВАР нет.

КАК БУДЕТ В ИЮНЕ
Предположительно на миро-

вом первенстве используют си-
стему Hawk Eye («Ястребиный 
глаз»). Это один из многочислен-
ных провайдеров, предлагаю-
щих свои варианты оборудова-
ния. Пока предпочтение отдает-
ся ему. Окончательный выбор 
ФИФА собиралась сделать к 28 
февраля.

Что касается состава судей-
ской бригады на каждом мат-
че, его, видимо, расширят до 6 
или 7 человек. Помимо арбитра, 
двух ассистентов и резервно-
го судьи в бригаду включат ви-
деоарбитра, а также одного или 
двух его помощников.

Да, это не ошибка. Видеоар-
битру тоже нужны помощни-
ки. Один следит за офсайда-
ми, другой - страхует видеоар-
битра и смотрит матч, пока тот 
изучает спорный эпизод. Инте-
ресно, это окончательный вари-
ант сос тава или в помощь ВАР 
отправят еще одного, двух или 
трех человек.

Разместят ВАР на весь тур-
нир в Москве. И работать они 
будут в одном и том же специ-
ально оборудованном центре, 
связываясь с судьями, обслу-
живающими игры в других го-
родах. Надеюсь, техника не под-
ведет. 

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ 
ТЕСТОВ: СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ 
«КРАДЕТ» ВАР, И КАКОВА 

ТОЧНОСТЬ РЕШЕНИЙ
В понедельник ИФАБ изучил 

промежуточные итоги двухлет-
него применения ВАР в разных 
странах - с учетом доклада Ле-

венского католического универ-
ситета (Бельгия), специалисты 
которого с 2016 года собирают 
и анализируют всю информа-
цию, связанную с видеоповто-
рами в футболе.

Напомним, что революци-
онное решение ИФАБ принял 
5 марта 2016 года в Кардиффе. 
Нередко возникает путаница - 
эксперимент с видеоассистен-
тами отправляют в одну «кор-
зину» с системой определения 
взятия ворот, которая не пер-
вый год используется в футбо-
ле. Отмечу: это совершенно раз-
ные вещи.

Тесты, как было заявлено, 
призваны облегчить работу су-
дей и дать им дополнительные 
возможности для оценки слож-
ных эпизодов. Главный прин-
цип: минимум вмешательства - 
максимум пользы. Ни тренеры, 
ни игроки не получили и не по-
лучат право апеллировать к ар-
битрам и требовать от них прос-
мотра видеозаписи в спорных 
моментах. Инициатива исходит 
от самого судьи или же от его 
видеоассистента либо видеоас-
систентов.

Итоги, которые нам предо-
ставили в ИФАБ, следующие:

- Видеоповторы использова-
ли в более чем 20 националь-
ных ассоциациях и междуна-
родных турнирах (в Австралии, 
Бельгии, Бразилии, Китае, Че-
хии, Англии, Франции, Герма-
нии, Италии, Голландии, Поль-
ше, Португалии, Катаре, Сау-
довской Аравии, Корее, Турции, 
США, ФИФА и конфедерации 
Южноамериканского футбола).

- Тесты проводились «вжи-
вую» (в «лайв» режиме) в более 
чем 800 официальных матчах. 
В доклад не включены еще 700 
товарищеских, двусторонних, 
выставочных игр, которые, ко-

нечно, не сравнить с официаль-
ными. Но видеоассистенты ра-
ботали и на них - для получе-
ния опыта.

- Как известно, арбитры име-
ют право прибегать к помощи 
повторов, чтобы определить: 
правильно ли забит гол, нуж-
но ли назначить 11-метровый 
удар, следует ли удалить футбо-
листа, кого из игроков необхо-
димо наказать красной карточ-
кой. По данным, полученным 
от бельгийских аналитиков, по-
чти в 57 процентах случаев к ви-
деоповторам прибегали в ситу-
ациях «есть пенальти/нет пе-
нальти» и с целью определить, 
следует ли засчитать гол или 
отменить взятие ворот. Более 
42 процентов моментов связа-
ны с необходимостью оценки 
действий нарушителей правил 
и применения красной карточ-
ки. Эпизодов, когда ошибочно 
наказывался удалением не тот 
футболист, было совсем мало - 
меньше процента.

- В целом в 804 матчах виде-
оповторы использовались 3947 
раз - реже чем пять раз за игру.

- Среднее время проверок - 
20 секунд. Нередко ВАР присту-
пал к работе, когда матч продол-
жался, и не было необходимости 
его прерывать. Бывало, что ви-
деозапись изучалась, когда игра 
останавливалась и не возобнов-
лялась после забитого гола, пока 
игроки праздновали его. Таким 
образом, в этих ситуациях ВАР 
никак не влиял на игровой темп.

- В 533 из 804 матчей не бы-
ло необходимости прибегать 
к видеоповторам. Только в 42 
встречах видеозаписи изуча-
лись в двух и более эпизодах.

- В среднем «ясная и очевид-
ная ошибка» (а именно в таком 
случае предлагается использо-
вать ВАР) происходит не чаще, 
чем один раз в трех матчах.

- Точность решений видеоар-
битров достигает 98,9 процен-
та. Абсолютной стопроцентной 
точности добиться невозможно 
- из-за субъективности в при-
нятии тех или иных решений.

- В 8 процентах игр решения 
ВАР оказали решающее влия-
ние на исход матча.

- Применение ВАР почти не 
сказывается на игровом вре-
мени. Оно отнимает примерно 
один процент. В то время как 
розыгрыши «стандартов» «кра-
дут» 9,5 процента, ауты - 8 про-
центов, ввод мяча от ворот - 6 
процентов, угловые - 4,5 про-
цента, замены - 3,5 процента.

- «Явные и очевидные ошиб-
ки» в среднем пропускались в 
одном из 20 матчей.

ВИДЕОАРБИТРЫ В РОССИИ
Пока проект с использова-

нием ВАР в нашей стране толь-
ко разрабатывается. Главным 
менеджером этого проекта РФС 
назначил Леонида Калошина. В 
интервью официальному сай-
ту союза он рассказал следую-
щее: «Основная цель - сделать 
все возможное для соответст-

вия критериям ИФАБ и к 1 июля 
получить от него разрешение, 
чтобы уже в сезоне-2018/19 на 
матчах чемпионата России ВАР 
функционировали  в полномас-
штабном «лайв» режиме.

Задача непростая, но впол-
не выполнимая при условии 
четкого профессионального 
взаимодействия между всеми 
сторонами: РФС, РФПЛ, тех-
нологическими провайдерами, 
бродкастерами, юристами, фи-
нансистами, персоналом ста-
дионов и другими. Для этого 
требуется провести огромную 
подготовительную работу, ко-
торая включает в себя много 
направлений: формирование 
и утверждение бюджета, рас-
смотрение конкретных предло-
жений от технологических про-
вайдеров, подготовку арбитров 
и технического персонала, за-
ключение договоров со всеми 
субъектами, проработку всех 
деталей по технологии и ком-
муникации, проведение необ-
ходимого количества матчей 
в фазе «лайв» на несоревнова-
тельном уровне...

По состоянию на сегодня на 
стадионе ФК «Краснодар» есть 
аппаратура от одного провай-
дера, в учебном классе РФС 
смонтирован тренажер ВАР от 
другого провайдера для того, 
чтобы приступить к специали-
зированной подготовке арби-
тров. В ближайшее время в эту 
же аудиторию будет поставле-
но оборудование от еще одного 
провайдера. Все это позволит 
в процессе обучения сравнить 
системы и сделать выводы для 
дальнейшей работы».

В Германии на подготовку 
ушел год. У нас попытаются 
сделать это в два раза быстрее. 
Успеют ли?

Александр БОБРОВ

Андрей БУДОГОССКИЙ: «ПОКА ВАР НЕ ГАРАНТИРУЕТ 
БЕЗОШИБОЧНОГО СУДЕЙСТВА»

Руководитель департамента судейства и инспектирования РФС Андрей Будогосский и арбитр РФПЛ Сергей Карасев в интервью «СЭ» рассказали о сроках 
введения системы видеоассистентов в чемпионате России и перспективах российских судей на чемпионате мира

- Система ВАР тести-
руется уже два года. По-
явится ли она в премь-
ер-лиге со следующего 
сезона? - вопрос Будо-
госскому.

- Пока не хотел бы 
давать гарантии по сро-
кам. Надо обучить пер-
сонал, сертифициро-
вать системы, и все по 
согласованию с ФИФА. 
В департаменте судейства этим 
вопросом занимается Леонид 
Калошин. Я никогда не стал 
бы действовать по советскому 
принципу «к 7 ноября обяза-
тельно запустить кого-то в кос-
мос, а к 1 мая - выйти в косми-
ческое пространство». Поспеш-
ность нужна при ловле блох. 

Мы ведь должны еще и иметь 
соответствующее количество 
судей. Когда я пришел на ра-
боту в департамент, у меня бы-

ло 12 человек. Мы смог-
ли создать обойму из 21 
арбитра.

- Посчитано, что точ-
ность решений ВАР воз-
росла до 98,9 процента.

- Дай Бог. Остаюсь 
при своем мнении (за 
что меня постоянно 
склоняли ваши колле-
ги - говорили, что я рет-
роград). Пока нет сис-

темы, которая гарантировала 
бы безошибочное судейство. 
И ВАР тоже может привести к 
ошибкам.

- Обучаете молодых арбитров 
работе с видеоаппаратурой?

- Пока нет. Это достаточно 
непростая система. У нас есть 
четыре профессиональные ка-
меры для работы, но здесь нуж-
на совершенно другая техника.

Есть целый ряд этапов, рег-
ламентированных ФИФА, ко-

торые мы должны пройти. Ап-
паратура стоит в Краснодаре, 
но такую же должны приоб-
рести все стадионы премьер-
лиги. Будет не здорово, если на 
одном система есть, а на дру-
гом - нет.

- Вы назвали физическую под-
готовку ахиллесовой пятой рос-
сийских судей. В чем причина?

- В последнее время это ха-
рактерная тенденция вообще 
для молодежи - у ребят, прихо-
дящих в футбол, есть лишний 
вес. Мне понятно, с чем это свя-
зано. В моем детстве не было 
интернета, мы собирали всем 
двором деньги на мяч - нип-
пельный, без шнуровки - и пос-
тоянно играли в футбол. Сегод-
ня вместо футбола идут в кафе, 
интернет-клуб…

Прихожу к выводу, что се-
годня мужик теряет свой ста-
тус «производителя» в полном 

смысле слова. Когда парень в 
23 года не выполняет элемен-
тарные физические тесты, это 
никуда не годится. Но есть и 
те, кого носом ткнешь - и нач-
нет работать. 

- Арбитров премьер-лиги про-
блема с весом не касается?

- Посмотрите на внешний 
вид судей: не увидите никого с 
животом. Один судья премьер-
лиги сделал все, чтобы привес-
ти себя в порядок. Хватило од-
ного моего звонка. Скинул 15 
килограммов и, уже работая мо-
им заместителем в департамен-
те, полностью пробежал йо-йо 
тест - а это серьезный уровень 
(речь об Александре Егорове. - 
Прим. «СЭ»). 

Есть еще один статусный 
судья в премьер-лиге, с хоро-
шим именем и опытом. Про-
вел на отличном уровне дерби 
в конце года (Алексей Никола-

ев обслуживал матч «Спартак» - 
ЦСКА. - Прим. «СЭ»). Я ему ска-
зал приехать на следующий 
сбор в соответствующем виде. 
Летом он был «подсушенный», 
любо-дорого посмотреть. Пробе-
жал йо-йо тест - и еще один про-
бежал бы! А иначе просто не бу-
дем назначать таких судей. Это 
наше право.

- Увидим ли мы российских 
судей на чемпионате мира?

- Рассчитываем на это. Ве-
рим и в Сережу Карасева.

Мы знаем об отношении к 
России. Я не про допинг, а про 
ситуацию в целом: санкции и 
прочее. Для многих наша стра-
на - самая «любимая». Эта поли-
тическая ситуация отражается 
на арбитрах. Один судья ФИФА 
из Украины живет в Крыму, 
имеет российский паспорт. И 
он хочет судить в России. Вот 
решаем вопрос о его допуске.

Знаете, порой мы сами на-
чинаем гнобить наших судей. 
Мы все ошибаемся. Только че-
тыре арбитра по итогам пер-
вой части чемпионата России 
не имеют «двоек». На стадио- 
не стоит 23 камеры, а одно-
му судье бывает сложно уви-
деть все.

Сергей КАРАСЕВ:  
«НА ЧМ-2018 ХОТИМ 
РАБОТАТЬ В ПОЛЕ»

- Когда решится, будете ли вы 
работать на чемпионате мира? - 
вопрос Карасеву.

- На этом сборе вряд ли. Не 
знаю, когда ФИФА вынесет 
окончательное решение. Ду-
маю, не раньше конца февра-
ля - начала марта. Отбор пока 
в процессе. На него повлияет 
и наша работа в плей-офф Ли-
ги чемпионов и Лиги Европы. 

В прошлом году мы прошли по-
чти все стадии, до полуфина-
ла ЛЕ. Надеюсь, в этом году бу-
дет не хуже.

Наша бригада (Карасев, Ан-
тон Аверьянов, Тихон Калугин. 
- Прим. «СЭ») очень хочет на ЧМ. 
Причем именно судить. Дела-
ем для этого все. Как вы знае-
те, впервые на таком крупном 
турнире, как чемпионат мира, 
должна быть внедрена систе-
ма ВАР. На данный момент ото-
брано 36 бригад, но как их рас-
пределят - в поле, в резерв или 
видеоассистентами, - никому 
пока неизвестно. Все хотят ра-
ботать в поле.

- Введут ли ВАР в РФПЛ уже в 
ближайшее время?

- Лучше спросить Леонида 
Калошина. Лично я не за то, 
чтобы это произошло как мож-
но скорее. Но если это помогает 
- почему бы и нет? Судьи при-

нимают много сложных реше-
ний под стрессом, во многом от 
нас зависит судьба чемпионст-
ва или вылета в низшую лигу. И 
если совершается ошибка, это 
видят все. Видеоарбитр нужен, 
чтобы снять этот стресс, чтобы 
на следующий день после иг-
ры о судействе вообще забыли, 
а говорили только: «Отсудили 
супер, ВАР - супер, судьи - су-
пер! Ну не увидел арбитр, но его 
же поправили. Все решилось по 
справедливости». 

- Довольны тестированием 
ВАР в Германии и Италии?

- Я увидел много хороших ре-
шений. Казусы тоже случаются, 
но любую систему надо адап-
тировать, отшлифовать. Судьи 
должны отработать все до ав-
томатизма. Год - слишком ма-
ло для этого.

Александр МУЙЖНЕК

КОГДА УЗАКОНЯТ 
ВИДЕОПОВТОРЫ 

В ФУТБОЛЕ?

24 июня 2017 года. Казань. Мексика - Россия - 2:1.  
Главный арбитр встречи Фахад АЛЬ-МИРДАСИ изучает спорный момент с падением Федора Смолова.

«Нельзя использовать чемпионат мира в качестве подо-
пытного кролика, настолько серьезно вмешиваясь в иг-
ру. Применение ВАР в России стало бы ошибкой. Система 
еще незрелая, многие интерпретируют ее по-разному».

Зепп БЛАТТЕР, экс-президент ФИФА

«Я за ВАР. Видеоповторы сделают игру более справедли-
вой. Конечно, с повторами футболисты будут выбиваться 
из ритма игры. Потребуется время, чтобы ускорить весь 
процесс».

СЕРХИО РАМОС, защитник «Реала»

«Есть арбитры, которые до сих пор не по-
нимают, как функционируют видеоасси-
стенты. То же самое относится и к болель-
щикам. Поэтому, как мне кажется, еще ра-
но вводить ВАР в правила игры. С ВАР будет 
больше проб лем, чем без них. Прежде нуж-
но обучить всех, кто участвует в использо-
вании новшества, и быть полностью уверен-
ным, что все всё понимают».

Александер ЧЕФЕРИН, президент УЕФА

Пьерлуиджи КОЛЛИНА 
совмещает  
две должности:  
он отвечает за 
судейство и в ФИФА,  
и в УЕФА.
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ТРЕНЕР
Главный творец панамского чуда - Эрнан Да-

рио Гомес. Если его нынешняя команда является 
дебютантом мировых чемпионатов, то для 61-лет-
него колумбийца турнир в России станет треть-
им по счету, причем всякий раз он выводил в фи-
нальный раунд новую сборную. В 1998-м это бы-
ла еще не вырастившая поколение новых звезд 
Колумбия с почти 37-летним Вальдераммой. В 
2002-м - такой же, как Панама, новичок Эквадор. 
Как и предполагали многие, эта южноамерикан-
ская сборная не выжила в группе смерти, но го-
ворить о себе заставила, когда в заключительном 
туре, не имея серьезной мотивации, оставила без 
плей-офф Плетикосу, Олича и их партнеров по 
хорватской сборной. Чемпионата мира-2014 Го-
мес лишил себя сам, несколько раз ударив женщи-
ну, что стоило ему работы в Колумбии. А когда на 
этот же турнир при благоприятных раскладах не 
пробилась Панама, руководство местной федера-
ции решило поставить на Гомеса и сорвало банк.

ЗВЕЗДЫ
В любой команде звезд принято искать в ата-

ке, и Панама - не исключение. Правда, панамские 
форварды немолоды. Лучшему снайперу в исто-
рии сборной Луису Техаде уже 35 лет, а Бласу Пе-

ресу - на год больше. Неудивительно, что чаще и 
результативнее уже играет Габриэль Торрес, не 
снискавший славы в Швейцарии и недавно пе-
ребравшийся в чилийскую лигу. Однако на слуху 
сейчас его однофамилец Роман, ставший автором 
исторического гола, обеспечившего Панаме пу-
тевку в Россию. Именем защитника, сделавшего 
себе татуировку с памятной датой, даже предло-
жили назвать стадион. Впечатляет по панамским 
меркам послужной список Торреса - трехкратного 
чемпиона Колумбии и победителя американской 
МЛС в составе «Сиэтл Саундерс». В Европе панам-
цев практически нет, но как раз за бухарестское 
«Динамо» выступает основной голкипер Пенедо.

ТАКТИКА
Несмотря на скромную результативность в 

отборе (в среднем гол за игру), Гомеса нельзя на-
звать сторонником автобусов у ворот, хотя в зо-
не КОНКАКАФ даже Мексика порой не гнушает-
ся сыграть в главных матчах в три центральных 
защитника. Вариации панамской схемы скорее 
зависят от числа нападающих - от 4-4-2 и 4-4-1-1 
до 4-5-1. Ставка на квартет в обороне столь же не-
зыблема, как и цементирующая центр поля пара 
Годой - Гомес.

Андрей КУЗИЧЕВ

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ СОСТАВ
Версия «СЭ»

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018. ПАРАД УЧАСТНИКОВ

ТУНИС: АБДЕННУР НЕ ПРИЕДЕТ?
Начинаем рассказ о командах, которые выступят на чемпионате мира в группе G. Панамцы дебютируют, 

а для тунисцев финальный турнир станет уже пятым.

ПАНАМА: ДЕБЮТАНТ 
С ТРЕНЕРОМ-СТАРОЖИЛОМ

ИСТОРИЧЕСКАЯ СТАТИСТИКА Акселя ВАРТАНЯНА

ФУТБОЛ

«Клиент» сегодня, не в обиду ему, достал-
ся невзрачненький. Всего четыре уча-
стия, и каждый раз по окончании груп-

повых турниров паковал пожитки: чемодан - во-
кзал - Тунис. А начал неплохо. Дебют в 1978 году, 
несмотря на тяжелейшую группу с двумя медали-
стами предыдущего чемпионата, выдался сенса-
ционным: повержена сильнейшая в то время ко-
манда зоны КОНКАКАФ Мексика - 3:1. Эта победа 
по сей день осталась единственной. Минималь-
ный проигрыш третьему призеру ЧМ-1974 Поль-
ше (0:1) шансы на выход из группы оставлял. Те-
оретические. Соперник - сборная ФРГ, действую-
щий чемпион мира. У Туниса - два очка, у немцев 
(их устраивала ничья) - три. По тому, как склады-
вался матч, все могло случиться.

Такую трусливую Германию видеть не прихо-
дилось - большую часть времени, не смущаясь 
оглушительного свиста трибун, занималась со-
хранением нужного ей очочка. Своего добилась 
- 0:0. А африканцам стыдиться нечего, покидали 
турнир с высоко поднятой головой. Лучшее пока 
выступление сборной Туниса на мировых чем-
пионатах. Повода восторгаться собой больше не 
дала, чем поставила историков, в частности ав-
тора этих строк, в неловкое положение. Расска-
зывать не о чем.

Придется, дабы заполнить имеющуюся в мо-
ем распоряжении площадь, кое-что прокоммен-
тировать. К примеру, объяснить прочерки в двух 
последних графах лучших показателей, касаемых 
серий. Объясняю. Серия - как минимум больше 
одного. Тунисцы на них не сподобились. У них все-
го одна победа, и даже дважды подряд обойтись 
без поражений не сумели. По тем же примерно 
мотивам отказался от списка бомбардиров. Во-
семь мячей команды - плод усилий восьмерых ее 
футболистов. По одному на брата. Назвать бом-
бардиром футболиста, ограничившего трудовую 
деятельность одним голом, не решился, дабы не 
вызвать иронические (в лучшем случае) улыбки 
в свой адрес и не обидеть самих спортсменов.

Испытывающим острую нужду все же узнать их 
имена советую ознакомиться с графой «М» в пол-
ном реестре сборной Туниса. Там и найдут любо-
пытствующие товарищи восьмерых «бомбарди-
ров» с анкетными и прочими данными в придачу.

Из обязательной для вступительной части про-
граммы назову двух игроков - самого возрастного 
и молодого. Сильно по футбольным меркам воз-
растной - Али Бумнижель. В последнем пока матче 
Туниса на чемпионате мира, 23 июня 2006 года с 
Украиной, биологические часы Али остановились 
на отметке 40 лет 2 месяца и 10 дней. Младшень-
кий - Яссин Шихауи. Показал себя миру 14 июня 
2006 года в Мюнхене в игре с Саудовской Арави-
ей. Пребывал в счастливейшем возрасте (говорю 
об этом с острейшей, кровоточащей ностальги-
ей) - 19 лет 8 месяцев и 22 дня.

ТУНИС В ФИНАЛЬНЫХ ТУРНИРАХ 
ЧЕМПИОНАТОВ МИРА

  Год И В Н П М Итог Пр Уд Пен СВ
1978 3 1 1 1 3-2 Г-3 1 - - 25,8
1998 3 0 1 2 1-4 Г-4 7 - 1(1) 26,1
2002 3 0 1 2 1-5 Г-4 8 - - 27,5
2006 3 0 1 2 3-6 Г-3 13 1 - 27,6
Итого 12 1 4 7 8-17 - 29 1 1(1) 26,8
И - игры, В - выигрыши, Н - ничьи, П - поражения, М - мячи, Г и последующая цифра 
в графе «Итог» - место в групповом турнире, Пр - предупреждения, Уд - удаления, 
Пен - пенальти (в скобках - реализованные), СВ - средний возраст: суммарный воз-
раст игроков (по году рождения) делится на число участников турнира.

ВРАТАРИ: САМЫЙ НАДЕЖНЫЙ - НАИЛИ
 У И М Кф Мин Инт «0» СС К З
Али БУМНИЖЕЛЬ 2 6 11 1,83 540 49,09 - 125 3 3
Мохтар НАИЛИ 1 3 2 0,67 270 135,00 1 138 1 1
Шокри ЭЛЬ-УАЙЕР 1 3 4 1,33 270 67,50 - 84 - -
У - участие, И - игры, М - мячи, Кф - коэффициент (количество пропущенных мя-
чей в среднем за игру), Мин - количество проведенных на поле минут, Инт - интер-
вал между пропущенными мячами в минутах (средний показатель), «О» - количест-
во сыгранных на ноль матчей, СС - сухая серия (в минутах), К - количество назна-
ченных пенальти, З - забитых.

«ГВАРДЕЙЦЫ»: БУАЗИЗИ И ГОДБАН - 
16 МАТЧЕЙ НА ДВОИХ

1. Каес ГОДБАН 8 (1998 - 3, 2002 - 2, 2006 - 3)
  Риад БУАЗИЗИ 8 (1998 - 2, 2002 - 3, 2006 - 3)
3. Хатем ТРАБЕЛЬСИ 7 (1998 - 1, 2002 - 3, 2006 - 3)
4. Зубеир БАЙЯ 6 (1998 - 3, 2002 - 3)
  Али БУМНИЖЕЛЬ 6 (2002 – 3, 2006 – 3)
  Радхи ЖАИДИ 6 (2002 - 3, 2006 - 3)
  Зиад ЖАЗИРИ 6 (2002 – 3, 2006 - 3)
8. Адель СЕЛЛИМИ 5 (1998 - 3, 2002 - 2)

КАПИТАНЫ: ОТ ЛАЗАМИ ДО БУАЗИЗИ
1. Темине ЛАЗАМИ 3 (1978)
2. Риад БУАЗИЗИ 3 (2006)
3. Сами ТРАБЕЛЬСИ 2 (1998)
  Халед БАДРА 2 (2002)
5. Шокри ЭЛЬ-УАЙЕР 1 (1998)
  Адель СЕЛЛИМИ 1 (2002)

ЛУЧШИЙ ТУРНИР - ЧМ-1978
 Лучшие Худшие
         Показатели Результат Год Результат Год
Забитые мячи 3 1978,2006 1 1998,2002
В среднем за игру 1 1978,2006 0,33 1998,2002
Пропущенные мячи 2 1978 6 2006
В среднем за игру 0,67 1978 2,00 2006
Разность мячей +1 (3-2) 1978 -4 (1-5) 2002
Победы 1 1978 0 1998,2002,2006
Поражения 1 1978 2 1998,2002,2006
Победная 
(проигрышная) серия - - 2 1998,2006
Безвыигрышная 
(беспроигрышная) серия - - 11 1978-2006

ВСЕ СОПЕРНИКИ: ПОРАЖЕНИЕ ОТ РОССИИ
 И В Н П М Пен Пр(Уд)
АНГЛИЯ 1 0 0 1 0-2 - 3-1
БЕЛЬГИЯ 1 0 1 0 1-1 - 4-1
ИСПАНИЯ 1 0 0 1 1-3 0-1(1) 6-2
КОЛУМБИЯ 1 0 0 1 0-1 - 2-1
МЕКСИКА 1 1 0 0 3-1 0-1(1) -
ПОЛЬША 1 0 0 1 0-1 - -
РОССИЯ 1 0 0 1 0-2 0-1(1) 2-2
РУМЫНИЯ 1 0 1 0 1-1 1(1)-0 2-0
САУД.АРАВИЯ 1 0 1 0 2-2 - 4-0
УКРАИНА 1 0 0 1 0-1 0-1(1) 3(1)-4
ФРГ 1 0 1 0 0-0 - 1-1
ЯПОНИЯ 1 0 0 1 0-2 - 2-3
Итого 12 1 4 7 8-17 1(1)-4(4) 29(1)-15

АРБИТРЫ: 12 СУДЕЙ ИЗ 10 СТРАН
 И В Н П М Пен Пр(Уд)
АВСТРАЛИЯ 3 0 3 0 4-4 1(1)-0 10-1
БРАЗИЛИЯ 1 0 0 1 1-3 0-1(1) 6-2
ГЕРМАНИЯ 1 0 0 1 0-1 - 2-1
ИСПАНИЯ 1 0 0 1 0-1 - -
ПАРАГВАЙ 1 0 0 1 0-1 0-1(1) 3(1)-4
ПЕРУ 1 0 1 0 0-0 - 1-1
ФРАНЦИЯ 1 0 0 1 0-2 - 2-3
ШОТЛАНДИЯ 1 1 0 0 3-1 0-1(1) -
ЯМАЙКА 1 0 0 1 0-2 0-1(1) 2-2
ЯПОНИЯ 1 0 0 1 0-2 - 3-1
Итого 12 1 4 7 8-17 1(1)-4(4) 29(1)-15
В перечне соперников и судей первая цифра в графах «Пр (Уд)» и «Пен» - наказа-
ния сборной Туниса, вторая - соперников. В скобках - реализованные пенальти.

ТРЕНЕРЫ: ОДНА ПОБЕДА - У ШЕТАЛИ
 Дата рожд. Год И В Н П М
1. Абдельмаджид ШЕТАЛИ 07.04.1939 1978 3 1 1 1 3-2
2. Хенрык КАСПЕРЧАК (Польша) 10.07.1946 1998 3 0 1 2 1-4
3. Аммар СУАЙА 11.06.1957 2002 3 0 1 2 1-5
4. Роже ЛЕМЕРР (Франция) 18.06.1941 2006 3 0 1 2 3-6

4 ЧЕМПИОНАТА МИРА, 55 УЧАСТНИКОВ
 Дата рожд. У Год И Мин М Пр Уд
Мохтар НАИЛИ 03.09.1953 1 78 3 270 -2 - -
Мохтар ДУИБ 23.03.1952 1 78 3 270 1 - -
Омар ДЖЕБАЛИ 24.12.1956 1 78 3 270 - - -
Мосен ЛАБИДИ 15.01.1954 1 78 3 270 - - -
Али КААБИ 15.11.1953 1 78 3 270 1 - -
Неджиб ГОММИД 12.03.1953 1 78 3 270 1 - -
Тарак ДИАБ 15.07.1954 1 78 3 270 - 1 -
Мохаммед БЕН РЕХАЕМ 20.03.1951 1 78 3 270 - - -
Темине ЛАЗАМИ 01.01.1949 1 78 3 268 - - -
Мохаммед АКИД 05.07.1949 1 78 3 261 - - -
Рауф БЕН АЗИЗА 23.09.1953 1 78 2 89 - - -
Салах КАРУИ 11.09.1951 1 78 1 10 - - -
Кемаис ЛАБИДИ 30.08.1950 1 78 1 2 - - -
Халед ГАСМИ 08.04.1953 1 78 2 180 - - -
Шокри ЭЛЬ-УАЙЕР 15.08.1966 1 98 3 270 -4 - -
Хатем ТРАБЕЛЬСИ 25.01.1977 3 98,02,06 7 618 - 2 -
Халед БАДРА 08.04.1973 2 98,02 4 353 - 1 -
Мунир БУКАДИДА 24.10.1967 1 98 2 180 - - -
Сами ТРАБЕЛЬСИ 04.02.1968 1 98 3 270 - - -
Жозе КЛЕЙТОН 21.03.1974 2 98,02 3 240 - 2 -
Сиратеддин ШИХИ 16.04.1970 1 98 3 270 - - -
Скандер СУАЙЯ 20.11.1972 1 98 3 224 1 1 -
Каес ГОДБАН 07.01.1976 3 98,02,06 8 423 - 2 -
Мехди БЕН СЛИМАН 01.01.1974 1 98 3 207 - - -
Адель СЕЛЛИМИ 16.11.1972 2 98,02 5 337 - - -
Зубеир БАЙЯ 15.05.1971 2 98,02 6 279 - 1 -
Имад БЕН ЮНЕС 16.06.1974 1 98 3 49 - 1 -
Тарек ТАБЕ 16.08.1971 1 98 3 96 - - -
Ферид ШУШАН 19.04.1973 1 98 2 180 - - -
Риад БУАЗИЗИ 08.04.1973 3 98,02,06 8 638 - 4 -
Файсал БЕН АХМЕД 07.03.1973 1 98 1 17 - - -
Риад ЖЕЛАССИ 07.07.1971 1 98 1 37 - - -
Али БУМНИЖЕЛЬ 13.04.1966 2 02,06 6 540 -11 - -
Мохамед МКАШЕР 25.05.1975 1 02 1 90 - - -
Радхи ЖАИДИ 30.08.1975 2 02,06 6 540 1 2 -
Хассен ГАБСИ 23.02.1974 1 02 2 132 - 2 -
Рауф БУАЗЕН 16.08.1970 1 02 3 258 1 - -
Зиад ЖАЗИРИ 12.07.1978 2 02,06 6 481 1 3 1
Имед МХАДЕБИ 22.03.1976 1 02 2 54 - - -
Али ЗИТУНИ 11.01.1981 1 02 3 32 - - -
Салим БЕН АШУР 08.09.1981 1 02 3 270 - - -
Мусад МЕЛКИ 09.05.1975 1 02 2 133 - 1 -
Керим ХАГИ 20.01.1984 1 06 3 270 - 1 -
Давид ДЖЕММАЛИ 13.12.1974 1 06 1 90 - - -
Джавхар МНАРИ 08.11.1976 1 06 3 270 1 1 -
Хамид НАМУШИ 14.02.1984 1 06 3 270 - - -
Адель ШЕДЛИ 16.09.1976 1 06 3 225 - 1 -
Яссин ШИХАУИ 22.09.1986 1 06 1 81 - 1 -
Мехди НАФТИ 28.11.1978 1 06 3 215 - - -
Карим ЭССЕДИРИ 29.07.1979 1 06 1 9 - - -
Анис АЙАРИ 16.02.1982 1 06 2 146 - 1 -
Алаэддин ЯХЬЯ 26.09.1981 1 06 1 34 - - -
Хайкель ГЕМАМДИА 22.12.1981 1 06 1 11 - 1 -
Хаук БЕН СААДА 01.07.1984 1 06 1 12 - - -
СИЛВА ДОС САНТОС 20.03.1979 1 06 1 12 - - - 

ТРЕНЕР
Поход в Россию тунисцы на-

чинали под руководством Хен-
рика Касперчака, но поляк не 
доработал до финиша отбороч-
ного турнира. Хотя именно в от-
боре на ЧМ-2018 у него все было 
неплохо - после двух побед над 
Мавританией тунисцы вышли 
в третий раунд. Касперчаку не 
простили провала на Кубке Аф-
рики-2017 и конфликта с лиде-
рами сборной. 

Поляка сменил местный спе-
циалист Набиль Маалул, но и у 
него все идет не очень гладко. 
Слухи о том, что новым глав-
ным тренером Туниса станет 
Маалул, появились еще в на-
чале апреля, но федерация три 
недели тянула с официальным 
подтверждением назначения. 
Говорят, задержка была связа-
на с тем, что кандидатуру Маа-
лула в штыки встретили три ли-
дера сборной - его однофамилец 
Али Маалул, Аймен Абденнур, 
и Анис Бен Хатира. Последние 
двое после этого фактически ли-
шились мест в команде. 

ЗВЕЗДЫ
Главная «политическая» по-

теря Туниса - это, конечно же, 
так и не доехавший до Петер-
бурга Абденнур, который всегда 
считался оплотом обороны «Ор-
лов Карфагена». В конце лета 
отсутствие мощного защитни-
ка объясняли непростой ситу-
ацией в «Валенсии» и поисками 
нового клуба. Когда Абденнур 
отказал «Зениту» и перешел в 
«Марсель», в Тунисе стали го-
ворить о том, что игрок неваж-

но выглядит после травмы. По-
следний матч за сборную Абден-
нур провел в марте 2017 года 
- это была товарищеская игра 
против Камеруна. 

В отсутствие футболиста 
«Марселя» лучшим игроком обо-
роны тунисцев стал Али Маалул 
- однофамилец главного трене-
ра. Левый защитник даже по-
пал в символическую сборную 
африканской части отборочно-
го турнира ЧМ-2018.  

ТАКТИКА
При Касперчаке тунисцы ча-

ще всего использовали схему с 
тремя центральными защитни-
ками, но Маалул перекроил все 
и стал играть с парой централь-
ных и двумя крайними. В по-
лузащите и нападении «Орлы 
Карфагена» используют различ-
ные вариации системы 4-3-3. 
Могут выбрать радикальный 
атакующий вариант с ударной 
тройкой, а могут отрядить двух 
крайних форвардов в полуза-
щиту, и тогда вся эта конструк-
ция без единой замены превра-
тится в популярную расстанов-
ку 4-2-3-1.

Сергей ЯРЕМЕНКО

Место в рейтинге ФИФА: 
23-е (на 18.01.2018)
Главный тренер: 
Набиль МААЛУЛ
Капитан: 
Аймен МАТЛУТИ
Главные звезды: 
Вахби ХАЗРИ, Аймен АБДЕННУР, Сиам 
БЕН ЮССЕФ, Юссеф МСАКНИ

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ СОСТАВ
Версия «СЭ»

Группа G
Бельгия 1.80*
Англия 2.20
Тунис 14.2
Панама 36.0
* Коэффициент Winline 
на победу в группе.

Место в рейтинге ФИФА: 
53-е (на 18.01.2018)
Главный тренер:
Эрнан Дарио ГОМЕС
Капитан:
Фелипе БАЛОЙ
Главные звезды:
Блас ПЕРЕС, Фелипе БАЛОЙ, 
Хайме ПЕНЕДО, Луис ТЕХАДА

ПЕНАЛЬТИ
Свои

Соперник Город Дата Судьи Мин С ОР Исполнители Исход
Румыния Сен-Дени 26.06.1998 Ленни (Австралия) 10 0:0 1:1 Суайя Р

Чужие
Мексика Росарио 02.06.1998 Гордон (Швейцария) 45 0:0 3:1 Васкес Айяла Р
Россия Кобе 05.06.2002 Прендергаст (Ямайка) 64 0:1 0:2 Карпин Р
Испания Штутгарт 19.06.2006 Симон (Бразилия) 90 1:2 1:3 Ф.Торрес Р
Украина Берлин 23.06.2006 Амарилья (Парагвай) 70 0:0 0:1 Шевченко Р
Мин - минута назначения 11-метрового, С - счет, при котором назначен пенальти, ОР - окончательный результат матча (в обоих случаях с позиции сборной Туниса), 
Р - реализован.

Один из лидеров сборной 
Туниса Аймен АБДЕННУР 
(справа) с полузащитником 
Ферджани САССИ.
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11 октября 2017 года. Панама. Панама - Коста-Рика - 2:1. 
Болельщики хозяев вывесили баннер на русском языке, 
посвященный чемпионату мира.
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ХОККЕЙ

Борис МАЙОРОВ: «С ЯКУШЕВЫМ 
НЕ ЗДОРОВАЕМСЯ 17 ЛЕТ»

Окончание. Начало - стр. 1
- Что за фраза?
- Работаем на матче в Пи-

тере. Показывают ложу, все в 
шарфах СКА. Включая Алек-
сандра Медведева, президента 
лиги! Вы можете представить, 
чтобы Гэри Бэттмен пришел 
в «Белл Центр» - и сидел в эки-
пировке «Монреаля»? Ну лад-
но, ты болеешь… Я тоже был 
начальником Управления хок-
кея Госкомспорта СССР и бо-
лел за «Спартак». Но не афиши-
ровал! В фуражке красно-белой 
не ходил!

- Все сказали?
- Произнес: «Разве так мож-

но?!» Про Бэттмена говорить не 
стал. Но выводы все равно по-
следовали.

- С Медведевым общались?
- Встречались на заседани-

ях исполкома ФХР. В споры с 
ним не вступал. Что мне с ним 
спорить? У него прямой теле-
фон сами знаете кого. Помню, 
создавалась КХЛ, последний 
исполком. Влетает помощник 
Медведева. Тот на пять минут 
выходит, возвращается: «До-
рогие друзья, вам Владимир 
Владимирович привет переда-
ет…» Ха! А потом все поменя-
лось. Вот жизнь какая! Раз - и 
человек вне хоккея.

- Вы тоже остались без КХЛ. 
Но комментировать продолжали?

- Игры сборной России, 
НХЛ, футбол. Два года назад и 
это закончилось - с созданием 
«Матч ТВ». С возрастными ком-
ментаторами контракт не про-
длили. Иногда зовут выступить 
экспертом. Как правило, отка-
зываюсь.

- Почему?
- По одной причине - о хок-

кее хочу говорить серьезно. 
Мне же предлагают десять ми-
нут, из которых шесть будет та-
раторить ведущий. У них же 
привычка - перебивать, себя 
выпячивать! Правда, на прош-
лой неделе согласился - по-
звали рассказать об Олимпи-
аде-1968. Нас-то, очевидцев, 
мало осталось. Но Виталька Да-
выдов никак не оклемается по-
сле инсульта. У Старшинова - 
болезнь Альцгеймера. Ничего 
не помнит.

- Вообще?
- Сейчас жена его контроли-

рует. Иногда отпускает на хок-
кей. Он живет неподалеку от 
меня, в Безбожном переулке. 
Если собирается на игру - при-
сылаем за ним машину к подъ-
езду. Сам не доберется.

- Зимин тоже болеет.
- Да и особенно положиться 

на него нельзя. Случалось, уже 
обо всем договорились, человек 
к нему едет. Внезапно Женька 
перезванивает: «А я не могу, за-
болел». Всё!

- Прямо как Броневой в «Пок-
ровских воротах».

- Вот-вот. Мы в августе 
праздновали 70-летие Зими-
на. С утра сидели и ждали, по-
ка он соберется в кафе… 

- Какая у вас пенсия?
- 28 тысяч. Еще 32 доплачи-

вают как олимпийскому чемпи-
ону. Плюс «Спартак» помогает. 
Мне хватает!

***
- Что здорово умел на телеви-

дении ваш брат - а вы этому так и 
не научились?

- Трудно сказать… В ка-
ждом времени свои критерии. 
Вот разговариваем с корре-
спондентом по поводу Олим-
пиады 1968-го. Этот молодой 
человек заявляет: «Да, коман-
да у вас была возрастная. Мно-
гие сомневались, что выиграе-
те». Я прервал: «Уважаемый! В 
Советском Союзе такого подхо-
да у журналистов не было - на-
кануне Олимпиады хаять свою 
сборную. Даже в голову никому 
не пришло бы».

- Сборная действительно была 
возрастной?

- Да чушь! Мы повезли мо-
лодых Блинова и Зимина. Но-
вую тройку Мишаков - Ионов - 
Моисеев. Лишь одному хоккеи-
сту в той команде было больше 
30 лет, Веньке Александрову. 
Он на год старше меня, мне-то 
30 исполнилось как раз в Гре-
нобле.

- Так в чем разница с коммен-
татором Евгением Майоровым?

- Я вообще никогда ни с кого 
не брал пример. Ни с Боброва, 
ни с Пучкова, ни с Сологубова. 
Пацаном приходил на Ширяево 
поле, там люди из команд мас-
теров приезжали играть в чем-
пионате Москвы. Зрители на 
деревьях висели. Бобров в этих 
матчах не сыграл ни разу, за-
то Бабич появлялся постоянно. 
Сеглин, вратарь Петров по про-
звищу Балда, Локтев, Татушин, 
Нетто… Ух, загляденье! Но да-
же тогда никого не копировал. 
Мне своего «я» хватало. Что бу-
ду повторять за кем-то? Поэто-
му с братом мы совсем разные 
комментаторы.

- Главное различие?
- Я эмоциональнее. Резче в 

высказываниях.
- Может, вопрос времени?
- Не исключено. В Совет-

ском Союзе строгости были 
будь здоров. Разве позволил 
бы кто-то говорить про Алек-
сандра Ивановича? В мыслях 
не мелькнуло бы! Каждое сло-
во взвешивалось.

- Брат после кончины снился?
- Ни разу.
- Уходил он тяжело. Год муче-

ний?
- Лет пять. Перепробовал 

все! Был на консультации в Из-

раиле, где сказали: «Извините, 
помочь не можем». В Америке 
больше: «Будете умирать посте-
пенно…» Уж не говорю о том, 
что здесь обошел всех врачей. 
По сей день против этой болез-
ни ничего не придумано. Где-то 
у меня записан диагноз…

- У нас тоже записан - «боко-
вой амиотрофический склероз».

- Да-да. Вот пять лет это тя-
нулось. В Иерусалиме брат за-
писку оставлял в Стене плача.

- Даже покрестился.
- Он покрестился перед 

смертью. Но, кажется, не в 
Иерусалиме, а в Москве.

- Вы не присутствовали?
- Нет. Основная часть его бо-

лезни прошла, когда я трениро-
вал в Финляндии. Естественно, 
прилетал, навещал его.

- Когда поняли - с братом что-
то не так?

- Сам мне сказал! Прекрас-
но помню этот разговор. Женя 
удивлялся: «Не знаю, что про-
исходит. Перетаскивал брев-
но - что-то хрустнуло…» Году в 
1989-м начал строить дачу. Мо-
жет, из-за этого бревна? Он вы-
сох совсем, кожа да кости.

- Весил перед смертью 50 
килограммов.

- Это уже 1997-й. Чемпионат 
мира в Финляндии. Я был гене-
ральным менеджером сборной 
России, а Евгений при ехал ком-
ментировать. Причем его уго-
варивали, он не хотел. Тогда 
выставил условие - летит с же-
ной. В одиночку было бы тяже-
ло. Редакция пошла навстречу. 

- С палочкой ходил?
- Да. С Аркашей Ратнером 

заглянул к нему в гостиницу, 
говорю: «Спустимся в ресторан, 
поужинаем?» Брат отказался: 
«Нет, лучше сюда закажем…» 
- «Жень, ну что ты? Номер ма-
ленький». Потом до меня дошло 
- ему уже трудно сидеть на сту-
ле! Одни кости остались - много 
ли на костях просидишь?

- Последний его репортаж?
- Октябрь, месяца за полто-

ра до смерти. Все уговаривал 
меня: «Давай вместе матч про-
комментируем!» Ну давай как-
нибудь, отвечаю. А тут встре-
тились в Сокольниках. Я под-
нялся в кабину, он сидит, курит 
какую-то дамскую сигарету. 
Дымил до последнего дня, про-
сто перешел на совсем слабый 
табак. Примял ее в пепельни-
це и сказал: «Больше я не рабо-
таю. Сил нет, всё». А 10 декаб-
ря звонит его дочь: «Папа умер».

***
- Многим казалось - вы со 

Старшиновым чуть ли не лучшие 
друзья. А у Евгения Рубина вычи-
тали: «На самом деле братья всег-
да относились к Старшинову про-
хладно».

- Рубину верить нельзя!
- Он же за вас книжку писал.
- Так когда это было? К на-

шей книжке у меня вопросов 
нет. А уехал в Америку и вот эту 
чепуху издал - «Пан или про-
пал». Я открыл - ужаснулся. Что 
он несет?! Вы помните, что там 
про меня сказано?

- В общих чертах.
- Будто Боря, женившись, 

на цыпочках ходил перед Га-
лей. Все было на нем, посуду 
мыл. Листаю, думаю: «Жень, у 
тебя голова есть?» Ну когда Бо-
ре было перед Галей «на цыпоч-
ках ходить?» До 1969-го играл, 
сразу стал тренером. Месяцами 
пропадал на сборах, дочь без 
меня росла. Галя тянула на се-
бе все… Так о чем мы говорили?

- О том, что «братья всегда 
относились к Старшинову про-
хладно».

- Да ерунда это!
- Но и близкими друзьями не 

были?
- Пока играли - казалось, 

очень близки. Праздники от-
мечали вместе. У Старшинова 
гостеприимная семья. Если со-
бирались - как правило, у него 
в квартире. А дальше… Жизнь 
развела!

- Когда играть закончили?
- Ну да. У меня свои интере-

сы, остался в спорте. Он на ка-
федре физвоспитания в МИФИ. 
Женька - на телевидении. Брат 
с ним ближе был, семьями дру-
жили, я-то иногда от них отхо-
дил. Что нам, всю жизнь друг 
за друга держаться? Сейчас со 
Старшиновым прекрасные от-
ношения. Часто встречаемся. 
Правда, из-за болезни разгова-
ривать с ним трудно.

- Но мы-то знаем одну 
деталь. Карпов решил снять с 
вас звание капитана за инци-
дент с судьей под трибунами. 
Вся команда выступила против 
- а Старшинов промолчал. Он и 
стал капитаном.

- Как вам объяснить… На-
до знать Вячеслава Иваныча! 
Чтоб или простить, или нет. 
Если у человека единичный 
срыв, потом все прошло - ну 
ничего страшного. А если по-
вторяется от раза к разу - то, 
вы меня извините, это не сов-
сем приятно. Расскажу исто-
рию. Меня ведь Карпов отчи-
слял из «Спартака»!

- Тогда?
- Приблизительно в те же 

сроки - но за другое. Я человек 
горячий, частенько эмоции 
не сдерживаю. Что-то игра не 
шла, месяц забросить не мог. 
На тренировке вспылил - из-за 
того, что не идет! А не потому, 
что плохое занятие или кто-то 
мне не угодил. А Игумнову, на-
чальнику команды, не понра-
вилось. Он и «подогрел» Карпо-
ва. Тот сам не рискнул бы.

- Как было обставлено?

- Приехали после трениров-
ки на сбор, пообедали. Карпов 
вызывает: «Мы решили осво-
бодить тебя из команды. Все, 
отчислен».

- А вы?
- Даже не спросил, за что, 

почему. Собрал вещи - уехал. 
А после мне рассказали, что 
было. Прежде чем вызвать ме-
ня, пригласили Старшинова: 
«Майоров вон как себя ведет. 
Хотим освободить его из «Спар-
така», так будет лучше для ко-
манды. Твое мнение?»

- Что Вячеслав Иванович?
- А он: «Мне - все равно…»
- Какая прелесть.
- Вот в этом - весь Вячеслав 

Иваныч! Я его не то что «про-
щаю» - принимаю таким, ка-
кой есть.

- Ему действительно было 
все равно?

- Да. Лишь бы его не трога-
ли. А теперь про случай с ар-
битром. Играем в Лужниках с 
«Динамо», судит Андрей Заха-
ров. После второго периода ко-
манды идут под трибуны, Анд-
рей стоит в углу. Я к нему подъ-
езжаю…

- Были знакомы?
- Да мы вместе играли за 

футбольный «Спартак» в треть-
ей мужской команде на первен-
ство Москвы! Потом лет десять 
друг против друга в студенче-
ском чемпионате, Захаров за 
Бауманский институт, я - за 
свой. А тут что-то он ошибся, 
я и говорю: «Андрей, … твою 
мать, что ж такое?» Голос у ме-
ня громкий.

- В этом смысле мало что 
изменилось.

- Динамовцы уходят с пло-
щадки. Кто-то из них при-
слушался: «А-а! Майоров ма-
том ругается!» Захаров - тря-
сун такой… Вместо того чтобы 
сказать тому игроку: «Иди, иди, 
отдыхай», выписывает мне де-
сять минут штрафа. За «недис-
циплинированное поведение». 
А тогда за десятиминутку вы-
зывали на спортивно-техниче-
скую комиссию, грозили дис-
квалификацией. Набросились 
на меня: «Что в «Спартаке» тво-
рится? Снять с Майорова зва-
ние капитана, дать указание 
Карпову!» Если меня снимают 
- значит, надо кого-то назна-
чить. А кого? Старшинова!

- Хотя команда против.
- Все до единого! Только Вя-

чеслав Иваныч молчит. Нет, 
чтоб выступить: «Ребята, в та-
кой обстановке я капитаном не 
буду». А он - промолчал. Но! Это 
все объясняемо…

- Какими мотивами?
- По нему вроде не скажешь, 

что стремится быть первым. А в 
нем это сидело - «вот Майоров с 
женой поехал в туристическую 
поездку летом. Мы тоже на сле-
дующий год поедем».

- За границу?
- Да. Год спустя летим с Га-

лей уже вдвоем в Югославию, 
а не с тургруппой. Сразу же: «И 
мы поедем вдвоем». Все повто-
рялось, абсолютно все! Слава - 
очень непростой человек. Как-
то играем в Новокузнецке. По-
сле второго периода загнали 
им штук девять. Новокреще-
нов говорит: «Первое звено - от-
дыхайте. Без вас доиграем». Мы 
с Женькой и пошли. А Старши-
нов - не-е-т: «Я поиграю…»

- Зачем?
- Женька и я забили уже, а 

он нет! Ну, оставайся. Поиграй. 
«Боря поступил в аспирантуру? 
Славе тоже надо!» Не думаю, 
что он сам до всего этого доду-
мывался. Наверное, Рая, же-

на, накручивала. Только чтоб 
не быть вторым. Вот почему 
Старшинов никогда и нигде не 
выступал с острыми высказы-
ваниями. Ни разу! «А мне - все 
равно…», «Смотрите, как вам 
лучше…» Поэтому к Славке у 
меня двойственное отношение.

- Можно понять.
- Но игрок-то был замеча-

тельный. Жадный, правда, до 
невозможности. Нам говорил: 
«То, что попало ко мне на пятак, 
даже не просите. Я всё туда…»

- Сам?
- Да. Постоянные диалоги: 

«Слава, что ж не отдал? Стою 
на дальней штанге!» - «Ты зна-
ешь, я щелочку увидел у врата-
ря - думаю, брошу, попаду. Но 
промахнулся».

- Ай да Вячеслав Иванович.
- На все у него находилось 

объяснение - «не видел», «не за-
метил»… Зато я бы при своем 
характере никогда бы не доиг-
рал до сорока. Заканчивал - ме-
ня тошнило от хоккея. До сих 
пор спортивных костюмов не 
ношу! Особенно - старого по-
кроя. У которых коленки вытя-
гиваются. Даже видеть не могу, 
ё! Сразу вспоминаю, как мы по 
два раза в день одеваемся-раз-
деваемся. А Старшинов - дру-
гой! Спокойно до сорока гонял!

***
- Самое обидное предатель-

ство в вашей жизни?
- В конце 90-х я был прези-

дентом «Спартака», в орбиту 
к нам попал Игорь Шабдура-
сулов. Финансовая ситуация 
сложная, помогал вице-мэр Ва-
лерий Шанцев, дай Бог ему здо-
ровья… Вы знаете, что сейчас 
он вернулся в «Динамо»?

- Впервые слышим.
- Стал членом совета дирек-

торов. Думаю, команда подни-
мется. А тогда возле «Спартака» 
появился Шабдурасулов.

- В качестве спонсора?
- Да, финансировал клуб на 

50 процентов. Остальное давал 
город. Я одновременно коммен-
тировал матчи на телевидении, 
совмещалось это спокойно. Там 
работа вечерняя, в десять утра 
я уже в клубе. Если и отсутст-
вовал на играх «Спартака», то 
крайне редко. Но Шабдурасу-
лов пару раз заводил разговор о 
том, что мне с телевидения луч-
ше уйти. Отвечал: «Нет!»

Не сказал бы, что отноше-
ния были натянутые. Но тес-
ного взаимодействия и доверия 
не ощущалось. С каждым днем 
пропасть увеличивалась. Чув-
ствовал: в голове у человека од-
но, на языке - другое. В какой-
то момент мне все это надоело. 
Подошел: «Если не устраиваю 
вас, готов подать в отставку. За 
кресло не держусь».

- Реакция?
- Он сообщил, что перего-

ворит с Шанцевым. Вскоре во-
прос решился. Я написал за-
явление и сосредоточился на 
работе комментатора. Мне же 
вслед гнусную статейку тисну-
ли. Дескать, Майоров на посту 
президента баклуши бил, все у 
него кругом мерзавцы… Я был в 
шоке. Расстались и расстались 
- грязью-то зачем поливать?

- Те, кто давно знаком с вами, 
в курсе: «мерзавец» - любимое 
словечко Майорова.

- Что правда, то правда. 
Бывает, смотрю хоккей, игрок 
классный финт исполнит - у 
меня вырывается: «Вот мерза-
вец-красавец!» А Шабдурасу-
лов… Бог ему судья. Он посту-
пил непорядочно. А может, и 
кто-то из его окружения. Дело 
не в заказухе. Апофеоз - исто-

рия с базой на Оленьих прудах.
Построили ее в 1984-м на 

деньги ВЦСПС специально для 
хоккейного «Спартака». Место 
очень удобное, дорога до кат-
ка занимала пять минут. Од-
нажды Шабдурасулов сказал 
мне, что хочет сделать на базе 
капитальный ремонт, попро-
сил на время куда-нибудь пе-
реехать. Арендовали пансионат 
на Клязьминском водохрани-
лище. Он уверял, что управит-
ся за год-полтора. Потом узнаю 
- база продана еврейской общи-
не! Я был жутко возмущен!

- Объяснений потребовали?
- Да какие объяснения, если 

к тому времени уже покинул 
«Спартак»? Несколько лет на-
зад новые владельцы клуба пы-
тались выкупить базу, но никто 
им не отдал. Там теперь духов-
ная семинария.

***
- Мигунько рассказывал: 

«Когда Бобров уходил из «Спар-
така», все игроки плакали». Даже 
вы?

- Не помню. Но раз Володь-
ка говорит «все» - значит, и я. 
Сам Бобров точно слезу обро-
нил. Я долго не мог простить 
ему уход в ЦСКА. А спустя го-
ды понял, что обижаться глу-
по. С одной стороны, «Спартак» 
для Всеволода Михайловича - 
яркая страница биографии. С 
другой - в жизни быт, повсед-
невка часто вытесняют лири-
ку. Возвращался-то он в ЦСКА 
в том числе ради пенсии. Изна-
чально была бы рублей 80, а у 
полковника - 200. Вот и отпра-
вился дослуживать. Плюс мо-
лодая жена, сын родился. Надо 
было думать о будущем.

- Осенью 1969-го Карпова в 
«Спартаке» неожиданно смени-
ли вы.

- Подобного поворота ничто 
не предвещало. Но человека, 
который весной привел клуб к 
золотым медалям, в следующем 
сезоне уволили после первых 
же неудач. А я начинал чем-
пионат еще действующим иг-
роком, хотя болячки замучи-
ли, почти полгода на лед не вы-
ходил. Вызывает председатель 
МГС «Спартака» Балашов: «У 
тебя возраст, травмы, с ярмар-
ки едешь… Заканчивай - и при-
нимай команду. Вместо Кар-
пова». Так в 31 год, без всяко-
го опыта, стал тренером. О чем 
быстро пожалел.

- Почему?
- Нельзя было соглашаться! 

Ни в коем случае! Вчера я с иг-
роками заодно, а сегодня уже 
их тренирую… Неправильно 
это. Обязательно нужна пауза. 
Я должен прийти к ним в дру-
гом статусе. Иначе будут про-
блемы.

- Продержались вы два сезо-
на.

- Как убирали меня - тоже 
любопытно. Май 1971-го, ко-
манда в отпуске. Звонок: «За-
втра в десять к Балашову». При-
езжаю - его нет. Будет через 
час. Ладно, думаю, пока время 
есть, заскочу на Центральный 
рынок, мяса куплю, овощей. 
Там встречаю Андрея Старо-
войтова, руководителя отдела 
хоккея Спорт комитета. Он уже 
знал, что оттуда в «Спартак» 
на должность главного трене-
ра переходит Юрий Баулин. И, 
прощаясь, бросил фразу, кото-
рой поначалу значения не при-
дал: «Борис, если что - заходи».

- А Балашов что сказал?
- «Группа игроков была в 

горкоме, жаловались на те-
бя…» Я перебил: «Вам сейчас 
написать заявление или по-

зже?» - «Сейчас». Весь разго-
вор. Минуты не прошло! Нау-
тро вспомнил слова Старовой-
това, поехал к нему. Слышу: 
«Давай к нам, в Спорт комитет. 
Как раз на место Баулина». Вот 
такая рокировка.

- Вы обмолвились, что в 
команде зрело скрытое недо-
вольство. Кто мутил воду?

- Стоит ли ворошить? Сегод-
ня с этими ребятами тепло об-
щаемся, отношение ко мне ува-
жительное… Делить нам уже 
нечего.

- Попробуем угадать - а не Яку-
шева ли вы имели в виду?

- Нет-нет, в те годы у нас все 
было нормально. Не разгова-
риваем последние семнадцать 
лет.

- Инициатива Якушева?
- Только его. Могу рас-

сказать, что произошло. Се-
зон-1999/2000. Он - главный 
тренер «Спартака», я - прези-
дент клуба. У команды ни иг-
ры, ни результата. Прихожу на 
тренировки - изо дня в день од-
но и то же. Полное отсутствие 
идей. Схемы на доске флома-
стером рисует Саша Баринев, 
помощник, Якушев в стороне. 
Аналогичную картину наблю-
дал и в сборной, с которой он 
тогда параллельно работал. Вся 
тактика - на Билялетдинове, 
ассистенте. Якушев от маке-
та вдалеке.

- Странно.
- Да у меня в голове не укла-

дывается! Собираю в клубе со-
вещание, предлагаю укрепить 
штаб: «Нужен человек с мозга-
ми. Умеющий анализировать 
тренировочный процесс, тон-
ко понимающий игру». Остано-
вились на кандидатуре Володи 
Шадрина. Все «за». Пригласил 
Якушева, объяснил ситуацию. 
Он - в штыки.

- Аргументы?
- Никаких. «Не хочу», и точ-

ка. На следующий день вроде 
удалось переубедить. Догово-
рились, что перед очередной 
тренировкой представим Шад-
рина команде. Володя приез-
жает в Сокольники, заходим 
в раздевалку, толкаю речь. В 
конце уточняю: «Ребята, вопро-
сы есть?» Внезапно голос Яку-
шева: «Есть. Я - против! Кате-
горически!»

- Вы же договорились.
- В том-то и дело! Я обалдел, 

свернул собрание. Поднялся в 
кабинет, минут через пять ве-
тераны постучались - Тюриков, 
Болдин, еще кто-то: «Ну зачем 
нам Шадрин? Мы не хотим из-
менений в штабе».

- «Мерзавцы»?
- Я вспылил: «Вас-то это во-

обще не касается! Идите, тре-
нируйтесь!»

- А дальше?
- Взял я Володьку - вице-пре-

зидентом. Трудится в «Спарта-
ке» по сей день. А Якушева, ко-
торый в том сезоне не вывел ко-
манду в суперлигу, сняли. Вот с 
тех пор со мной не здоровается. 
Я же лишь время спустя узнал, 
почему он так воспринял появ-
ление Шадрина. Оказывается, 
и с ним враждует.

- Два легендарных хоккеи-
ста, всю жизнь в одной тройке - 
и на ножах?!

- Я тоже не подозревал. Ког-
да играли - отлично ладили. А 
потом… Говорят, жена настра-
ивала Якушева. Мол, Шадрин 
такой-сякой, бабник, пьяница. 
При том что Володька - боль-
шая умница, интеллектуал. 
Учился в физико-математиче-
ской школе при МГУ, окончил 
Институт нефти и газа. А хок-

кеист какой! На площадке умел 
все. И распасовщик изумитель-
ный, и в обороне за двоих па-
хал. Невероятно цепкий.

- Как игрок выше Якушева?
- Ну не выше… Немножко 

недооцененный - хоть и дву-
кратный олимпийский чемпи-
он. Нельзя Михайлова, лучше-
го бомбардира советского хок-
кея, рассматривать в отрыве от 
Петрова с Харламовым. Так и 
здесь все взаимосвязано. Ша-
дрин для Якушева был идеаль-
ным партнером. А уж когда к 
ним Зимина пристегнули, по-
лучилась шикарная тройка.

- Вы с Александром Сергееви-
чем помириться пытались?

- Я-то с ним не ругался. Объ-
ясниться готов в любое время. 
Но… Вот праздновали в Парке 
легенд 70-летие отечественно-
го хоккея. Иностранцы сидят, 
ветеранов полно. Мы с Треть-
яком какие-то призы вручаем. 
Зовут и Якушева на сцену. Де-
монстративно проходит мимо, 
встает рядом с Владиком, ему 
протягивает руку, мне - нет.

- Народ обомлел?
- Думаю, удивились многие. 

А Третьяк сказал потом: «Ну и 
дурак же он!»

***
- Мало кто знает, что в 1971-м  

вы могли возобновить карьеру 
игрока. Что удержало?

- История такая. В Москву 
по приглашению Спорткоми-
тета прилетел американский 
тренер Лу Вайро. Мы с Тарасо-
вым несколько дней сопрово-
ждали его на разных меропри-
ятиях. Как-то втроем отправи-
лись ужинать.

- Куда?
- В гости к Тарасову, на «Со-

кол». Он приготовил мясо по-
татарски, заставил стол до-
машними соленьями - огур-
цами, помидорами, квашеной 
капустой. Выпили по рюмоч-
ке. Вдруг говорит: «Боря, у меня 
нет левого нападающего. Давай 
возвращайся. Будешь в ЦСКА 
играть, место в сборной гаран-
тирую. На Олимпиаду в Саппо-
ро поедешь».

- Ну и прекрасно.
- А у меня пример Кости 

Локтева перед глазами. В мае 
1966-го отыграл последний 
матч, его проводили. Осенью, 
когда ЦСКА лихорадило, Тара-
сов обратно позвал: «Ты нужен 
команде, без тебя никак…» Ко-
стя картины не портил, но ар-
мейцы буксовали. Кто оказал-
ся крайним?

- Локтев?
- Конечно! Тарасов повесил 

на него всех собак. Наступать 
на те же грабли не хотелось. 
Это во-первых.

- А во-вторых?
- Возраст. Вернуться в 33, 

пропустив два года, - авантю-
ра. Поэтому ответил: «Анатолий 
Владимирович, я закончил!»

- Может, безумных нагрузок 
испугались?

- Я вас умоляю! Только не 
надо демонизировать Тарасова. 
Да, на сборах гонял будь здо-
ров, больше, чем остальные. Но 
ничего ужасного там не было. 
Он не изверг. Игроки у него не 
умирали, инвалидом никто не 
стал. А разговоры об адских на-
грузках - миф, который переда-
ется из поколения в поколение. 
Как и байки, что в критические 
минуты матчей Тарасов в раз-
девалке мог запеть.

- Вы рушите легенды, Борис 
Александрович.

- При мне - ни разу не пел! 
Ни гимн Советского Союза, ни 
«Интернационал», ни «Подмо-
сковные вечера».

- А случай в бассейне? Анато-
лий Владимирович указал на вас: 
«За славным капитаном команды 
на пятиметровую вышку бегом 
марш! Оттуда - вниз головой!» 
Кто-то из игроков шепнул: «Боря, 
попроси - пускай сначала сам 
покажет». Тарасов побледнел, 
но отступать было поздно. Вска-
рабкался и прыгнул.

- Ну вот! Из той же серии! 
Мне Тарасов такого не говорил. 
И не лазил он ни на какую выш-
ку. Дал задание, ребята прыг-
нули. Отказались двое.

- Кто же?
- Я и Коноваленко. Витя пло-

хо плавал, а я с детства глуби-
ны боюсь. Уперся: «Делайте что 
хотите, прыгать не буду! Ни с 
пяти метров, ни с трех!» Тара-
сов пристыдить пытался, по-
том рукой махнул: «Нет так 
нет…»

***
- Мемуары Кожевникова чита-

ли?
- Кто-то дал книжку, вон, ле-

жит. Полистал. Наткнулся на 
эпизод, где расписывает, как 
уходил из «Спартака». Вы же к 
этому подводите?

- Мы и цитатой запаслись: 
«Объективно Борис Майоров уже 
на тот период выглядел, извини-
те, ходячим анахронизмом. И для 
игроков ничего не желал делать. 
Бирюк, живущий исключитель-
но своими интересами. Взгляды 
его на хоккей, принципы развития 
игры тоже представлялись мне 
давно устаревшими…»

- Начнем с того, что Кожев-
ников изложил свою версию 
ухода из «Спартака». А я рас-
скажу, как было на самом де-
ле. Разумеется, не приказывал 
приехать ко мне на дачу. С ка-
кой стати?! Он сам явился, без 
звонка, уж не знаю, кто адрес 
подсказал. Лето, отпуск. Вдруг 
распахивается калитка. Кожев-
ников: «У меня к вам разговор» 
- «Загоняй «Волгу», заходи…» - 

«Нет-нет, лучше в машине». В 
машине так в машине. А сзади 
девушка сидит. «Невеста моя», - 
представил Кожевников.

- Симпатичная?
- Да я и разглядеть-то не 

успел. Едва что-то не к месту 
сказала, он вскипел: «А ты вооб-
ще иди отсюда!» Открыла дверь 
и пошла в сторону леса. А с Ко-
жевниковым диалог продол-
жаем. «Жениться собираюсь. 
Нужна квартира. Дадите - оста-
нусь в «Спартаке». Нет - ухожу». 
- «В команде очередь на жилье. 
Шесть игроков ждут. Занимай, 
седьмым будешь». - «Так не пой-
дет». - «Ну а чем ты лучше дру-
гих? «Спартак» для тебя что - 
кормушка?! При ехал из Пензы 
- клуб сразу дал тебе одноком-
натную. Ты женился, развел-
ся, квартиру оставил супруге. 
Потом второй раз женился, по-
лучил двухкомнатную. После 
развода и ее оставил. Устра-
ивай личную жизнь, но клубу 
выкручивать руки не надо». - 
«Тогда в «Крылья» уйду». - «Ра-
ди бога». Всё.

- Ясно.
- Еще он приводил в пример 

ЦСКА. Мол, там очень дружный 
коллектив, не то что в «Спар-
таке». Но это смотря, как оце-
нивать. Кожевников жил в до-
ме на Фестивальной, где мно-
го армейцев. Выпивал с ними, 
устраивал рейды по кабакам на 
улице Горького - от Белорусско-
го вокзала до Манежа.

- Мы слышали, была в хоккей-
ном ЦСКА такая фишка.

- Вот-вот. Заглянуть в каж-
дый ресторан по пути, заказать 
шампанское или что покрепче. 
Наверное, в его понимании это 
- дружба. В «Спартаке» таких 
алкогольных традиций, слава 
богу, не было.

Я-то от Кожевникова что 
требовал? Работать так, чтоб 
не возникало претензий. Ни в 
игре, ни на тренировках. Боль-
ше ничего не нужно. А у Саши 
интерес один: кое-как потре-
нироваться, поскорее убежать 
и нажраться где-нибудь. После 
выходного позволял себе с вых-
лопом явиться на тренировку. 
Я раз предупредил, второй. На 
третий штрафанул.

- Больно?
- На двести рублей. Чуть 

меньше его месячной зарпла-
ты. Конечно, после такого Май-
оров будет неугоден. Но я не 
Кулагин, который на многое 
закрывал глаза, а перед мат-
чем говорил: «Кожевников, ты 
опять режим нарушил. Если за-
втра две не забьешь - пожале-
ешь…» На следующий день тот 
рвет и мечет, забивает, отдает. 
В раздевалке Кулагин светится: 
«Ладно, Саша, прощаю».

- Игрок-то хороший?
- Ванька-встанька.
- ???
- Так в команде его называ-

ли. За странное катание. Ноги 
будто не разгибает, непонят-
но, как на льду держится, того 
и гляди упадет. При этом забив-
ной, чутье на гол великолепное.

***
- Вы дружили с Вячеславом 

Тихоновым. Где познакомились?
- В 1967-м на чемпионате 

мира в Вене. Он прилетел с ар-
тистами в составе группы под-
держки. Тихонов обожал хок-
кей, за «Спартак» болел. В те 
времена киношники регуляр-
но приходили на наши матчи. 
Станислав Ростоцкий, Нико-
лай Рыбников, Виталий Мака-
ров, режиссер студии Горько-
го, Боря Криштул, профессор 
ВГИКа… К сожалению, уже все 
покойники, кроме Криштула. 
С ним по-прежнему общаемся, 
Новый год вместе встречаем.

- У Тихонова в гостях бывали?
- Не довелось. В тот момент 

он с Мордюковой развелся, жил 
один в квартире на Комсомоль-
ском проспекте. Зато к нам за-
глядывал часто, с Галей подру-
жился. О, интересную историю 
вспомнил. У Тихонова были 
приятельские отношения с Ро-
стоцким, в нескольких фильмах 
у него играл. А в «Доживем до 
понедельника» сниматься поче-
му-то не хотел. Так Станислав 
Иосифович решил через мою 
жену воздействовать, просил: 
«Галя, пожалуйста, уговорите 
Славу!» В конце концов, тот со-
гласился - и получился чудес-
ный фильм.

А Тихонов потом снова же-
нился, дачу построил, общения 
стало меньше. Последний раз 
виделись в 1997-м на похоро-
нах Женьки.

- В 70-е и вы в кино снимались.
- Да, в маленькой роли са-

мого себя. Название второго 
фильма не помню, он вообще 
прошел незамеченным.

- «Жребий».
- Может быть. Честно, ни 

съемки, ни картина в памяти 
не отложились. А «Тайна же-
лезной двери» - милый дет-
ский фильм по мотивам пове-
сти Юрия Томина «Шел по го-
роду волшебник».

- Гонорар выплатили?
- Нет-нет, что вы! Об этом 

не было и речи. Оба раза сни-
мался бесплатно. Меня другое 
возмутило.

- Что же?
- Режиссер «Тайны…» Миха-

ил Юзовский даже на озвучку 
не пригласил. Видимо, голос 
мой не понравился. Чужой под-
ложили! Мерзавцы!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

60-е годы. Москва. «Спартак» - «Динамо». В игре капитан красно-белых Борис МАЙОРОВ (в центре).
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МОСКВА БЬЕТ РЕКОРДЫ.  
ПЕТЕРБУРГ ОБХОДИТ КРАСНОДАР
Фонд «Петербургская политика» опубликовал 10-й рейтинг регионов России 

по уровню развития игровых видов спорта

Осень-2017 получилась очень успеш-
ной для московских клубов. Все три 
столичных участника футбольных 

еврокубков пробились в 1/16 финала Ли-
ги Европы, при этом здорово выступая в 
премьер-лиге. В плей-офф КХЛ впервые с 
2010 года могут попасть ЦСКА, «Спартак» 
и «Динамо». Баскетбольные армейцы мощ-
но выступают в Единой лиге ВТБ и Евро-
лиге, а динамовцы достойно представля-
ют город в волейбольной (женской и муж-
ской) и ватерпольной Лиге чемпионов. 
Наконец, основанный летом гандбольный 
«Спартак» с ходу бросил вызов забывшим 
о конкуренции «Чеховским медведям». В 
результате Москва вступила в 2018 год с 
115 000 рейтинговых баллов в активе, что 
на 12 000 больше рекордного результата 
второй половины 2014 года.

***
Татарстан прошлым летом вернул се-

бе второе место в рейтинге, и сейчас эту 
позицию не просто сохранил, а солидно 
увеличил отрыв от преследователей. Это-
му поспособствовали успехи в волейболе 
и хоккее. Казанский «Зенит» наконец-то 
добыл звание чемпиона мира среди клу-
бов, а нижнекамский «Нефтехимик» соста-
вил компанию «Ак Барсу» в списке лидеров 
Восточной конференции КХЛ.

***
Санкт-Петербург выиграл у Красно-

дарского края битву за третью позицию 
рейтинга, хотя и проиграл ему по футболь-
ным достижениям. Зато в волейболе реги-
оны поменялись местами: мужское крас-
нодарское «Динамо» уступило свое место 
в элитном дивизионе образованному в 

межсезонье питерскому «Зениту», а жен-
ское - превратилось в аутсайдера cупер-
лиги. Именно это преимущество совмест-
но с очередными успехами петербургско-
го хоккея (СКА лидирует в КХЛ, «Динамо» 
и «СКА-Нева» - в ВХЛ, «СКА-1946» и МХК 
«Динамо» - в МХЛ) решило судьбу бронзо-
вой позиции в пользу Северной столицы.

***
Значительные изменения произошли 

в первой десятке рейтинга. Историческо-
го максимума достигли Свердловская об-
ласть и Хабаровский край (поднявшиеся 
соответственно на пятое и восьмое места), 
а Красноярский край вернулся на тради-
ционное для осени шестое место. Сиби-
ряки во второй половине года благодаря 
успехам в регби и хоккее с мячом (а теперь 
еще и в футболе, где дает результат Дмит-
рий Аленичев) выбираются в середину 
первой десятки, а весной сдают позиции.

***
Главными неудачниками второй поло-

вины года оказались Подмосковье (впер-
вые за время ведения рейтинга выпавшее 
из пятерки лучших) и Ростовская область 
(не смогла подтвердить результаты пер-
вой половины года в футболе и гандболе). 
Но если от футбольного клуба ростовские 
болельщики вряд ли дождутся повторения 
прошлогодних успехов, то гандболистки 
«Ростова-Дон» весной вернут Южному ре-
гиону несколько позиций.

***
Самыми прогрессирующими региона-

ми оказались Владимирская и Псковская 
области, поднявшиеся из глубин в сере-
дину рейтинга (+16 позиций) за счет не-
значительных на федеральном уровне, 
но все-таки заметных успехов в футбо-
ле. Отметим и Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, добавивший 11 мест за счет 
результатов новоуренгойского «Факела» 
в волейболе.

***
Футбольный клуб «Белогорск» получил 

право на участие в розыгрыше Кубка Рос-
сии и вернул Амурскую область в список 
регионов, имеющих рейтинговые баллы. А 
вот Тверская и Еврейская автономная об-
ласти лишились соответственно футболь-
ной и бендийной команд и пополнили спи-
сок из 11 субъектов РФ, оставшихся без 
профессионального командного спорта.

Кирилл БУРДАКОВ

КУ-КА-РЕ-КУ

СВОДНЫЙ РЕЙТИНГ НА 1 ЯНВАРЯ 2018 ГОДА
Регион Баллы Футбол Хоккей/ш Хоккей/м Баскетбол Волейбол Гандбол Мини-

футбол Регби Хоккей/т Водное 
поло

 1 (1*). Москва 114 951 68 081 14 200 1850 16 025 6895 3200 2265 615 440 1380
 2 (2). Татарстан 64 974 14 513 19 988 1650 8888 17 430 0 180 0 750 1575
 3 (4). Санкт-Петербург 57 981 25 903 16 575 0 7014 4394 1625 910 455 650 455
 4 (3). Краснодарский край 49 209 28 994 4940 0 7150 1664 4680 0 1781 0 0
 5 (6). Свердловская область 39 606,5 6988 11 603 4290 10 595 3770 0 1950 0 409,5 0
 6 (8). Красноярский край 36 182 8028 2475 7875 5963 6345 0 1125 4371 0 0
 7 (5). Московская область 31 713,5 7293 6413 1238 8294 2249,5 3047 170,5 1419 797,5 792
 8 (13). Хабаровский край 29 400 14 100 6500 8800 0 0 0 0 0 0 0
 9 (15). Самарская область 27 897 12 656 4853 0 3803 2505 4050 0 0 30 0
10 (10). Новосибирская область 23 565 4770 5550 2250 4260 5145 0 1425 165 0 0
11 (9). Челябинская область 22 738 1895 14 738 525 675 3495 375 285 0 0 750
12 (11). Башкирия 22 347,5 7475 8476 0 488 4420 1300 188,5 0 0 0
13 (11). Ярославская область 22 022 7502 11 200 0 1000 2320 0 0 0 0 0
14 (16). Нижегородская область 20 917,5 4800 8685 2325 3750 1012,5 0 195 0 0 150
15 (14). Курская область 19 640 6400 0 0 11 440 1800 0 0 0 0 0
16 (19). Пермский край 18 773,5 11 153 1613 0 4845 0 1050 75 0 37,5 0
17 (7). Ростовская область 18 518,5 12 896 0 0 1378 396,5 2717 0 676 455 0
18 (23). Омская область 17 780 3200 12 460 0 1520 320 280 0 0 0 0
19 (20). Оренбургская область 17 332,5 10 200 2655 375 3300 802,5 0 0 0 0 0
20 (21). Приморский край 17 140 6200 4940 700 3900 1400 0 0 0 0 0
21 (17). Ханты-Мансийский АО 16 350 0 5800 0 2040 4450 0 3460 0 0 600
22 (22). Ленинградская область 15 260 11 000 0 0 0 2820 0 0 0 0 1440
23 (28). Тульская область 13 190 11 500 0 0 550 1140 0 0 0 0 0
24 (33). Астраханская область 12 960 6800 0 0 0 0 5000 160 0 0 1000
25 (18). Сахалинская область 12 140 6800 0 0 0 5340 0 0 0 0 0
26 (25). Тюменская область 11 940 5200 2740 0 300 1100 0 2600 0 0 0
27 (27). Удмуртия 11 830 3870 2300 900 1720 540 1400 1100 0 0 0
28 (31). Белгородская область 11 366 3566 0 0 0 7400 400 0 0 0 0
29 (26). Саратовская область 11 032,5 1950 0 0 4575 3045 1350 112,5 0 0 0
30 (30). Дагестан 10 793 9488 0 0 0 1200 0 0 105 0 0
31 (24). Чечня 10 450 9900 0 0 0 550 0 0 0 0 0
32 (29). Иркутская область 10 208 2528 2400 3300 1650 300 0 30 0 0 0
33 (44). Ямало-Ненецкий АО 9660 0 0 0 0 9120 0 540 0 0 0
34 (32). Вологодская область 9640 0 6520 0 620 2500 0 0 0 0 0
35 (42). Калининградская область 9645 9645 0 0 0 0 0 0 0 0 0
36 (38). Тамбовская область 9600 8800 0 0 800 0 0 0 0 0 0
37 (37). Рязанская область 9420 5790 1950 0 1040 400 0 240 0 0 0
38 (43). Адыгея 8940 4000 0 0 1300 440 3200 0 0 0 0
39 (35). Кемеровская область 8633 210 2310 2363 0 3075 0 0 675 0 0
40 (36). Волгоградская область 8100 3975 0 0 0 0 2100 0 0 0 2025
41 (48). Ульяновская область 7700 3800  3900 0 0 0 0 0 0 0
42 (39). Ставропольский край 7223 2588 0 0 1365 270 3000 0 0 0 0
43 (40). Коми 7065 0 0 2400 1980 0 0 2685 0 0 0
44 (34). Томская область 6600 5400 0 0 0 0 1200 0 0 0 0
45 (60-61). Псковская область 6300 6300 0 0 0 0 0 0 0 0 0
46 (46-47). Мордовия 6150 6150 0 0 0 0 0 0 0 0 0
47 (50). Кабардино-Балкария 5850 5850 0 0 0 0 0 0 0 0 0
48 (41). Воронежская область 5775 3450 1425 0 0 900 0 0 0 0 0
49 (65). Владимирская область 5700 5400 0 0 0 300 0 0 0 0 0
50 (46-47). Пензенская область 5670 1650 2200 0 480 320 0 200 820 0 0
51 (45). Курганская область 5550 0 5550 0 0 0 0 0 0 0 0
52 (51). Забайкальский край 5040 4800 0 0 0 240 0 0 0 0 0
53 (53). Костромская область 4620 4500 0 0 120 0 0 0 0 0 0
54 (56). Смоленская область 4275 2850 0 0 0 0 0 1425 0 0 0
55 (52). Алтайский край 4268,5 2948 0 0 338 757,5 0 0 0 225 0
56 (55). Липецкая область 4020 2400 0 0 0 1600 0 20 0 0 0
57 (57). Ингушетия 4000 4000 0 0 0 0 0 0 0 0 0
58 (58-59). Ивановская область 3620 3420 0 0 200 0 0 0 0 0 0
59 (63). Брянская область 3120 2800 0 0 0 320 0 0 0 0 0
60 (62). Архангельская область 2900 0 0 2900 0 0 0 0 0 0 0
61 (60-61). Северная Осетия 2475 2475 0 0 0 0 0 0 0 0 0
62 (66). Калужская область 2360 2000 0 0 0 360 0 0 0 0 0
63 (54). Кировская область 2140 100 0 1850 0 190 0 0 0 0 0
64-65 (68). Хакасия 1500 0 0 1500 0 0 0 0 0 0 0
64-65 (67). Мурманская область 1500 0 0 1500 0 0 0 0 0 0 0
66 (71). Якутия 1050 0 0 0 0  0 0 1050 0 0 0
67 (72). Карачаево-Черкесия 700 0 0 0 700  0 0 0 0 0 0
68 (69). Чувашия 600 0 0 0 600  0 0 0 0 0 0
69 (64). Орловская область 555 405 0 0 0  0 0 150 0 0 0
70 (74-83). Амурская область 300 300 0 0 0  0 0 0 0 0 0
71 (58-59). Марий Эл 135 0 0 0 0 0 0 0 135 0 0
72 (73). Новгородская область 90 0 0 0 0  0 0 0 90 0 0
73-83 (74-83). Республика Алтай 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Бурятия 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (70). Еврейская АО 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Калмыкия 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Камчатский край 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Карелия 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Магаданская область 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Ненецкий АО 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (49). Тверская область 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Тыва 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
73-83 (74-83). Чукотский АО 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0
* В скобках - место в сводном рейтинге на 1 июля 2017 года.

МЕТОДОЛОГИЯ РАСЧЕТА РЕЙТИНГА
Футбол (м/ж) Хоккей с шайбой (м/ж) Хоккей с мячом (м/ж) Баскетбол (м/ж) Волейбол (м/ж) Гандбол Мини-футбол (м/ж) Регби Водное поло (м/ж) Хоккей на траве 

1-е место 8000/1500 7500/800 2500/200 5000/3000 3500/2750 2500 1000/200 1000 1000/600 400
2-е место 7500/1000 6000/700 2000/150 4000/2000 2800/2000 2000 850/150 800 800/450 300
3-е место 7000/750 5000/600 1500/100 3750/1500 2200/1700 1500 750/100 700 700/300 250
Места в главном 
дивизионе

3500-6000/250-500 1900-4600/350-700 550-1200/50 2500-3500/800-1400 900-1800/700-1500 300-1200 275-650/30-75 300-600. Чемпионат  
по регби-7. 50-300/60-200

100-600/80-250 100-200 

Места в Кубке России 50-1200/5-200 50-1000 - 25-500/20-800 75-1000/300-1000 - 100-200/25-150 30-1000/10-100 - -

Места в еврокубках
ЛЧ: 8000 (выход в ЛЕ). 
ЛЕ:1500-8000/ 
ЛЧ: 100 (1/16 финала)

- -/КМ: 75 Евролига: 800-4000/ 
100-800.  
КЕ: 800-1000/100-300 

ЛЧ: 400-1000/250-1000. 
КЧМ: 1000/-

ЛЧ: 50-250.  
Кубок ЕГФ: 50-200.

КУ: 25-100 КВ: 50 ЛЧ: 200/-. Евролига: 
50-100

-

Места во втором 
дивизионе

1400-4000/100-200 925-2000 150-500 420-2000/400-1000 160-650/220-700 - 65-250 20-50 - 20-50

Места в третьем 
дивизионе

700-2000 100-1000 - 20-400/140-200 20-200/30-200 - - - - -

Места в молодежном 
чемпионате

100-1500 - - - 10-100 - - - - -

С учетом различий потенциалов регионов сумма баллов умножается на коэффициент в зависимости от численности населения.  
Для регионов с численностью населения более 10 миллионов человек коэффициент - 1,0; 6 - 10 миллионов - 1,1; 4 - 6 миллионов - 1,3; 2 - 4 миллиона - 1,5; 1 - 2 миллиона - 2,0; 0,5 - 1 миллион - 3,0; 100 - 500 тысяч - 4,0; менее 100 тысяч - 5,0.

29 января. Санкт-Петербург. «Зенит» СПб - НОВА - 3:0.  
Дебютанты волейбольной Суперлиги - питерские волейболисты - 
чувствуют себя уверенно.

2 декабря 2017 года. Москва. Черкизово. «Локомотив» - «Рубин» - 1:0.  
Московские железнодорожники - лидеры РФПЛ.
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ЛЫЖИ 
FIS СНЯЛА ВРЕМЕННОЕ 

ОТСТРАНЕНИЕ С РОССИЙСКИХ 
ЛЫЖНИКОВ

ЛОЗАННА (Швейцария). Ме-
ждународная федерация лыжно-
го спорта (FIS) сняла временное 
отстранение от соревнований с 
Александра Легкова, Никиты Крю-
кова, Максима Вылегжанина, Евге-
ния Белова, Александра Бессмерт-
ных, Алексея Петухова, Евгении 
Шаповаловой и Натальи Матве-
евой. Это решение основано на 
вердикте CAS, который оправдал 
28 российских спортсменов, ра-
нее обвиненных в нарушении ан-
тидопинговых правил. Вместе с 
тем FIS подчеркнула, что это ре-
шение не означает того, что оправ-
данные лыжники получат пригла-

шения на Олимпиаду-2018. Этот 
вопрос остается в компетенции 
МОК. (fis-ski.com)

БАСКЕТБОЛ
Кубок Европы. Топ-16. 5-й 

тур. Группа G. ЛОКОМОТИВ - 
Будучност (Черногория) - 77:66 
(20:22, 16:12, 12:22, 29:10). Груп-
па Н. Виллербан (Франция) - 
УНИКС - 77:83 ОТ (17:9, 11:20, 
23:23, 18:17, 8:14).

Евролига. Женщины. Груп-
повой этап. 14-й тур. Группа 
В. Монпелье (Франция) - УГМК - 
61:100 (11:30, 24:26, 11:23, 15:21).

В 1/4 финала встречаются: 
УГМК - УСК (Чехия), ДИНАМО К - 
Скио (Италия), Бурж (Франция) - 
Университеси ЯД (Турция), Шо-
прон (Венгрия) - Фенербахче (Тур-
ция). Матчи пройдут 28 февраля 
и 7 марта.

НБА. Регулярный чемпио-
нат. Индиана - Мемфис - 105:101 
(21:25, 34:28, 29:22, 21:26). Ор-
ландо - Лейкерс - 127:105 (29:25, 
29:26, 43:30, 26:24). Атланта - 
Шарлотт - 110:123 (28:35, 24:29, 
32:33, 26:26). Бруклин - Филадель-
фия - 116:108 (30:34, 34:31, 27:23, 
25:20). Кливленд - Майами - 91:89 
(27:21, 21:29, 24:22, 19:17). Бо-
стон - Нью-Йорк - 103:73 (27:24, 
23:21, 31:20, 22:8). Портленд - Чи-
каго - 124:108 (43:19, 24:25, 35:31, 
22:33). Финикс – Даллас - 124:108 
(43:19, 24:25, 35:31, 22:33).

ВОЛЕЙБОЛ
Лига чемпионов. Мужчи- 

ны. Групповой этап. 4-й тур. 
Группа С. Скра (Польша) - ДИ-
НАМО М - 3:1 (25:23, 22:25, 25:22, 
25:13). Группа D. Ястржебски 

(Польша) - ЗЕНИТ-КАЗАНЬ - 0:3 
(24:26, 20:25, 18:25).

Кубок вызова. Мужчины. 
1/8 финала. Ответный матч. Де-
тинхем (Голландия) - ГАЗПРОМ-
ЮГРА - 0:3 (20:25, 14:25, 17:25). 
Первый матч - 1:3. В 1/4 фина-
ла «Газпром-Югра» сыграет со 
швейцарским «Нефельсом». Матчи 
пройдут 13 и 27 февраля.

Чемпионат России. Муж-
чины. 22-й тур. Динамо-ЛО - 
НОВА - 2:3 (17:25, 25:17, 21:25, 
25:21, 11:15).

БОКС 
ПОВЕТКИН НАЧАЛ 

ПОДГОТОВКУ К БОЮ  
ПРОТИВ ПРАЙСА

МОСКВА. Российский боксер-
тяжеловес Александр Поветкин 

начал подготовку к бою с британ-
цем Дэвидом Прайсом.  Ранее ста-
ло известно, что Поветкин может 
провести бой с Прайсом в андер-
карде объединительного поедин-
ка между чемпионом мира по вер-
сиям WBA и IBF в супертяжелом 
весе британцем Энтони Джошуа 
и обладателем титула WBO ново-
зеландцем Джозефом Паркером, 
который пройдет 31 марта в Кар-
диффе. «Надеюсь, что буду биться 
с Прайсом, хотя ничего исключать 
нельзя. Я готовлюсь к этому пое-
динку», - сказал Поветкин.

В декабре он победил румына 
Кристиана Хаммера единоглас-
ным решением судей в поедин-
ке за интернациональные титулы 
WBO и WBA. Россиянин стал офи-
циальным претендентом на поеди-
нок за титул суперчемпиона ми-
ра по версии WBA. Всего на счету 

38-летнего россиянина 33 побе-
ды (23 нокаутом) и одно пораже-
ние. (ТАСС)

ЕДИНОБОРСТВА 
ВОЛКОВ ПРОВЕДЕТ  
БОЙ С ВЕРДУМОМ  

17 МАРТА
ЛОНДОН. Российский боец 

Александр Волков 17 марта про-
ведет бой против бразильца Фа-
брисио Вердума в рамках UFC. По-
единок пройдет в Лондоне. Вер-
дум является бывшим чемпионом 
UFC. Он побеждал Федора Емель-
яненко, Александра Емельяненко 
и других. Всего он одержал 23 по-
беды при семи поражениях. Вол-
ков - бывший чемпион организа-
ции Bellator, на его счету 29 побед 
и шесть поражений. (ТАСС)

ХРОНИКА 
Сергею ШИШКАРЕВУ - 50!

Сегодня исполняется 50 лет 
президенту Федерации гандбола 
России Сергею Шишкареву. Юби-
ляра на страницах «СЭ» поздрав-
ляет президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев.

«В сегодняшней быстротеч-
ной суете не всегда удается по-
нять, что живешь в одно время с 
талантливыми, одаренными сов-
ременниками. Людьми, которых 
по праву можно назвать героями 
нашего времени!

Для меня таким человеком яв-
ляется Сергей Шишкарев, юбилей 
которого мы сегодня отмечаем!

Многогранность и увлечен-
ность этого человека порой не 
знает границ. Опыт службы в мор-
ской пехоте, высококлассное об-

разование, ученая степень в об-
ласти юриспруденции и права, 
профессиональная деятельность 
в различных областях государст-
венной службы, деятельность в ка-
честве депутата Государственной 
Думы РФ, законотворческая дея-
тельность и, наконец, руководст-
во спортивной федерацией дает 
мне право считать Сергея Нико-
лаевича героем нашего времени.

От всей души хочу поздравить 
коллегу, соратника, профессиона-
ла и просто хорошего товарища со 
знаменательной датой, пожелать 
здоровья, человеческих радостей,  
увлеченности любимым делом, воз-
можностей и сил для дальнейшей 
службы на благо нашего Отечества!

С юбилеем, дорогой Сергей 
Николаевич!»

Редакция «СЭ» присоединяет-
ся к поздравлениям!



1
Крайне редко соглашаюсь с 

Борисом Майоровым, но с по-
следним (не считая умопом-
рачительного интервью в на-
шем «Разговоре по пятницам») 
его заявлением соглашусь: 
сдерживающие звенья и соот-
ветствующий подбор игроков 
под них - это анахронизм на 
уровне сборных. Особенно на 
Олимпиаде без энхаэловцев. 
Кого там сдерживать? Не бу-
дет тройки Маршанд - Кросби 
- Бержерон. А если бы и была, 
опять же - на кого наклады-
вать условный чекинг-лайн? 
На Бенн - Гетцлаф - Перри? 
Или на Марло - Тэйвз - Картер? 
Или на Нэш - Дюшен - Сен-
Луи? Смешно же. Или Юаки-
ма Линдстрема, который даже 
в КХЛ не смог себя проявить, 
будем сдерживать?

2
И ладно бы Знарок владел 

искусством матчинга на высо-
ком уровне. В «Динамо» у не-
го в этом смысле многое полу-
чалось, но тут надо учесть, что 
никто толком тогда не замора-
чивался технологическими ас-
пектами  игры. А в СКА в этом 
нет надобности. Вообще нет. 
Ну кого там матчить? Далеко не 
у каждого клуба найдется пер-
вая тройка уровня Кетов - Ка-
блуков - Тихонов. А в СКА она 
четвертая. К слову о нашей рас-
прекрасной КХЛ. И я очень хо-
рошо помню, как того самого 
Каблукова в матче с Канадой 
отвозили и на «стандартах», и 
просто так. Но он в сборной. А 
Ткачев - нет.

3
Я поговорил с Ткачевым. 

Он, будучи одним из самых 
образованных и умных хок-
кеистов, отвечал в основном 
в сторону. С определенной, 
впрочем, грустью. Но ответы 
на пару вопросов были крас-
норечивыми: про Маркова, ко-
торый должен быть кандида-
том в любую сборную, и про 
Олимпиаду, которая толком 
не была фактором при продле-
нии контракта. Хороша бы-
ла и пауза, когда я объяснил, 
в чем причина ажиотажа во-
круг Каблукова.

КАБЛУКОВ

4
Тема Каблукова поднадое-

ла. Нет, он хороший игрок, но 
олимпийская сборная? Да да-
же Кирилл Семенов просто за 
счет опыта противостояния ве-
дущим оппонентам и, кстати, 
во все той же игре в меньшин-
стве был бы полезнее. Потому 
что еще и созидает. Он намного 
универсальнее, потому что тре-
бования к нему другие. Это все-
таки первая тройка.

5
Никто не брал в сборные Ка-

нады условного Сизикаса. Кей-
си суперкрут в своей роли, он 
был главным в одном из луч-
ших энерджи-лайн в истории 
НХЛ Мартин - Сизикас - Клат-
тербак, но предельно ограничен 
в функциях. И не способен за-
жечь в атаке. В сайклах, в фор-
чеке, в бэкчеке - и все на этом.

6
Если бы в Пхенчхан поехал 

условный Семенов - я бы только 
аплодировал. И на всякий слу-
чай напомню, как выглядела 
четвертая тройка сборной Рос-
сии в Минске: Калинин - Бур-
мистров - Дадонов/Кузнецов. 
Тройка весьма мастеровитая, 
которая при этом явно выпол-
няла установку играть попро-
ще. Здорово нагнетавшая, здо-
рово игравшая без ворот, здоро-
во зарабатывавшая удаления. 
Бурми, насколько помню, был 
лидером ЧМ по заработанным 
против него фолам.

7
Минск - последний побед-

ный ЧМ. Да, туда все привезли 
третьи составы. Но даже если 
и так - на Олимпиаде у всех бу-
дут и вовсе четвертые. Но нам 
так сильно нужны бойцы, что их 
непременно нужно притащить. 
Предварительно убив всяческую 
интригу в лиге, снизив уровень 
соревновательности настолько, 
что из ста матчей интересными 
будут максимум десять.

КЛУБЫ

8
Я все-таки напомню, что в 

Минске КХЛ в сборной России 
была представлена 10 клубами. 
А не двумя. И если вы думаете, 
что это не важно, посмотрите 
на Канаду без Сизикаса. И на 
ЧМ они не берут принципиаль-
но людей, которые весьма огра-
ничены в своем потенциале, как 

тот же Каблуков. А в 2012-м клу-
бы КХЛ были представлены еще 
шире. И почему-то золото, а не 
слив. Даже при Билле!

9
Мы зачем-то играем в исто-

рию. Создаем базовые клубы. Но 
даже во времена СССР в сборной 
не было 15 игроков из ЦСКА. Хо-
рошо помню Кубок Канады-1987, 
потому что недавно пересматри-
вал. Там было подобие энерджи-
лайн, но игроки там были кру-
тые собраны: Пряхин, Немчинов 
и Хмылев. Они играли не так, как 
в «Крыльях», но с задачами впол-
не справлялись. И странно было 
бы, если бы не справлялись. По-
бегать, шайбу по бортам пошвы-
рять - что тут сложного?

10
Я бы понял, если бы Знарок 

набирал себе в «Динамо» людей. 

Там бы Андронов и Телегин шли 
бы в начале списка. Темповый 
край, темповый центр, оба с 
«физикой», все круто. Но сбор-
ная - не клуб. Хоть и нельзя не 
признать, что эти двое в боль-
шом порядке именно за сбор-
ную. Но будь там, скажем, связ-
ка Семенов - Михеев - это было 
бы куда интереснее. А если бы в 
каждом втором клубе были та-
кие связки - российский хоккей 
реально бы расцвел.

МОЗЯКИН

11
Блуждающий Мозякин - 

это хорошая мысль тренер-
ского штаба, но за предела-
ми товарищеских матчей ра-
ботать не будет. Потому что 
заявка будет 12+8. Как при-
выкли. Мозякин может и хо-
лодным выходить на боль-

шинство. Тепла за условные 
10 минут игрового времени не 
напасешь. Хотя он просто обя-
зан быть одним из основных 
нападающих сборной. Считал 
голевые моменты в присутст-
вии Сергея на льду, и хоть он 
и выходил во всех первых трех 
тройках «в кругаля», с ним по-
лучалось куда опаснее. Неслу-
чайно Капризов прервал свою 
дикую безголевую серию с пе-
редачи Моззи.

12
Мозякин продлил контракт 

с «Магниткой». На целых два го-
да. Может и с сыном успеть сыг-
рать. Очень правильный ход с 
точки зрения толерантности бу-
дущих звезд, если они в «Маг-
нитке» вдруг появятся. Ну и Сер-
гей весьма хорош. В КХЛ макси-
мум пять игроков его уровня. Но 
ему уже 36. Поэтому сразу спро-

сил у Величкина, а правильный 
ли это шаг?

13
«Я могу делать неправиль-

ный шаг. Но это же Мозякин. 
Он нашел свою команду. Мно-
го выиграл. И продолжает ра-
ботать. А мы в паспорт не смо-
трим. Он лучший в команде по 
показателям в зале. О чем тут 
еще говорить?»

14
Следом спросил у Велички-

на про зарплату. Ходят слухи 
про 250 миллионов рублей в год. 
«Абсолютный бред. Разделите 
пополам. Это будет примерно 
его зарплата. В Магнитогорске 
таких зарплат никогда не бы-
вало. Бонусы есть, но контракт 
у него совершенно не тот, о ко-
тором вы говорите. Даже срав-
нивать не стоит».

15
Если что - бонусы в КХЛ, в 

нормальных командах, с нор-
мальными бюджетами, мало 
кто получает. Условно дается 
бонус в 5 миллионов лучшему 
бомбардиру команды. Он при-
сутствует в контрактах услов-
но 12 игроков. Но получает его 
только один. А платежка, не от 
КХЛ, потому что Чернышенко 
до сих пор против, сразу выгля-
дит по-другому.

КУРЬЯНОВ

16
Пообщался с Антоном Курья-

новым. Весьма молчаливым до 
того. В «Кладно», куда едет Ягр, 
он хорош. И чертовски хвалит 
маленькие площадки. Там много 
арен, где 28-29 метров льда в ши-
рину и 59 в длину. Я специаль-
но задался вопросом. Говорит, 
что игра только приобретает кра-
ски в связи с этим. Но я упорный 
и постоянно вспоминаю то, что 
мне говорил Бенгт-Оке Густафс-
сон: «Профессионалов можно пе-
ревести на малый лед, но не на-
до делать этого с детьми. Потому 
что они на большом льду прио-
бретут намного больше навыков, 
чем на малом. Сила европейской 
школы в технике и обыгрышах «1 
в 1». Они бы не случались, будь у 
нас меньше пространства».

НХЛ

17
Мне в принципе импониру-

ет то, во что играет Даг Уэйт в 
«Айлендерс». Будучи крутейшим 
центром в свое время, он перео-
риентировал атаку именно под 
центров. Они вовлечены во все, 

что только можно. Такое количе-
ство скидок с борта в центр в ко-
роткую я видел только у шведов. 
Либо в молодежной сборной, ко-
торая всегда потрясающе техни-
чески подготовлена, либо в олим-
пийской, где сплошь звезды. И 
поэтому и так крутой Таварес 
жжет напропалую. И поэтому 
Барзэл вообще сводит всех с ума.

18
Я грешил на вратарей, не за-

нявшись темой вплотную. Нет, 
условный Сорокин дал бы «Ай-
лендерс» пару лишних побед. 
Даже не сомневаюсь. Но по ожи-
даемым голам это худшая ко-
манда лиги. Нет Де Хаана - все 
крайне плохо. А Кэлвин весьма 
средний защитник. Что показа-
тельно. Гарт Сноу вроде бы ис-
правился, но ничего не сделал 
для того, чтобы команда выш-
ла на хороший уровень. В сезон, 
когда крайне важно как мини-
мум попасть в плей-офф, что-
бы сохранить Тавареса.

19
Фарм-клуб никого толком 

не развил. Сноу стоило бы уво-
лить еще много лет назад. Но 
этим некому заниматься. И сей-
час тоже будет некому. Потому 
что нет нормального владельца. 
Они есть, их сразу два, но ведут 
себя как миноритарии.

20
В каком же Зайцев порядке. 

Столько пропустил, но как буд-
то и не пропускал ничего. Как 
подкатывается, как увозит на 
периметр оппонентов, как ору-
дует клюшкой - никто в «Торон-
то» так не может. Вернулся, и 
защита, которую готовы были 
расстреливать, сразу преобра-
зилась.

2 февраля 2018 года10

ХОККЕЙ ПХЕНЧХАН-2018 

ОТ ВЕЧНОГО ЗАПАСНОГО ДО ГЛАВНОЙ НАДЕЖДЫ РОССИИ
«НАШЕ БУДУЩЕЕ»

Одиннадцать лет назад бу-
дущее Василия Кошечкина обе-
щало быть блистательным. Но-
воиспеченный герой тольяттин-
ской «Лады» (медленно, но верно 
катившейся к первому исклю-
чению из тогда еще суперлиги) 
прекрасно дебютировал в сбор-
ной на Кубке «Карьяла» - первом 
турнире под руководством Вяче-
слава Быкова, а полтора месяца 
спустя закрепил успех потря-
сающей игрой и двумя сухими 
матчами на Кубке Первого ка-
нала. Вопрос о первом вратаре 
сборной на предстоящем чем-
пионате мира (по крайней мере 
из выступающих по эту сторону 
океана), казалось, решен.

Кавээнщики шутили на всю 
страну, что в новый хоккейный 
дворец Тольятти первым делом 
нужно непременно запустить 
Кошечкина, и даже Владислав 
Третьяк смотрел на него не ина-
че, как на «наше будущее».

Но в феврале 2007-го голки-
пер отказался ехать на Швед-
ские игры, чем изрядно под-
портил отношения с главным 
тренером сборной. В марте он 
получил от возглавляемого все 
тем же Быковым ЦСКА 13 шайб 
в трех матчах, и, выберись на 
чемпионат мира Хабибулин, 
Набоков или Брызгалов, впол-
не мог бы и вовсе оказаться за 
бортом мирового первенства.

ИСТОРИЧЕСКИЙ МИНИМУМ
По ходу турнира Василий 

проиграл Александру Еремен-
ко борьбу за звание первого но-
мера. За этим последовал не-
состоявшийся переезд в «Там-
пу» и первый большой контракт 

- с казанским «Ак Барсом», где 
бронзовый призер чемпиона-
та мира за полгода опустился 
до статуса четвертого врата-
ря, проиграв конкуренцию не 
только Эшу и Норонену, но даже 
16-летнему Эмилю Гарипову. 
Говорили, что в ночных клубах 

Казани двухметрового голкипе-
ра в то время можно было уви-
деть почти так же часто, как на 
тренировках команды.

Исторического минимума 
его карьера достигла 30 янва-
ря 2008-го, когда «Ак Барс» в 
одностороннем порядке при-
остановил действие контрак-
та. Желающих заполучить не-
стабильного вратаря с высокой 
зарплатой не нашлось, и Васи-
лий отправился в родной Толь-
ятти, где полгода тренировался 
самостоятельно.

С тех пор он больше никог-
да не жил в городах-миллион-
никах, а выбирал сплошь «ра-
бочие», где «удобнее жить», где 
«нет сумасшедшего движения, 
пробок и бешеного ритма».

- Мне хватает напряжения 
и скоростей на хоккейной пло-
щадке, - сказал как-то Кошеч-
кин. - А в остальном пусть все 
будет поспокойнее.

Возможно, именно поэтому 
пять лет назад он отправился 
в «Магнитку» вместо СКА, хотя 
наверняка понимал, что из Пе-
тербурга путь и в сборную, и на 
сочинскую Олимпиаду, и даже к 
Кубку Гагарина может оказать-
ся короче (последнее, правда, не 
подтвердилось).

ОЛИМПИАДЫ
На Олимпиаде ему, впро-

чем, довелось побывать еще в 
2010-м, правда, только в каче-
стве «ближайшего резерва». От-
ношения с Быковым, несмотря 
на первоначальные сложности, 
у голкипера сложились непло-
хо. И хотя основным ни на од-
ном крупном турнире он так и 
не стал, все виды медалей чем-
пионатов мира - бронзовую, се-
ребряную и золотую - Кошечкин 
выиграл именно под руковод-
ством Вячеслава Аркадьевича.

С приходом Зинэтулы Би-
лялетдинова - может, из-за не-
удачно сложившихся еще в «Ак 
Барсе» отношений, а, может, и 
по другим причинам - фамилия 
Кошечкина поначалу исчезла 
даже из расширенного списка 
кандидатов на участие даже в 
условных Кубках «Карьяла». Од-
нако совсем не замечать луч-
шего игрока «Северстали», ав-

тора железной серии «Замены 
Кошечкину у нас нет» из 49 игр 
подряд и просто лучшего голки-
пера сезона в КХЛ было невоз-
можно, так что на этапах Евро-
тура он понемногу все же стал 
появляться.

Но на большие турниры за 
эти три года Василий съездил 
всего один раз - в матче со сбор-
ной Франции 9 мая 2013-го, о 
котором лишний раз и вспоми-
нать-то не хочется. Об Олимпи-
аде, где даже лидер «Металлур-
га» Сергей Мозякин «до ворот не 
доехал бы», и говорить нечего.

НОВАЯ СТРАНИЦА
Приход Олега Знарка, кото-

рый еще в бытность главным 
тренером «Динамо» не раз вос-
хищался игрой Кошечкина, ка-
залось, мог открыть новую стра-
ницу во взаимоотношениях вра-
таря и сборной. Но эту страницу 
Василий начал с… отказа ехать 
на чемпионат мира, и она мо-
ментально стала походить на 
одну из предыдущих.

Такое начало вкупе с «неар-
мейской» командой и наличи-
ем в армейских сразу двух та-
лантливых молодых вратарей 
в лучшем случае оставляло Ко-
шечкину роль третьего номе-
ра, а то и вовсе - еще одни, воз-
можно, последние в его карье-
ре Олимпийские игры, которые 
снова пройдут мимо.

Но звание самого ценного иг-
рока Кубка Гагарина, потряса-

ющая игра в КХЛ и пять сухих 
периодов на последнем Кубке 
Первого канала удивительным 
образом изменили логический 
расклад вещей.

ЛУЧШИЙ СЕЗОН
После того как казанская не-

удача десять лет назад ушла в 
прошлое, почти каждую весну 
Кошечкину задают один и тот же 
вопрос: можно ли этот сезон на-
звать лучшим в карьере? А отве-
ты - какие бы достижения и ре-
корды ему ни покорялись - чаще 
всего оказываются неоднознач-
ными: «Вот если выиграем золото 
чемпионата мира, наверное, да».

В том году не выиграли. А в 
прошлом, несмотря на неверо-
ятную игру голкипера, магнито-
горцы не выиграли Кубок Гага-
рина. Вот и сезон, кажется, на-
звать лучшим нельзя.

Он уже установил несколько 
рекордов КХЛ и выиграл почти 
все, что мог. В его коллекции 
(если только он не решит вдруг 
отправиться за океан в поисках 
«Везины» и Кубка Стэнли), по-
жалуй, не хватает всего одной 
медали. И она может появиться 
у него уже этой зимой. И тогда, 
вероятно, он наконец сможет 
утвердительно ответить на тра-
диционный весенний вопрос.

Владимир ОМЕЛИН

ШАЛУНОВ 
ЗАМЕНИЛ 
ТКАЧЕВА

По итогам контрольной 
игры резервного состава на-
циональной команды против 
сборной Белоруссии (3:0), 
которая состоялась вчера, 
тренерский штаб принял ре-
шение о замене нападаю-
щего Владимира Ткачева 
на Максима Шалунова, ко-
торый отправится с коман-
дой на сбор в Корею. Шайбы 
в матче против белорусов 
забросили Илья Каблуков, 
Евгений Кетов и Роман Лю-
бимов. (Официальный сайт 
ФХР)

КАЛЕНДАРЬ 
МАТЧЕЙ СБОРНОЙ 

РОССИИ
Товарищеские игры

4 февраля, воскресенье 
(Москва, Парк легенд)

15.00* РОССИЯ - Спартак
10 февраля, суббота 

(Анян, Корея)
14.00 РОССИЯ - Корея

Олимпийские игры 
(Пхенчхан, Корея)
14 февраля, среда

15.10 РОССИЯ - Словакия
16 февраля, пятница

10.40 РОССИЯ - Словения
17 февраля, суббота

15.10 РОССИЯ - США
*Время московское.

4  -е место - худший результат нашей сборной на Олим-
пиадах, где не участвовали хоккеисты НХЛ. Произош-
ло это в 1994 году. Один раз команда завоевывала 
серебро (1980) и один раз - бронзу (1960). В осталь-
ных восьми случаях сборная становилась победите-
лем. В последний раз это произошло в 1992 году.

«Конечно, когда объявили, 
что от поездки на Олимпиа-
ду отстранили пять человек, 
все ребята расстроились. У 
остальных игроков даже сле-
зы навернулись на глаза из-
за тех, кто не поедет».

Олег ЗНАРОК

Коэффициент Winline 
на победу сборной 
России на хоккейном 
турнире на Олимпиаде 
в Пхенчхане.

2.65

КОШЕЧКИН НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА
ТУРНИРЫ

 Год Страна проведения Матчи Победы ПШ КН %ОБ Место
2007 Россия 3 3   8 2,67 87,8 3-е
2009 Швейцария 0 - - - - 1-е
2010 Германия 3 3   3 1,00 96,7 2-е
2011 Словакия 0 - - - - 4-е
2013 Швеция/Финляндия 1 0   2 2,04 89,5 6-е
Всего  7 6 13 1,71 93,9 

МАТЧИ
       Дата        Стадия          Матч Броски
27.04.2007 1-й гр. турнир Дания - 9:1 24/25
01.05.2007 1-й гр. турнир Финляндия - 5:4 21/25
06.05.2007 2-й гр. турнир Швейцария - 6:3 13/16
09.05.2010 1-й гр. турнир Словакия - 3:1 32/33
16.05.2010 2-й гр. турнир Дания - 6:1 30/31
22.05.2010 1/2 финала Германия - 2:1 26/27
09.05.2013 Гр. турнир Франция - 1:2 17/19

История голкипера, который неожиданно стал основным 
вратарем России на Играх в Пхенчхане, - 34-летнего 

хоккеиста магнитогорского «Металлурга» 
Василия Кошечкина

16 декабря 2017 года. Москва. Россия - Канада - 2:0.  
Матч на «ноль» против канадцев укрепил позицию Василия КОШЕЧКИНА  
как стартового голкипера сборной на Олимпиаде.

УЧАСТНИКИ ХОККЕЙНОГО ТУРНИРА 
ОЛИМПИАДЫ-2018

       Группа А   Группа В Группа С
   КАНАДА РОССИЯ ШВЕЦИЯ
   ЧЕХИЯ США ФИНЛЯНДИЯ
   ШВЕЙЦАРИЯ СЛОВАКИЯ НОРВЕГИЯ
   КОРЕЯ СЛОВЕНИЯ ГЕРМАНИЯ
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«МОЗЯКИН ПОЛУЧИТ 250 МИЛЛИОНОВ В ГОД? 
АБСОЛЮТНЫЙ БРЕД, РАЗДЕЛИТЕ ПОПОЛАМ»
Состав сборной России на Олимпиаду и новый контракт Сергея Мозякина с «Магниткой» - в новом выпуске авторской рубрики корреспондента «СЭ»

с Игорем 
ЕРОНКО

БОЛЬШАЯ 
ДВАДЦАТКА

ЗАПАД
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

1. СКА* 54 40 3 3 1 3 4 223-92 136
2. ЦСКА* 54 34 5 4 0 1 10 169-83 121
3. ЙОКЕРИТ 54 28 2 2 3 5 14 145-102 100
4. ЛОКОМОТИВ 54 25 6 3 1 2 17 144-124 96
5. ТОРПЕДО 54 23 3 2 6 2 18 112-121 87
6. ХК СОЧИ 54 21 4 3 3 4 19 126-133 84
7. Спартак 54 21 4 3 1 4 21 149-141 82
8. Динамо М 55 19 1 8 3 2 22 131-135 80

9. Северсталь 54 17 7 2 4 6 18 127-143 79
10. Динамо Мн 54 19 1 4 1 2 27 105-122 70
11. Витязь 54 16 2 2 3 4 27 125-155 63
12. Слован 54 14 1 2 2 5 30 112-180 55
13. Динамо Р 54 8 5 2 5 4 30 99-147 47

ВОСТОК
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

1. АК БАРС* 54 29 2 0 3 3 17 151-120 97
2. Салават Юлаев* 54 24 4 1 3 2 20 144-136 87
3. НЕФТЕХИМИК 54 27 2 1 4 3 17 133-128 94
4. АВТОМОБИЛИСТ 54 24 2 4 4 4 16 161-134 92
5. ТРАКТОР 54 24 2 5 2 2 19 122-119 90
6. Металлург Мг 54 22 3 5 2 5 17 143-133 89
7. Сибирь 54 23 4 3 1 1 22 133-130 85
8. Авангард 54 21 4 3 2 5 19 141-111 84
9. Амур 54 20 8 0 6 2 18 126-136 84

10. Барыс 55 19 5 0 4 3 24 145-160 74
11. Адмирал 54 16 1 3 1 4 29 115-139 61
12. Куньлунь 56 15 3 1 5 3 28 103-146 61
13. Югра 54 7 4 6 0 7 30 93-160 48
14. Лада 54 11 3 1 3 3 33 99-146 47
* Лидеры дивизионов.
Первые матчи после олимпийской паузы в КХЛ  
состоятся 27 февраля.

Сергей МОЗЯКИН 
остается  
в Магнитогорске  
до 2020 года.
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ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

НХЛ-2017/18: 
САМЫЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: КУЧЕРОВ (Там-

па-Бэй) - 64 (27+37), Маккиннон 
(Колорадо) - 61 (24+37), Кессел 
(Питтсбург) - 59 (21+38), Стэмкос 
(Тампа-Бэй) - 58 (18+40), Таварес 
(Айлендерс) - 57 (26+31), Жиру 
(Филадельфия) - 57 (14+43), Во-
рачек (Филадельфия) - 57 (10+47), 
Кросби (Питтсбург) - 56 (17+39), 
Годро (Калгари) - 56 (15+41), Уи-
лер (Виннипег) - 56 (14+42), МАЛ-
КИН (Питтсбург) - 55 (26+29), Бэйли 
(Айлендерс) - 55 (12+43), Макдэвид 
(Эдмонтон) - 54 (15+39), ОВЕЧКИН 
(Вашингтон) - 53 (30+22)…

Снайперы: ОВЕЧКИН - 30, 
В.Карлссон (Вегас), КУЧЕРОВ, Ли 
(Айлендерс) - 27, Кутюрье (Фила-
дельфия), МАЛКИН, Таварес - 26, 
Бесер (Ванкувер), Маккиннон - 24, 
Лайне (Виннипег), Мэттьюс (Торон-
то), Сегин (Даллас) - 23…

Ассистенты: ВОРАЧЕК - 47, 
Бэйли, Жиру - 43, Клингберг (Дал-
лас), Уилер - 42, Годро - 41, Стэм-
кос - 40, Кросби, Макдэвид - 39, 
Кессел - 38, КУЧЕРОВ - 37…

ВЧЕРА
Торонто - Айлендерс - 5:0
Детройт - Сан-Хосе - 2:1Б
Вашингтон - Филадель-

фия - 5:3

ЗАВТРА
3.00* Каролина - Детройт
3.00 Коламбус - Сан-Хосе
3.00 Питтсбург - Вашингтон
4.00 Миннесота - Вегас
* Время московское.

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
 И Г П О +/- Ш Б ИВ
1. н. 86. Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 50 27 37 64 +13 28 169 20.16
2. н. 71. Евгений МАЛКИН Питтсбург 48 26 29 55 -1 45 151 18.45
3. н. 8. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 50 30 23 53 +8 20 210 19.55
4. н. 47. Александр РАДУЛОВ Даллас 51 20 28 48 +2 48 128 19.33
5. н. 91. Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 52 21 25 46 +18 11 210 19.43
6. н. 92. Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 50 13 33 46 -5 38 108 18.53
7. н. 9. Артемий ПАНАРИН Коламбус 50 13 28 41 +5 20 140 20.28
8. н. 90. Владислав НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй 50 18 21 39 +12 23 108 18.01
9. н. 89. Павел БУЧНЕВИЧ Рейнджерс 49 13 19 32 +4 8 98 14.50

10. н. 63. Евгений ДАДОНОВ Флорида 40 11 19 30 -4 8 99 18.53
11. з. 98. Михаил СЕРГАЧЕВ Тампа-Бэй 48 8 19 27 +10 28 91 16.00
12. з. 9. Иван ПРОВОРОВ Филадельфия 50 9 16 25 +7 12 125 24.33
13. н. 15. Артем АНИСИМОВ Чикаго 40 13 6 19 -2 10 79 16.50
14. з. 9. Дмитрий ОРЛОВ Вашингтон 50 6 10 16 +8 12 85 23.08
15. н. 64. Наиль ЯКУПОВ Колорадо 43 9 6 15 +3 26 73 11.16
16. з. 16. Никита ЗАДОРОВ Колорадо 44 3 10 13 +1 48 53 19.01
17. з. 22. Никита ЗАЙЦЕВ Торонто 35 4 6 10 +9 21 37 22.49
18. з. 5. Дмитрий КУЛИКОВ Виннипег 47 2 8 10 +5 16 37 17.02
19. з. 25. Алексей ЕМЕЛИН Нэшвилл 47 1 7 8 +11 22 41 18.19
20. н. 49. Иван БАРБАШЕВ Сент-Луис 23 2 4 6 +1 2 19 12.24
21. н. 42. Александр БУРМИСТРОВ Ванкувер 24 2 4 6 -5 12 18 11.58
22. з. 93. Виктор АНТИПИН Баффало 27 0 5 5 -1 14 26 15.27
23. н. 77. Николай ГОЛДОБИН Ванкувер 14 2 2 4 -8 4 15 12.01
24. з. 94. Андрей МИРОНОВ Колорадо 10 1 2 3 +2 12 3 11.02
25. н. 86. Николай КУЛЕМИН Айлендерс 13 1 2 3 0 0 7 11.56
26. н. 42. Антон СЛЕПЫШЕВ Эдмонтон 20 1 2 3 -4 0 30 11.45
27. н. 87. Вадим ШИПАЧЕВ Вегас 3 1 0 1 +3 2 3 10.35
28. н. 91. Владислав КАМЕНЕВ Колорадо 1 0 0 0 0 0 0 4.06
29. н. 78. Максим МАМИН Флорида 2 0 0 0 0 2 2 10.35
н. 38. Никита ЩЕРБАК Монреаль 2 0 0 0 0 0 0 7.58
31. н. 26. Никита СОШНИКОВ Торонто 3 0 0 0 -2 0 0 10.26
Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
32. 88. Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй 41 29 1272 88 7 2,18 93,1 0
33. 72. Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 41 22 1286 101 4 2,45 92,1 0
34. 1. Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 26 13 814 72 1 2,87 91,1 2
35. 35. Антон ХУДОБИН Бостон 18 10 523 40 1 2,36 92,3 2

Для полевых игроков указаны - игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ и игро-
вое время, для вратарей - игры, победы, поражения, броски по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, 
коэффициент надежности и процент отраженных бросков.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Вегас 49 33 4 12 168-130 70
2. Сан-Хосе 50 26 8 16 146-140 60
3. Лос-Анджелес 50 27 5 18 142-121 59
4. Анахайм 51 25 9 17 144-142 59
5. Калгари 50 25 8 17 139-139 58
6. Эдмонтон 49 22 3 24 135-157 47
7. Ванкувер 50 20 6 24 131-162 46
8. Аризона 50 12 9 29 118-172 33

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Виннипег 51 30 8 13 167-137 68
2. Нэшвилл 48 29 7 12 146-125 65
3. Сент-Луис 52 31 3 18 151-131 65
4. Даллас 51 28 4 19 155-137 60
5. Миннесота 50 27 5 18 147-142 59
6. Колорадо 49 27 4 18 160-143 58
7. Чикаго 50 24 7 19 148-137 55

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 50 34 3 13 176-128 71
2. Бостон 48 29 8 11 157-119 66
3. Торонто 52 29 5 18 167-146 63
4. Детройт 49 20 8 21 128-147 48
5. Флорида 48 20 6 22 136-159 46
6. Монреаль 50 20 6 24 130-159 46
7. Оттава 48 15 9 24 125-168 39
8. Баффало 50 14 9 27 115-166 37

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 50 30 5 15 155-141 65
2. Питтсбург 52 28 3 21 156-155 59
3. Нью-Джерси 49 25 8 16 147-147 58
4. Коламбус 50 27 4 19 133-140 58
5. Филадельфия 50 24 8 18 144-146 56
6. Рейнджерс 50 25 5 20 153-151 55
7. Айлендерс 52 25 5 22 173-189 55
8. Каролина 50 23 8 19 139-155 54

Никита ЗАЙЦЕВ: «СДАМ ДЕНЬГИ 
В КАССУ ЗА ПОБЕДУ «ТОРОНТО»

Защитник «Мэйпл Лифс», пропустивший полтора месяца из-за травмы, 
пообщался с корресподентом «СЭ» после разгрома «Айлендерс»

ТОРОНТО - АЙЛЕНДЕРС -  
5:0 (2:0, 2:0, 1:0)

Голы: Капанен - 3, 5:37 - 1:0. 
Мэттьюс - 23 (Хаймэн, Гардинер), 
13:39 - 2:0. Марнер - 8 (Кадри, Кэр-
рик), 30:32 - 3:0. Дермотт - 1 (Нюлан-
дер), 38:59 - 4:0. Холл - 1 (Мэттьюс, 
Дермотт), 43:42 - 5:0. Вратари: Ан-
дерсен - Грайсс. Штраф: 2 - 4. Бро-
ски: 50 (13+19+18) - 28 (3+11+14). На-
ши: Зайцев (21:56/1/1) - -.

Андрей СЕРЫЙ из Торонто

- Понятно, что cейчас я не в 
оптимальной форме, - за явил 
Зайцев. - В первом периоде чув-
ствовал себя не очень уверенно, 
поскольку давно не выходил на 
лед в официальных матчах. По-
том понемногу начал находить 
свою игру.

-  Вам сразу предоставили 
много игрового времени. Боль-
ше на площадке провел только 
другой защитник - Джейк Гар-
динер.

- Разыграться было непро-
сто. Я ведь всего дважды ка-
тался с командой, а перед этим 
четыре недели ходил с гипсом. 
Все было тяжело, ноги особо не 
бегут, но буду стараться, чтобы 
набрать форму.

- Тяжелее было восстанавли-
ваться физически или остаться 
на месяц без хоккея?

- И то и другое. В эмоцио-
нальном плане очень тяжело. 
Первые два дня еще нормаль-
но, а потом начинаешь думать, 
что надо уже в работу возвра-
щаться, а не без дела сидеть. 

Ты остаешься без команды и 
без поездок. Образ жизни ме-
няется полностью.

- На собраниях команды вы 
продолжали появляться?

- Пока восстанавливался, 
нет.

- Матч звезд видели?
- Такие игры обычно не смо-

трю. Правда, мне на диск запи-
сали звездный уик-энд КХЛ.

- Чем отличается подготов-
ка травмированного и здорово-
го игрока в НХЛ?

- Я вставал в пять утра, уже 
в семь катался. Приезжал на 
стадион два раза, еще и на ве-
чернюю тренировку команды. 
В зале тренировал верхний пле-
чевой пояс. Так что график был 
плотным, свободного времени 
не хватало.

- Как поздравили новичков с 
первыми шайбами в НХЛ - Тре-
виса Дермотта и Джастина Хол-
ла?

- Шайбы им отдали. Все 
очень рады за них.

- Проставу молодые обеща-
ли?

- Такой традиции нет. Я се-
годня проставлюсь за победу. 
Буду сдавать в кассу - ставил 
перед игрой.

- Взаимосвязаны ли ваше 
возвращение и «сухарь» 
Фредрика Андерсена?

- Нет. Просто так звезды сов-
пали. Не скажу, что я провел 
выдающуюся игру.

- Как оцениваете шансы рос-
сийской сборной на Олимпиаде 
в Пхенчхане?

- Буду обязательно следить и 
болеть за нашу страну. Думаю, 
у нас очень хорошие шансы, 
потому что КХЛ - сильная лига.

- Поддерживаете связь с 
олимпийцами?

- Созваниваемся.

ВАШИНГТОН - ФИЛАДЕЛЬФИЯ - 
5:3 (0:2, 3:0, 2:1)

Голы: Патрик - 4 (Симмондс), 
1:18 - 0:1. Конекны - 11 (Кутюрье), 
7:50 - 0:2. Стивенсон - 3 (Эллер, 
Карлсон), 22:14 - 1:2. Стивенсон 
- 4 (Боуи), 23:01 - 2:2. Бураковски 
- 4 (бол., Эллер), 34:32 - 3:2. Оши 
- 12 (бол., КУЗНЕЦОВ, Карлсон), 
45:28 - 4:2. Смит-Пелли - 7 (Дь-
ос, Бигл), 49:06 - 5:2. Ворачек - 10 
(ПРОВОРОВ, Патрик), 50:40 - 5:3. 
Вратари: Холтби - Нойвирт (Лион, 
49:06, 57:08). Штраф: 7 - 11. Бро-
ски: 25 (6+11+8) - 30 (11+12+7). На-
ши: Кузнецов (22:27/1/-2), Овечкин 
(23:40/2/-2) - Проворов (25:49/3/2).

Никита ЗАЙЦЕВ (слева) 
в этом сезоне постоянно 
выходит на лед против 
лучших форвардов лиги - 
например,  
Сидни КРОСБИ.

«ДАВАЙТЕ УСТРОИМ 
ИЗ ОЛИМПИАДЫ ФАРС»

Экс-главный тренер сборных России Борис ВАСИЛЬКОВСКИЙ в эмоциональном 
монологе объяснил решение конькобежки Ольги Граф не ехать в Пхенчхан, а также 

призвал остальных атлетов отказаться от участия в Играх в Корее

ГРАФ НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ «ГАРНИРОМ»
Объясню, почему Граф отказалась от 

Олимпиады. Оля - одна из главных участ-
ниц командной гонки. Это олимпийская 
дисциплина. На прошлом чемпионате ми-
ра наша женская команда заняла третье 
место, как раз в командной гонке.

Оля раньше здорово выступала индиви-
дуально, о чем красноречиво говорит брон-
за на дистанции 3000 м в Сочи-2014. Но в 
последнее время у нее снизились результа-
ты, правда, наши девочки здорово высту-
пали в командной дисциплине. И МОК не 
допустил ее подруг, с которыми она высту-
пает в команде. И с кем ей бежать?! Нужны 
три человека, а МОК не пригласил Шихо-
ву и Казелину. И все, команды нет. Поэто-
му, на мой взгляд, Граф приняла правиль-
ное решение. Оля все-таки не для массовки 
собиралась ехать в Корею, она хотела бо-
роться за медали. А так как такой возмож-
ности нет, она отказалась. Оля - разумный 
человек, который ценит себя.

Ее решение не демарш. Оля не хочет 
быть «гарниром» на этих соревнованиях. 
Лозунг «главное участие, а не победа» пусть 
останется для Кубертена. На Олимпиаде 
важна победа, потому что это итог четы-
рехлетнего цикла. И быть на Играх про-
сто участником - глупо, тем более для та-
кой страны, как Россия.

НУЖНО ВЫХОДИТЬ ИЗ МОК
У нас на Олимпиаде выступит всего 

один мальчик - Трофимов. Один! Он мо-
лодой и даже в первую десятку не входит. 
И вместе с ним едут две девочки. Две! А 
по лицензиям и нормативам должны бы-
ли ехать 20 человек! Зачем мы краплены-
ми картами играем в эту грязную игру?! С 
жуликами, которые каждый день меняют 
правила. Вы посмотрите, что они творят: 
Кулижникова и Юскова не пригласили за 
то, что у них когда-то были проблемы с до-
пингом. Юсков вообще в 18 лет марихуаны 
покурил и три года за это «отсидел». Но по-
сле он трижды стал чемпионом мира и ме-
сяц назад побил мировой рекорд.

Почему это правило касается только 
российских спортсменов? Всегда было: на-
рушил - отсидел - вернулся - работай даль-
ше. То есть все эти правила придумыва-
ют на ходу. Почему тогда на Олимпиаде в 
Рио выступал американский пловец Майкл 
Фелпс, у которого были проблемы с мари-
хуаной? Не понимаю, зачем мы лезем в 
эти игры. Надо отказаться от Олимпиады 

и выйти из МОК. Сегодня же! Представь-
те, американцам бы сказали: «Вы едете без 
флага и гимна». Завтра же они бы вышли 
из МОК и забрали бы все свои деньги. Тог-
да в Лозанне остались бы с голой задницей. 
Но мы зачем-то продолжаем прогибаться.

МЫ - РОССИЯ, А НЕ ПАПУАСЫ
И еще один очень важный момент. Меж-

дународный союз конькобежцев (ISU) не 
признает решений МОК, потому что наших 
спортсменов допускают на чемпионат ми-
ра, чемпионаты Европы, этапы Кубка ми-
ра. Давайте наплюем на эти Игры и будем 
обыгрывать этих олимпийских победите-
лей на чемпионатах. И тогда станет ясно, 
кто есть кто и какой турнир сильнее. На 
мой взгляд, это отличный выход.

Пусть приходят эти олимпийские чем-
пионы на ЧМ, и мы им покажем! Это будет 
лучший ответ всем этим нашим «друзьям». 
Зачем мы ложимся без флага, гимна и еще 
без лучших спортсменов?! Это вообще ни-
куда не годится. Мы Россия или кто?! Мы 
же не папуасы.

ВАДА - КЛУБ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
Вот в ВАДА придумали правило: когда 

попадается энное количество людей на до-
пинге, то наказывается вся страна. Я вы-
ступаю за персональную, а не коллектив-
ную ответственность. Попался - убрали. 
Зачем же всю страну наказывать? А то мы 
придем к тому, что начнут наказывать по 
континентам. Вот попадутся азиаты на до-
пинге, давайте всю Азию уберем. И будут 
бегать одна Европа и Америка.

Кто поставит на место ВАДА? Давайте 
четко решим, что награждать олимпийски-
ми медалями, включать гимн и поднимать 
флаг можно только после того, как ВАДА 
скажет, что этот победитель «чистый». Пу-
скай эти паразиты придумывают способ, 
как это сделать во время Игр. У них будет 
три дня, пусть выкручиваются. А сейчас 
как выходит? Прошло пять-шесть лет, у 
спортсмена уже дети выросли, а его лиша-
ют медали. И что говорить, когда ребенок 
спросит: «Пап, ты враг народа?»

Сейчас, на мой взгляд, Всемирное ан-
тидопинговое агентство - это клуб путе-
шественников. Их допинг-офицеры разъ-
езжают по всему миру и берут пробы, ког-
да захотят.

НУЖЕН ФАРС
Биатлон, коньки, шорт-трек и лыжи на-

казали - убрали сильнейших спортсменов. 
Теперь наши ребята будут бежать где-то во 
втором десятке. Предлагаю им устроить 
фарс из этих соревнований - пусть пробе-
гут ужасно плохо. Допустим, конькобежец 
пусть отстанет на круг или два и прибежит 
последним. По регламенту его наказать 
нельзя, а на все вопросы ответит: «Я по-
другому не могу». Нас не смогут наказать 
дисквалификацией на следующую Олим-
пиаду, но свое отношение к Играм мы по-
кажем. И таким образом приземлим МОК. 
Готовы ли на это спортсмены? Если нет - 
надо убеждать и объяснять, что этот шаг 
необходим для общего дела. Это будет знак 
протеста за товарищей, которых незаслу-
женно не пригласили в Корею.

Андрей СИЗЯКИН

КОНЬКИ  
НА ОЛИМПИАДЕ-2018

10 февраля
Женщины. 3000 м

11 февраля
Мужчины. 5000 м

12 февраля
Женщины. 1500 м

13 февраля
Мужчины. 1500 м

14 февраля
Женщины. 1000 м

15 февраля
Мужчины. 10 000 м

16 февраля
Женщины. 5000 м

18 февраля
Мужчины. Командный турнир. Квалификация.
Женщины. 500 м

19 февраля
Мужчины. 500 м
Женщины. Командный турнир. Квалификация

21 февраля
Мужчины. Командный турнир. Финал
Женщины. Командный турнир. Финал

23 февраля
Мужчины. 1000 м

24 февраля
Мужчины. Масс-старт
Женщины. Масс-старт

ДОПИНГ ПХЕНЧХАН-2018. До старта - 7 дней

ВСКРЫТЬ ПРОБЫ 
ГОЛЫМИ РУКАМИ

Наталья МАРЬЯНЧИК

Кельнская антидопинго-
вая лаборатория, которая 
является одной из самых 

крупных и уважаемых в мире, 
неожиданно обнаружила, что 
пробирки «Берлингер» можно 
вскрыть голыми руками.

- 19 января лаборатория в 
Кельне проинформировала ВАДА 
о том, что пробирки для хранения 
проб новой системы «Берег-кит 
Женева», которые используют-
ся с сентября 2017 года, могут 
быть вскрыты вручную путем 
заморозки пробы, - говорится в 
официальном заявлении ВАДА. 
- После этого ВАДА немедленно 
связалась с лабораторией, что-
бы убедиться в достоверности 
этого факта. 27 января компа-
ния «Берлингер» ответила, что, 
действуя по предоставленному 
Кельнской лабораторией про-
токолу, им не удалось повторить 
вскрытия пробы.

ВАДА провело расследование 
и рекомендовало МОК отказать-
ся от новейшей модели проби-
рок и вернуться к использованию 
модели предыдущего поколе-
ния, созданной в 2016 году перед 
Играми в Рио. Эксперты выясни-
ли, что пробы нового поколения 
легко вскрыть, не оставив сле-
дов. При этом необязательно их 
даже замораживать.

Пикантности ситуации добав-
ляет тот факт, что система хра-
нения проб «Берег-кит Женева» 
была специально разработана 
для Олимпийских и Паралимпий-
ских игр в Пхенчхане. МОК отре-
агировал на стартующий скан-
дал и выразил обеспокоенность.

- Нас очень волнует этот 
воп рос, - заявили представите-
ли МОК. - С того момента, как 
мы получили эту информацию, 
мы тут же обратились к ВАДА 
и попросили их гарантий, что 
допинг-тестирование в Пхен-
чхане будет надежным и досто-
верным.

ПРОБЫ ПОЛОЖЕНО 
ЗАМОРАЖИВАТЬ

В соответствие с протоколом 
пробирки с пробами не запреще-
но, а даже рекомендовано замо-
раживать. Во время сдачи пробы 
спортсмена делятся на две рав-
ные части - пробу «А» и пробу 
«Б». Проба «А» сразу подверга-
ется проверке, а «Б» вскрывается 
только в случае, если «А» оказы-
вается положительной. Так как в 
соответствие с правилами пробы 
хранятся десять лет, тысячи проб 
«Б» находятся в холодильниках 

лабораторий по всему миру и 
ожидают своей очереди.

Неудивительно, что несо-
вершенство системы вскры-
лось только сейчас. Пробирки 
новой системы используются 
только с сентября 2017 года. 
То есть замороженные пробы 
«Б» начали вскрывать совсем 
недавно, и связано это было, 
скорее всего, с тем, что чья-
то проба «А» дала положитель-
ный результат на допинг. И вот 
грянула сенсация: специали-
сты в Кельне смогли открыть 
замороженную пробу «Б» голы-
ми руками.

Это открытие рушит систему 
допинг-тестирования и репута-
цию ВАДА. Новые банки были 
изобретены как раз пос ле того, 
как выяснилось, что пробирки 
предыдущей модели можно было 
вскрыть с использованием спе-
циальных инструментов. Имен-
но это, по версии ВАДА и МОК, 
случилось на Олимпиаде в Сочи, 
где якобы происходила массо-

вая подмена допинг-проб рос-
сийских спортсменов.

И вот компания «Берлингер» 
после нескольких лет кропотли-
вой работы представила новую 
систему хранения допинг-проб. 
Сделаны они таким образом, 
что, по данным самой уважае-
мой лаборатории мира, вскрыть 
их можно даже не с помощью 
инструмента, а просто голыми 
руками.

ПОДДЕЛЬНАЯ ПРОБА  
ЗА 6 ЕВРО

Удар по репутации «Берлин-
гер» и ВАДА в последние дни 
получился двойным. Немецкий 
журналист Хайо Зеппельт про-
вел собственное расследование, 
которое показало, что пробирки 
с пробами очень легко подде-
лать. Зеппельту удалось полу-
чить подтверждение от одного из 
китайских стекольных заводов, 
что они могут сделать абсолют-

но идентичную пробирку ценой 
всего 6 евро за штуку.

- Пробирки новой модели, 
использующиеся с 2017 года, 
подделать даже легче, чем пре-
дыдущие, - заключили китайцы.

Получается, нет никаких 
гарантий, что пробы не вскры-
ваются и не подделываются уже 
на протяжении многих лет. Никто 
не знает: если китайцы готовы 
производить поддельные про-
бы сейчас, вдруг они уже дела-
ли это раньше?

Если начать проверять на 
идентичность тысячи, миллионы 
допинг-проб, которые хранятся 
в лабораториях по всему миру, 
на это уйдут годы. Более того, 
если пробу можно заморозить и 
вскрыть голыми руками, это впо-
следствии может быть нереаль-
но доказать вообще.

На приближающейся Олим-
пиаде нам предлагается просто 
поверить ВАДА и МОК на слово. 
Либо - просто туда не ездить.

Всемирное антидопинговое агентство (ВАДА) сообщило, что пробирки, 
использующиеся для хранения допинг-проб производства компании 

«Берлингер», можно открыть вручную и без царапин. Это ставит под вопрос 
эффективность работы всей мировой системы борьбы с допингом.

Пробирки для сбора допинг-проб компании «Берлингер».A
FP
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Наталья МАРЬЯНЧИК

Справедливость все-таки 
существует в мире. И 
несмотря на все разговоры 

об ангажированности, суд спо-
собен принимать независимые 
решения. Теперь как минимум 
28 наших ребят будут верить, что 
свою правду в этом мире можно 
доказать. Другой вопрос, как им 
теперь с этой правдой жить. И 
не поздно ли она пришла для их 
конкретных судеб.

ЛЕГКОВА ДОЛЖЕН 
ВДОХНОВИТЬ ПРИМЕР 

ЕФИМОВОЙ
Решение CAS стало, пожа-

луй, самой большой сенсацией 
в мировом спорте в XXI веке. И 
дело тут даже не в том, поедут ли 
в Пхенчхан 28 россиян, которых 
оправдали. В этом вопросе ника-
кой ясности по-прежнему нет, и, 
кстати, совершенно не факт, что 
лыжник Александр Легков и все 
остальные на корейской земле 
все-таки выступят. У Междуна-
родного олимпийского комите-
та остается много рычагов, что-
бы их туда не пустить. Самый 
очевидный - просто не выписать 
приглашение, как это было сде-
лано раньше с Сергеем Устюго-
вым, Антоном Шипулиным и дру-
гими нашими лидерами.

МОК может сослаться на то, 
что все сроки заявки команды 
уже прошли. Может объяснить, 
что не занятые россиянами кво-
ты уже передали спортсменам из 
других стран. Хотя тут, вероятно, 
вмешаются корейские организа-
торы, которые говорили о сво-
ей готовности выставить рос-
сийских звезд на старт даже без 
квот. Как бы то ни было, оправ-
данным спортсменам предстоят 
очень трудные дни. И вся основ-
ная борьба за поездку в Пхенчхан 
для них впереди. В каком состоя-
нии они подойдут к этой Олимпи-
аде, пережив всю нервотрепку, 
- вопрос открытый. Но, как пока-
зывает пример пловчихи Юлии 
Ефимовой в Рио-2016, даже в 
таких условиях можно завоевы-
вать медали, вопреки всему.

МОК, ВЕРНИТЕ ФЛАГ!
Самое интересное - что 

теперь будет с МОК в глобаль-
ном смысле слова. Ведь получа-
ется, самая уважаемая органи-
зация в мировом спорте взяла и 
просто так разрушила 28 челове-
ческих судеб. Более того, именно 
на основании решений комиссии 
Освальда о дисквалификаци-
ях спортсменов было принято 
решение о временном отстра-
нении Олимпийского комитета 
России и огромном денежном 
штрафе. Теперь встает логичный 
вопрос: за какую вину мы едем на 
Олимпийские игры без собствен-
ного флага и гимна, с унизитель-
ными нашивками «Олимпийский 
атлет из России» вместо нацио-
нального герба? За что мы долж-
ны заплатить МОК нереальную 
сумму в 15 миллионов долларов?

CAS признал виновными в 
нарушении антидопинговых пра-
вил на Играх в Сочи 11 россиян. 
Из них только бобслеисты Алек-
сандр Зубков и Алексей Воево-
да выигрывали медали. При этом 
суд подчеркнул, что не оценивал 
существование государственно-
го сговора по подмене проб и 
разбирался в каждом конкрет-
ном случае.

Два медалиста на допинге - 
это, конечно, нездорово, но не 
говорит о существовании сис-

темы. Даже если подмена в этих 
конкретных случаях действитель-
но была, эти люди вполне могли 
договориться конкретно с быв-
шим главой лаборатории Гри-
горием Родченковым. Где дока-
зательства вмешательства ФСБ 
или любых других чиновников?

Более того глава второй 
комиссии МОК, Самуэль Шмид, 
в своем докладе существова-
ние государственной или даже 
ведомственной системы рас-
пространения допинга как раз 
опроверг. Фактически един-
ственным поводом для лише-
ния России флага стали реше-
ния комиссии Освальда. Теперь, 
когда эти решения по большей 
части аннулированы, никаких 
причин для нашей нейтрально-
сти не остается.

КОМИССИЮ ФУРНЕРОН 
ПОРА РАСПУСТИТЬ

А теперь представьте ситуа-
цию, которая вытекает из реше-
ний CAS. Допустим, МОК идет 
нам навстречу и выдает разре-
шения для выступления на Играх 
всем оправданным спортсме-
нам. Мы радуемся возвращению 
в ряды сборной россыпи звезд: 
лыжников Александра Легко-
ва, Никиты Крюкова и Макси-
ма Вылегжанина, скелетонистов 
Елены Никитиной и Александра 
Третьякова, саночницы Татья-
ны Ивановой, конькобежки Оль-
ги Фаткулиной...

Эти люди получают ком-
плекты олимпийской нейтраль-

ной формы, садятся в самолет 
в Корею, готовятся к высту-
плениям. Но как тогда быть с 
остальными 111 российскими 
спортсменами, которые не смо-
гут выступить в Пхенчхане из-
за отсутствия приглашения от 
МОК? Можно ли себе предста-
вить более абсурдную ситуацию, 
чем, например, когда Легков и 
Вылегжанин побегут скиатлон, 
а Сергей Устюгов - нет? Поче-
му должны пропустить эти Игры 
Виктор Ан или Антон Шипулин, 
если доказательств их вины нет, 
а существующие у МОК подозре-
ния, как выясняется, ничего не 
стоят в юридическом поле?

Логичным для российской 
стороны теперь было бы попы-
таться прекратить деятельность 
комиссии МОК под руководст-
вом Валери Фурнерон в принци-
пе. У международных чиновников 
нет оснований для унизительной 
и необъяснимой выдачи пригла-
шений одним и невыдачи - дру-
гим российским атлетам.

Одно дело, если бы CAS при-
знал всех 39 человек виновны-
ми в манипуляциях. Тогда мы бы 
хотя бы могли предположить, что 
профессионализму сотрудников 
МОК можно верить. Но теперь 
оказывается, что МОК прини-
мает неверные решения - при-
чем не в единичных случаях, а в 
массовом порядке. Из 39 наших 
апелляций полностью отклонена 
не была ни одна! Даже в случаях 
с 11 спортсменами, чьи резуль-

таты в Сочи будут аннулированы, 
CAS посчитал незаконным реше-
ние МОК пожизненно отстранить 
их от участия в Олимпиадах.

И теперь комиссия вот этой 
организации не приглашает на 
Игры лучших россиян, даже не 
объясняя причины? Как может 
Россия принять на веру реше-
ния тех, кому не поверил суд? 
Если МОК хочет сохранить хотя 
бы остатки репутации, ему стоит 
сказать «спасибо» госпоже Фур-
нерон и вернуть Олимпийскому 
комитету России право форми-
ровать заявку на Игры по сво-
ему усмотрению, как это дела-
ет любой другой национальный 
олимпийский комитет.

МОК НУЖНО НАПУГАТЬ 
УГРОЗОЙ ИСКОВ

Попав в сложные обстоятель-
ства, МОК стал действовать с 
позиции силы. Логика между-
народных чиновников, вероят-
но, такова: если пожертвовать 
хоть пальцем, съедят с потроха-
ми. Поэтому МОК по-прежнему 
настаивает на виновности даже 
тех 28 спортсменов, кого оправ-
дал CAS.

«МОК очень сожалеет, что 
CAS, судя по его пресс-релизу, 
не принял в расчет доказанное 
существование системных нару-
шений антидопинговой системы 
в других 28 случаях, - говорится 
в официальном заявлении МОК. 
- CAS использовал более высо-
кий стандарт доказывания, чем 

тот, который применялся комис-
сией Освальда и был в предыду-
щих решениях CAS. Это может 
существенно повлиять на борь-
бу с допингом в будущем. В свя-
зи с этим МОК тщательно про-
анализирует мотивировочную 
часть принятых решений, как 
только она появится, и рассмо-
трит последствия, включая апел-
ляцию в Верховный суд Швей-
царии».

Для МОК прецедент обраще-
ния в швейцарский суд абсолют-
но уникален. До сих пор чинов-
ники негативно относились к 
попыткам отдельных спортсме-
нов перенести свои судебные 
дела из спортивной плоскости 
в общегражданские инстанции. 
Раньше на это даже существо-
вал официальный запрет. Теперь 
же МОК нарушает свои же прин-
ципы. И более того, не стесня-
ясь, спекулирует на выдернутых 
из контекста заявлениях. Так, 
например:

«Решение CAS не означает, 
что спортсмены из группы 28-ми 
будут приглашены на Игры, - 
заключает релиз МОК. - Отсутст-
вие санкций не означает автома-
тически получение приглашения. 
В этом смысле важно отметить, 
что на своей пресс-конференции 
генеральный секретарь CAS под-
черкнул, что решение CAS «…не 
означает, что эти 28 спортсме-
нов не являются невиновными».

Вообще-то, и представите-
лям МОК прекрасно известно: 

что бы там ни сказал генераль-
ный секретарь CAS, решение 
суда говорит о противополож-
ном. 28 спортсменов призна-
ны невиновными в нарушении 
антидопинговых правил - пусть 
не вообще, а на конкретной 
Олимпиаде в Сочи. Этот вер-
дикт позволяет им теперь тоже 
пойти в общегражданский суд и 
потребовать компенсации нане-
сенного ущерба.

Для начала - от международ-
ных федераций, потенциально 
- и от МОК. Например, лыжни-
ки из-за санкций своей феде-
рации пропустили чемпионат 
мира прошлого года и начало 
Кубка мира нынешнего сезона. 
Плюс моральный вред, который 
может быть оценен в круглую 
сумму. Имея на руках решение 
CAS о том, что факт нарушений 
антидопинговых правил в Сочи-
2014 не установлен, Легков и все 
остальные могут потребовать от 
FIS компенсации ущерба.

Если же МОК пойдет на 
принцип и не пригласит 28 
оправданных спортсменов в 
Пхенчхан, объектом исков ста-
новится и он. Урон от невысту-
пления на Олимпиаде для титу-
лованных спортсменов составит 
очень много. Конечно, упущен-
ного олимпийского шанса день-
ги не вернут. Но напугать МОК 
и заставить его прислушать-
ся к голосу разума угроза мно-
гомиллионных судебных исков 
вполне способна.

ОЛИМПИЗМ ПХЕНЧХАН-2018. До старта - 7 дней

СОЧИНЦЫ ОПРАВДАНЫ.
ЖДЕМ ВОЗВРАЩЕНИЯ ФЛАГА?

Обозреватель «СЭ» объясняет, к чему могут привести решения CAS

- Решение CAS говорит о том, что в спортив-
ном праве есть объективность. Это абсолютно 
справедливое решение. И оно не могло быть дру-
гим, если рассматривать имеющиеся данные по-
нормальному. Мы никогда не сомневались в этих 
спортсменах. Что касается их судьбы, то мы сде-
лаем все, чтобы наш олимпийский комитет от-
правил заявку с именами тех, кто квалифици-
ровался на Игры, и чтобы все они попытались 
попасть на Олимпиаду, - сказал Мутко. - Что ка-
сается 11 других спортсменов, то мы посмотрим. 
Будем изучать ситуацию, оказывать помощь.

Мы не совсем ожидали такого решения, видя, что делали в 
отношении российского спорта различные комиссии, каким 
поверхностным, субъективным был их подход, которые не со-
ответствовал принципам международного права. Словом, сом-
нения были.

Процесс показал, насколько неубедительны обвинители Рос-
сии. Тот же господин Макларен. А этот обвинитель нашей стра-
ны (Мутко имеет в виду бывшему главу Московской антидопин-
говой лаборатории Григория Родченкова. - Прим. «СЭ»), кото-
рый каждый день придумывал что-то новое, и которому «можно 
верить» только потому, что он живет в свободной, демократич-
ной стране и дышит другим воздухом.

Владимир Владимирович Путин принес извинения за то, что 
мы не смогли отгродить их от этого. И я абсолютно согласен с 
этим. Мы сделали все, но кто-то не хотел даже слушать друг друга.

Илья АНДРЕЕВ

- Нужно с уважением относиться не только 
к решению суда - а оно нас не может не радо-
вать, поскольку подтверждает нашу позицию, 
что подавляющее большинство наших спортсме-
нов являются «чистыми». Нужно также с уваже-
нием относиться и к той стороне, с которой мы 
спорили. Поэтому не должно быть никакой с на-
шей стороны эйфории, нужно относиться к это-
му спокойно.

Нужно с уважением относиться к тем органи-
зациям, которые принимали соответствующие 
решения раньше, имея в виду, что, во-первых, 
мы рады за спортсменов, которых поддержал Спортивный ар-
битражный суд, но не все 100 процентов из них оправданы. Нам 
самим еще есть над чем работать с точки зрения совершенство-
вания антидопинговой нашей программы и политики. Мы будем 
настойчиво это делать вместе с ВАДА, вместе с МОК и другими 
международными организациями. (Р-Спорт)

Виталий МУТКО: 
«СДЕЛАЕМ ВСЕ, 

ЧТОБЫ ОПРАВДАННЫЕ 
СПОРТСМЕНЫ 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ОЛИМПИАДЕ-2018»
Вице-премьер - о неубедительности 

обвинителей России и о том, 
за что извинялся Президент РФ

Владимир ПУТИН: 
«К РЕШЕНИЮ CAS 

НУЖНО ОТНОСИТЬСЯ 
СПОКОЙНО»

Президент России рад оправданию 
спортсменов, но призывает 

не впадать в эйфорию

23 февраля 2014 года. Сочи. Максим ВЫЛЕГЖАНИН, Александр ЛЕГКОВ и Илья ЧЕРНОУСОВ (слева направо) на пьедестале.
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- Что можете сказать после реше-
ния CAS?

- Мы наблюдаем за всем происходя-
щим со стороны, ни во что не вмешива-
ясь. Концентрируемся на том, что бу-
дет в Пхенчхане, а не на том, что бы-
ло в прошлом.

- После решения о дисквалифика-
ции Третьякова и лишения его титула 
МОК связывался с вами или сыновьями?

- Нет, с нами никто не связывался. 
Мы читали только то, что было в прес-
се. У нас серебряная медаль Сочи, и с 
этим фактом мы живем. Мы готовимся 
к Олимпиаде, тренируемся и примем 
любое решение, которое будет объяв-
лено окончательным.

МЫ ЧТО, НЕ ДОЛЖНЫ 
НИ С КЕМ ОБЩАТЬСЯ?

- Согласно Олимпийской хартии, 
решение CAS должно быть окончатель-
ным.

- Мне кажется, дело только наби-
рает обороты и обязательно продол-
жится. Какой-то ответ обязательно по-
следует. Потому что в данный момент 
Ричард Макларен и Денис Освальд вы-
глядят абсолютными идиотами.

- Вы считаете, что они действитель-
но добыли доказательства вины россий-
ских спортсменов?

- Если все это замутилось, то в Со-
чи было что-то нечистое, повод был. По 
нашему мнению, такое не должно по-

вториться. Макларен и Освальд долж-
ны или застрелиться, или повеситься. 
Они собирали на каждого спортсмена 
по 50 страниц доказательств, а сейчас 
в проигрыше. По ощущениям продол-
жение будет. Пока это все напоминает 
качели. Наша задача, чтобы эти каче-
ли не попали нам по лбу.

- Ваш сын Мартинс участвовал в 
последнем фильме Зеппельта и произ-
нес определенные обвинения.

- Корреспонденты задают нам во-
просы, мы на них отвечаем. Ни сцена-
рия, ни того, кто заказчик фильма, не 
знаем. Мы живем в свободной стране 
и имеем право высказывать свое мне-
ние. Это мнение может быть ошибоч-
ным. Но у русских есть пословица «нет 

дыма без огня», а в Сочи огонек был. Я в 
этом убежден. Иначе не началась бы вся 
эта заваруха. Мы оказались заинтересо-
ванной стороной, поэтому теперь лю-
бые наши слова воспринимаются остро. 
Мы что, не должны ни с кем общаться?

ОБНИМАТЬСЯ  
К ТРЕТЬЯКОВУ НЕ ПОЛЕЗУ

- На данный момент есть судебное 
решение: Третьяков невиновен. Вы гото-
вы с ним общаться?

- Я не вижу надобности вникать в 
эту проблему и обсуждать ее с ним. На 
Кубках мира мы выступаем вместе, на 
соревнованиях и тренировках мои сы-
новья и российские спортсмены пере-

одеваются в одной раздевалке. У меня 
есть мнение, что в Сочи происходи-
ло что-то неприличное. Но я не следо-
ватель, вопросы не задаю. Если Алек-
сандр Третьяков будет с нами на од-
них соревнованиях, то будем с ним 
бороться.

- То есть руку ему пожать вы не гото-
вы?

- Не хочу врать, осадок у меня остал-
ся. Обниматься к нему точно не полезу. 
Но и обвинять в чем-то тоже не буду. Я 
бы не хотел, чтобы мой сын оказался на 
месте Александра Третьякова. Давайте 
ждать Пхенчхана, а там пусть в честной 
борьбе побеждает сильнейший.

Андрей ШИТИХИН

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ: «ПУСТЬ МОК ГОТОВИТСЯ К МНОГОМИЛЛИОННОМУ ИСКУ»
Известный телекомментатор - об решении арбитражного суда, оправдавшего российских олимпийцев

- Решение CAS полностью разбивает 
мотивировочную часть доклада Макла-
рена, - считает Губерниев. - И все эти вы-
думки преступника и нездорового чело-
века Родченкова. Все это четко доказы-
вает политизированность решения. И 
пусть теперь МОК, который, насколько 
я понимаю, собирается опротестовывать 
вердикт в гражданском суде, готовится 
к многомиллионным искам!

- Даже так?
- Я даже представить боюсь, какую 

сумму могут выставить Легков, Выле-
гжанин, Белов. И все остальные! Лена 
Никитина, Таня Иванова. Все! Вот эти 
слезы… Слезы матерей, детей, всех! Ко-
нечно, деньги это все никак не компен-
сируют. Но мы должны идти до конца! 
Пусть ребятам платят за то, что у них от-
няли. Понятно, что даже миллионы дол-
ларов - слабая компенсация, но все же…

ПРЕКЛОНЯЮСЬ  
ПЕРЕД ЭТИМИ ЛЮДЬМИ

- С кем-то уже общались из спортсме-
нов после решения CAS?

- Звонил Легкову. Он плачет! 
Мы вместе плакали. Это такая 
новость! А МОК еще разочаро-
ван… Ну-ну.

- Что делать дальше?
- Что касается олимпийской 

заявки, сейчас нужно понимать, 
кто может претендовать на ме-
дали. Саночница Иванова? Ко-
нечно! Скелетонисты Никити-
на и Третьяков? Безусловно! По 
лыжникам возникают вопросы.

- Почему?
- Ну как? Одних менять, ставить дру-

гих? Тут такая тонкая история. И нужно 
четко понимать, кто может усилить сбор-
ную. Я уже перечислил Никитину, Ива-
нову и Третьякова, которые завоевывали 
награды. Танечка выиграла чемпионат 
Европы под дисквалом, представляете?! 
Никитина брала медали на этапах Кубка 
мира. Я просто преклоняюсь перед эти-
ми людьми! Это невероятно - давать ре-
зультат в условиях такого давления. Еще 
раз всем стало понятно, что никакого 
госрегулирования допинга у нас не было!

- А Родченков продолжает свои рас-
сказы.

- Да все эти басни по поводу 
того, что Родченков докладывал 
Нагорных, тот - Мутко, а даль-
ше уже президенту... Да завтра 
Родченков расскажет, что он бе-
седовал с Зевсом на эту тему. И 
Зевс, оторвавшись от Геры, ука-
зал своим перстом на Легкова…

НЕ НАДО ВПАДАТЬ 
В ЭЙФОРИЮ

- У вас сохраняются опасения, что 
оправданных спортсменов все-таки не 
допустят на Олимпиаду?

- Вы поймите, все сделано для того, 
чтобы выбить команду из корейской ко-
леи. Позднее обнародование решения… 
И сейчас рассчитывать на серьезное 
олимпийское пополнение не приходит-
ся. Но точечно укрепиться нужно, без-
условно. ОКР необходимо работать и ду-
мать над тем, кто нам еще реально может 
помочь. Кто сейчас находится в форме, 
а не в разобранном состоянии. Никого 
не хочу обидеть, но это вам не футбол 
1992 года. Когда Дания приехала с пля-

жа и выиграла чемпионат Европы. Тем 
же биатлонистам нужно сейчас трени-
роваться в горах. 

- Что будет с нашими биатлонистами?
- Надеюсь, их тоже оправдают. Долж-

но быть все в порядке! Конечно, не надо 
впадать в эйфорию. Нужно бороться до 
конца. Готовится к судам. Потому что 
последуют апелляции со стороны МОК. 
Доказывать, что мы абсолютно честные 
и чистые.

Я, кстати, хочу всех поздравить - мы 
вернули себе первое место в неофици-
альном зачете на Олимпиаде в Сочи. У 
нас ту победу не отнять! Впереди огром-
ная работа. Но сегодня день совершенно 
особый. Я счастлив! Когда отнимали ме-
дали у Легкова, Вылегжанина, их отни-
мали у меня… Я два часа комментировал 
эту гонку. И в честь Саши на церемонии 
читал стихи Роберта Рожденственско-
го. Я уверен, что даже в такой изранен-
ной команде кто-то из наших лыжников 
и биатлонистов победит. И я спою гимн 
России в прямом эфире!

Виталий АЙРАПЕТОВ

Антон БАБОШИН из Москвы

- Конечно, волновались в 
ожидании вынесения вердик-
та, - рассказал Колобков. - Мы 
понимали, что это состяза-
тельный процесс, где каждая 
сторона предъявляет свои до-
казательства, выступают экс-
перты. И очень рад, что спра-
ведливость восторжествова-
ла. Скажу, что мы получили его 
очень рано, но ждали офици-
ального опубликования, чтобы 
сообщить вам нашу позицию 
на этот счет. Я недавно вернул-
ся с заседания правительства 
- там все очень рады, друг дру-
га поздравляют. Но мы пони-
маем, что впереди еще много 
работы. Мы в последнее время 
часто сталкиваемся с тем, что 
решения отдельных организа-
ций часто противоречат и логи-
ке, и правам человека. Бездока-
зательные обвинения, коллек-
тивные наказания, презумпция 
виновности - это проблемы, ко-
торые сейчас есть в междуна-
родном спортивном праве.

- МОК будет оспаривать реше-
ние CAS?

- МОК рассматривает воз-
можность подачи апелляции в 
швейцарский суд. Но по Олим-
пийской хартии все вопросы 
должны рассматриваться имен-
но в CAS, так что это пока ги-
потетический вариант. Но да-
же если МОК примет решение, 
то не ранее, чем будет опубли-
кована мотивировочная часть 
вердикта.

- Каковы ваши дальнейшие 
действия по 28 оправданным?

- МОК на всех заседаниях за-
являл, что отстаивает интере-

сы чистых спортсменов - вот те-
перь CAS подтвердил, что на-
ши атлеты являются чистыми 
и заслужили право участия на 
Играх. ОКР направит в МОК 
письмо с предложением допу-
стить спортсменов до Олимпи-
ады. И будем ждать официаль-
ного решения. Очень надеемся, 
что оно будет в пользу всех чи-
стых спортсменов. Будем про-
должать работу по допуску на-
ших ребят.

- То есть пока не понятно, как 
решение CAS повлияет на учас-
тие или неучастие российских 
спортсменов в ближайших Играх?

- Пока об этом сложно су-
дить. Мы пошлем запрос в МОК 
и надеемся на быстрый ответ. 
Долго ждать не имеет смысла. 
Уже в ближайшие дни начинает 
работу выездной арбитраж CAS, 
который рассматривает дела в 
ускоренном порядке.

CAS ПОКАЗАЛ 
НЕОБОСНОВАННОСТЬ 

ВЫВОДОВ МАКЛАРЕНА
- А сколько человек из 28 

оправданных выразили жела-
ние поехать в Пхенчхан?

- Часть уже заявила об этом. 
В течение дня окончательный 
список будет согласован с феде-
рациями и выслан в МОК в бли-
жайшее время.

- Каковы перспективы тех 11 
спортсменов, в отношении кото-
рых санкции сняты не полностью?

- Давайте дождемся мотиви-
ровочной части решения CAS. 
Уверен, что атлеты продол-
жат бороться за свою правоту 
и честное имя. Уже принятое 
решение говорит о многом и на-

страивает всех на положитель-
ный лад.

- Продолжатся ли суды?
- Сейчас спортсмены и их 

юристы будут изучать такую 
возможность. Процесс в CAS 
показал, что заявления Макла-
рена, на которых все строится, 
необоснованные и недоказан-
ные. В CAS, кстати, он впер-
вые отвечал на вопросы адво-
катов с той и с другой стороны. 
И в суде была доказана необо-
снованность его выводов. Мы 
всегда об этом говорили и счи-
тали, что необходимо предъ-
являть доказательства и рас-
сматривать дело в нормальном 
соревновательном процессе. 
Поэтому я очень рад этому ре-
шению.

- Говорят, что МОК в ответ рас-
сматривает вариант отстранить 
всех россиян от Игр в Пхенчхане.

- Я о таком не слышал. В лю-
бом случае лучше оперировать 
официальной информацией, ко-
торая исходит от МОК. Но хотел 
бы сказать - решение исполко-
ма организации было основано 
на докладе Шмида, который, в 
свою очередь, был основан на 
вердиктах Освальда. И крите-
рии, по которым были не при-
глашены на Олимпиаду, напри-
мер, Устюгов, Шипулин и Ан, 
тоже пересекаются с выводами 
комиссий. Поэтому возникает 
много вопросов юридического 
характера. 

ПОЗДРАВЛЯЮ ВСЕХ  
С ПОБЕДОЙ НА ОЛИМПИАДЕ 

В СОЧИ
- Какова реакция Освальда и 

Шмида?

- Очень бы хотелось, чтобы 
они сделали какие-то заявле-
ния. Пока я слышал только мне-
ние Родченкова, который не со-
гласился с CAS. Но мы уже к это-
му привыкли - человек делает 
голословные заявления, слуша-
ет только себя и пиарится на 
этом. Но даже если Освальд со 
Шмидом промолчат, это не име-
ет особого значения. Ведь сегод-
ня суд уже принял очень важное 
для нас решение.

- Справедливо ли утверждать, 
что Россия вернула себе первое 
место в медальном зачете Игр 
в Сочи?

- Это уже объективный факт. 
Потому что в соответствии с 
Олимпийской хартией все вер-
дикты CAS, по сути, являются 
окончательными. Решения по 
лишению российских спортсме-
нов наград отменены. Мы дей-
ствительно на первом месте, в 
чем не сомневались и неодно-
кратно об этом заявляли. С чем 
вас еще раз и поздравляю.

- Есть ли уже понимание, где 
пройдут соревнования для тех, 
кого все-таки не допустят до 
Олимпиады?

- Да. Это будет не одновре-
менно. Планируется организо-
вывать старты и в феврале, и в 
марте. Они будут проводиться 
в Сочи, Коломне, Ханты-Ман-
сийске и ряде других городов. 
Ведь спортсмены продолжают 
участвовать в международных 
соревнованиях - Кубках мира, 
чемпионатах Европы. Поэтому 
альтернативные турниры бу-
дут проходить в удобное время 
для самих атлетов и их федера-
ций и с максимальным охватом 
участников.

ОЛИМПИЗМ ПХЕНЧХАН-2018. До старта - 7 дней

Павел КОЛОБКОВ: «В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
ВСЕ ПОЗДРАВЛЯЮТ ДРУГ ДРУГА»

Никита КРЮКОВ: «ПОД ТРИКОЛОРОМ 
ПОЕХАЛ БЫ НА ОЛИМПИАДУ, 

ПОД НЕЙТРАЛЬНЫМ ФЛАГОМ - НИКОГДА!»

Дайнис ДУКУРС: «МАКЛАРЕН И ОСВАЛЬД 
ДОЛЖНЫ ИЛИ ЗАСТРЕЛИТЬСЯ, ИЛИ ПОВЕСИТЬСЯ»

ОКР ЖДЕТ ОТ МОК ПРИГЛАШЕНИЙ 
ДЛЯ ОПРАВДАННЫХ СПОРТСМЕНОВ

Министр спорта России - о торжестве справедливости в CAS и альтернативных стартах для отстраненных спортсменов

Олимпийский чемпион Ванкувера-2010 объяснил,  
почему решил не ехать на Игры в Корею

Главный тренер сборной Латвии, чей сын Мартинс на Играх-2014 завоевал серебро,  
не подаст руки оправданным россиянам даже после решения CAS

Вице-президент Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков сообщил, что ОКР направил в МОК 

обращение в связи с решением CAS

- Решил отказаться от Олим-
пийских игр из-за того, что Рос-
сию лишили флага. Я не готов 
выступать под нейтральным 
флагом, - отметил Крюков. - 
Если бы был российский три-
колор, то, конечно, я бы поехал 
в Корею. И если бы меня при-
гласили.

- С кем-то из коллег обсужда-
ли свой поступок?

- Конечно, ребята интересо-
вались моей позицией, хотели 
понять, почему я принял такое 
решение. Я объяснил, что это 
мое личное мнение и мое реше-
ние. Я свою точку зрения нико-
му не навязываю.

- Болельщики в социальных 
сетях благодарят вас за такое 
решение.

- Честно говоря, я 
такое решение озву-
чил не для того, чтобы 
услышать благодарно-
сти. Это моя патриоти-
ческая позиция. А то, 
что у меня есть едино-
мышленники, безуслов-
но, приятно.

- Как на ваше реше-
ние отреагировал ваш 
тренер Юрий Камин-
ский?

- Он не пытался меня пере-
убедить, просто выслушал мое 
мнение и согласился с ним. Он 
понял, что здесь есть политиче-
ский момент.

- Никому из лыжников не пред-
лагали поступить так же, как вы?

- А зачем? У каждого 
свое решение. Тем бо-
лее президент страны 
сказал, что он никого 
не отговаривает, пусть 
каждый примет свое ре-
шение.

- Планируете следить 
за Олимпиадой в Корее?

- Если честно, не хо-
чу ее смотреть. Посмо-
трю одну какую-нибудь 

дисциплину, и это максимум. 
Для меня это уже не те Олим-
пийские игры, которые были 
раньше. Но могу сказать, что 
мы продолжим готовиться и на 
следующих стартах с высокой 
мотивацией будем стараться 
обыграть олимпийских чемпи-
онов Кореи.

- Игры действительно стран-
ные - без Крюкова, Устюгова…

- В том-то и дело. Это уже 
совсем не та Олимпиада. Все-
таки раньше на Игры приезжа-
ли все сильнейшие, а сейчас... 
Еще и без России… Причем на-
ша страна сильнейшая во мно-
гих дисциплинах.

- Как оценили решение Меж-
дународного паралимпийского 
комитета запретить флаг России 
даже на трибунах?

- Дикость и парадокс. На ос-
новании чего они принимают 
такие решения? Какие у них ар-
гументы? Не разрешать, пото-
му что лицом не вышел, что ли? 
Это просто дико!

Андрей СИЗЯКИН

- МОК должен вернуться к рассмотрению вопроса об участии этих 28 спортсме-
нов в Играх в соответствии с решением CAS, - заявил Поздняков.

- ОКР обращается в МОК и убедительно просит не позднее 2 февраля направить 
индивидуальные приглашения 15 спортсменам. Ранее ОКР решил не заполнять все 
квоты.Сейчас после решения CAS мы настаиваем, что наши спортсмены должны 
быть допущены в том числе и потому, что квоты не были выбраны. Нужно, чтобы 
международные федерации сейчас пересмотрели свои квоты.

Наталья МАРЬЯНЧИК

СОСТАВ ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ ПО ХОККЕЮ НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Несмотря на то что хоккеистки Екатерина Лебе-

дева, Татьяна Бурина, Екатерина Пашкевич, Анна 
Щукина и Екатерина Смоленцева полностью оправ-
даны CAS, они не поедут на Игры-2018

«Изменения в состав женской сборной на Олим-
пиаде тренерским штабом вноситься не будут, - 
говорится в заявлении Федерации хоккея России. 

- Команда сформирована, находится на сборах в 
Хабаровске, 4 февраля вылетает в Корею, где 6 
февраля проведет товарищеский матч со сбор-
ной Швеции. 11 февраля наша женская сборная 
сыграет первую игру на Олимпиаде против ко-
манды Канады».

fhr.ru

СПОРТСМЕНЫ, 
КОТОРЫХ ХОЧЕТ 
ДОЗАЯВИТЬ ОКР

Скелетон
Александр ТРЕТЬЯКОВ
Сергей ЧУДИНОВ
Елена НИКИТИНА
Мария ОРЛОВА

Лыжи
Александр ЛЕГКОВ
Евгений БЕЛОВ
Максим ВЫЛЕГЖАНИН
Александр БЕССМЕРТНЫХ
Евгения ШАПОВАЛОВА
Наталья МАТВЕЕВА

Коньки
Ольга ФАТКУЛИНА
Александр РУМЯНЦЕВ
Артем КУЗНЕЦОВ

Сани
Татьяна ИВАНОВА
Альберт ДЕМЧЕНКО (тренер)

Кроме того, в дополнительную 
заявку не попали скелетонистка 
Ольга ПОТЫЛИЦЫНА и лыжник Ни-
кита КРЮКОВ.

ЧТО В РЕШЕНИИ CAS 
ПО РОССИЯНАМ ИЗ СОЧИ-2014 
ДЛЯ ВАС ГЛАВНОЕ?

Ответили 14362 человек
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15 февраля 2014 года. Сочи. Мартинс ДУКУРС 
(справа) поздравляет Александра ТРЕТЬЯКОВА  
с олимпийским золотом. 

Вчера. Москва. Министр спорта России Павел КОЛОБКОВ (справа) на пресс-конференции.
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Первая российская золотая медаль в 
Сочи, рев трибун ледового дворца 
«Айсберг», торжествующий уже дву-

кратный олимпийский чемпион Евгений 
Плющенко, взмывающий вверх триколор, и 
15-летняя Юлия Липницкая, влюбившая в 
себя весь мир. Именно таким остался в па-
мяти первый в истории олимпийский ко-
мандный турнир по фигурному катанию. 
Непривычный для индивидуального вида 
спорта, ослепительный и праздничный, 
принесший стране одним махом сразу 10 
олимпийских чемпионов. Победа, которая 
была сложена из слишком многих уникаль-
ных компонентов, чтобы повториться в та-
ком же блеске.

В Пхенчхане по многим причинам нас 
ждет совершенно другая история  Сожалея 
об отсутствии флага и гимна, особо значи-
мых в командных видах спорта, приходится 
вспоминать, что мы вообще могли остаться 
без права выставлять команды, не назови 
комиссия МОК 5 декабря наших олимпий-
цев именно Olympic athletes from Russia. 
Хотя в последний момент из-за непригла-
шения Ксении Столбовой и Ивана Букина 
наша команда фигуристов была ослабле-
на. Почему? Тут стоит рассказать о самой 
структуре турнира.

ФОРМУЛА СОРЕВНОВАНИЙ
В турнире принимают участие 10 силь-

нейших сборных в соответствии с квалифи-
кационным рейтингом при наличии пред-
ставителей хотя бы в трех видах. Это пра-
вило не позволит стартовать в командном 
турнире двукратному чемпиону мира ис-
панцу Хавьеру Фернандесу: в рейтинге Ис-
пания занимает 9-е место, но имеет право 
выставить своих представителей на Олим-
пиаде только в соревнованиях мужчин-оди-
ночников и танцах на льду.

В первой части соревнований по одно-
му участнику от каждой команды в своем 
виде представит свою короткую програм-
му. В зависимости от занятого места ка-
ждым фигуристом в своем виде команде бу-
дут начисляться очки: 10 - за первое место, 
9 - за второе и так далее вплоть до одного 
очка за последнее. В следующую часть со-
ревнований, уже произвольных программ, 
пройдут только пять лучших сборных по 
набранным очкам. При этом каждая из ко-
манд вправе поменять представителей в 
двух любых видах.

ВОЗМОЖНЫЕ СТРАТЕГИИ
С момента появления соревнований бы-

ло ясно, что это - потенциальные медали 
для России, Канады и США. Но на предсто-
ящем турнире в первую очередь грядет ба-
талия Россия - Канада. Многое решат ню-
ансы, которых больше, чем кажется на пер-
вый взгляд. Во-первых, при формировании 
состава команды важно учитывать, на-
сколько стабильна и выигрышна конкрет-
ная программа фигуриста в сравнении с со-
перниками. Тот случай, когда спортсмен, 
к примеру, заваливает одну из программ, 
а в другой блестяще отыгрывается и побе-
ждает, здесь не работает - ведь провал мо-
жет привести к серьезной потере очков для 
команды.

Во-вторых, большую роль играет рас-
становка приоритетов: шансы на успех в 
личном турнире и необходимость выкла-
дываться без остатка для команды, испол-

няя сразу две программы. Если есть веро-
ятность получить личную медаль, то надо 
просчитывать возможность восстановле-
ния до личного турнира. В самом уязви-
мом положении находятся спортивные па-
ры: 11 февраля - день произвольных про-
грамм парников в командном турнире, а 
уже 14 февраля - будь добр, катай корот-
кую программу в личном турнире. График 
через «через два дня на третий» для фигур-
ного катания тяжеловат. При формирова-
нии команды три главных фаворита тур-
нира будут учитывать и то, что командный 
турнир - это гарантированная медаль и по-
ощрение фигуриста, находящегося в не са-
мой лучшей форме.

НАШИ РАСКЛАДЫ
Федерация фигурного катания России 

обещала, что список участников команд-
ного турнира будет оглашен 6 февраля, хо-
тя ранее планировалось, что это произой-
дет 21 января, сразу по завершении чемпи-
оната Европы. Причина переноса очевидна 
- желание дождаться окончательного спи-
ска приглашенных от МОК и неоднозначное 
выступление всех потенциальных членов 
команды. Часть вопросов отпала сама со-
бой: после того как из-за неполучения при-
глашений от МОК стали невозможными вы-
ступления парников Столбовой/Климова и 
танцоров Степановой/Букина, в этих видах 
вариант замены отпал сам собой. Вторые и 
третьи дуэты в танцах и парах в командной 
борьбе помочь едва ли смогут.

Это означает, что Тарасовой/Морозо-
ву придется катать обе программы, а по-
том через два дня после своей невероятно 
энергозатратной произвольной постановки 
стартовать в личном турнире, где их тоже 
очень хочется увидеть на пьедестале. Хва-
тит ли сил у двукратных чемпионов Евро-
пы? Ведь со своими лучшими баллами за 
прокаты каждой из программ они способны 
легко обойти своих канадских визави Дюа-
мель/Редфорд. Также мы лишись возмож-
ности и чуть усилить свои позиции в танцах 
эффектным коротким танцем Степановой и 
Букина. Остается надеяться, что за остав-
шееся время Боброва/Соловьев подтянут 
свою не самую любимую латину и смогут 
вырвать максимально возможное количе-
ство баллов, никому не отдав свое законное 
третье место вслед за французами Папада-
кис/Сизерон и канадцами Вирту/Моир. До 
чемпионата Европы не было каких-либо 
особых сомнений в том, что Михаил Коля-
да будет катать в команде обе программы. 
Однако серебряное выступление Дмитрия 
Алиева в Москве заставило задуматься о за-

мене, тем более что теперь такая возмож-
ность существует. В любом случае главное 
- обойти канадца Парика Чана, состояние 
которого едва ли можно предсказать, и не 
завалить программу.

ГЛАВНОЕ ОРУЖИЕ
Конечно же, это наши девочки - новои-

спеченная чемпионка Европы Алина Заги-
това и двукратная чемпионка мира Евгения 
Медведева. Самым очевидным вариантом 
представляется, что Женя исполнит корот-
кую программу, а Алина свою феерическую 
произвольную, принеся суммарно в копил-
ку команды 20 очков. Другое дело, что их, 
как и во всем сезоне, снова будет преследо-
вать канадка Кейтлин Осмонд, а значит, в 
короткой программе отрыв уж точно будет 
небольшим, но едва ли девушка будет ка-
тать обе программы, что оставляет шанс 
получить преимущество у женщин в про-
извольной программе.

КТО НЕФОРМАЛЬНЫЙ ЛИДЕР?
В Сочи всех вел за собой стартовавший 

на своей четвертой Олимпиаде Евгений 
Плющенко. В Пхенчхане эту роль по опы-
ту и возрасту должны исполнить Екатери-
на Боброва и Дмитрий Соловьев, тем более 
что на прошлогоднем командном чемпио-
нате в Японии именно Боброва была капи-
таном нашей сборной. Но по устойчивости 
нервной системы лидер, конечно же, Ев-
гения Медведева, которую не смутить ни-
чем. В первый день соревнований 9 февра-
ля свое слово предстоит сказать мужчинам 
и парам, и очень хочется надеяться, что оно 
будет веским.

Екатерина БЕСПАЛОВА

КТО СКАЖЕТ 
ТРЕТЬЯКУ, 

ЧТО ЕГО 
МЕДАЛИ 

ЛИПОВЫЕ?
Недопуск на Игры-2018 

ряда ведущих российских 
атлетов, которые могли бы 

претендовать на золото 
в Пхенчхане, породил 
мнение, что победы  

их конкурентов будут 
неполноценными.  

Но есть и альтернативная 
точка зрения.

- Вы только что прилетели из 
Бонна, где общались с руководи-
телями МПК. Расскажите о самом 
важном.

- Разумеется, речь в первую оче-
редь шла о Паралимпийских играх 
в Пхенчхане. И мы пришли к тому, 
что все условия по участию нашей 
команды там будут абсолютно таки-
ми же, как и у других национальных 
паралимпийских комитетов.

- Что имеется в виду?
- Персонал команды поедет в 

Пхенчхан в полном составе. Все ак-
кредитации нам сохранили. Не бу-
дет только паралимпийского пресс-
атташе - обычно это человек извне, 
который занимается организацион-
ными вопросами. Плюс обговорили 
все необходимые вопросы с оргко-
митетом Игр. По транспорту, раз-
мещению, питанию и организации 
медицинского обеспечения никаких 

проблем не будет. Службы оргкоми-
тета берут все это, включая расхо-
ды, на себя.

АККРЕДИТАЦИИ БУДУТ 
13 ФЕВРАЛЯ

- Количественный состав нашей 
делегации уже известен?

- В общем, да. 33 спортсмена 
плюс семь лидеров. Полная деле-
гация - 79 человек. В число остав-
шихся 39 вошли врачи, массажи-
сты, сопровождающие и, конечно, 
тренеры.

- Кто будет руководителем деле-
гации?

- Андрей Манзуров. Пресс-секре-
тарем - Ксения Филиппова.

- 33 спортсмена утверждены уже 
поименно?

- Еще нет. Бумаги в МПК будут 
отправлены сегодня. Все сопутст-

вующие документы уже го-
товы. Речь не только о спор-
тсменах, но и о тренерах и 
всех остальных членах де-
легации. В МПК создана 
специальная комиссия, ко-
торая будет проверять каж-
дого на чистоту допинговой 
истории. Предварительная 
дата, когда все получат ак-
кредитации, - 13 февраля. 
Принципиально важный 
момент: в отличие от олимпийцев 
у нас не будет схемы с индивиду-
альными приглашениями. Пред-
ложение по команде будем предо-
ставлять мы.

- Пообщавшись со всеми в Бонне 
в неформальной обстановке и зная 
подводные течения, можете ска-
зать, что решение по допуску опре-
деленного количества спортсменов 
под нейтральным флагом на Игры - 

это максимум, который мы 
могли получить в данной 
ситуации?

- Да. Они твердо сто-
ят на позиции, что пока 
не будут выполнены два 
оставшихся критерия - 
восстановление РУСАДА 
и конкретные ответы на 
доклад Макларена - вос-
станавливать нас нельзя. 
Хотя они прекрасно по-

нимают, что это невыполнимые 
условия.

У ПАРАЛИМПИЙЦЕВ ТОЖЕ БУДУТ 
СВОИ СТАРТЫ

- И какие в этой связи дальнейшие 
действия ПКР?

- Что касается команды, то мы 
все-таки верили в положительный 
исход. И все, что напрямую для это-
го зависело от ПКР, было выполнено. 

Параллельно с этим мы не прекра-
щали организацию подготовки на-
ших сборных по всем видам спорта. 
Ни у кого не было проблем со сбора-
ми, обеспечением инвентарем и обо-
рудованием. Все заключительные 
этапы подготовки и графики выле-
та уже утверждены.

Что касается взаимодействий с 
МПК, то есть еще с десяток пунктов, 
по которым мы должны продолжать 
работать и ежемесячно предостав-
лять отчеты.

- По экипировке определенность 
уже есть?

- Прорабатываем разные вари-
анты. Но на всякий случай согла-
совали, что спортсмены смогут вы-
ступать в той же форме, что и на 
квалификационных соревновани-
ях. Там есть лишь небольшие нюан-
сы по размерам эмблем фирм-про-
изводителей.

- Для олимпийцев, которых не 
пускают в Пхенчхан, будут устраи-
ваться соревнования в России. Будет 
ли подобное у паралимпийцев?

- Сейчас активно прорабатыва-
ем этот вопрос. Скорее всего, такие 
соревнования будут для следж-хок-
кея, лыжников и биатлонистов. По 
остальным видам наши спортсме-
ны выступят в Пхенчхане. Турнир 
так и будет называться - открытые 
всероссийские спортивные сорев-
нования по паралимпийским ви-
дам спорта, в которых наши атлеты 
не были допущены в Пхечхан. Воз-
можно, проведем его в рамках от-
крытого чемпионата России. При-
зовой фонд будет соответствующий. 
Но точную информацию по дате, ме-
сту, регламенту и цифрам озвучим 
чуть позже.

Владимир ИВАНОВ

Тезис о том, что ты можешь счи-
таться настоящим чемпионом, 
только победив на Играх лучших 

из лучших, - красивая, но лишенная 
практических оснований теория. Хотя 
бы потому, что неотъемлемой частью 
спорта являются травмы. Например, на 
Олимпиаду в Сочи не смогла приехать 
одна из лучших горнолыжниц в исто-
рии Линдси Вонн. Разве победы дру-
гих спортсменок стали от этого для них 
менее ценными? На биатлонных сорев-
нованиях в Пхенчхане не будет Габриэ-
лы Коукаловой, но почему это должно 
умалять радость будущих чемпионок?

Но травмы и прочие жизненные об-
стоятельства - это все частности. Глав-
ное же в том, что Олимпиады с самого 
их возрождения в 1896 году в принци-
пе никогда не являлись соревновани-
ями всех сильнейших атлетов. Но это 
никогда не мешало чествовать их по-
бедителей и считать их настоящими 
чемпионами безо всяких оговорок.

БОРЬБА С ПРОФИ
Пьер де Кубертен и его последова-

тели долгое время сохраняли люби-
тельский статус Олимпиад и тщательно 
следили за тем, чтобы он не нарушал-
ся. Это прописывалось в каждой новой 
редакции олимпийской хартии. Вот 
так, например, звучит пункт 7 разде-
ла «Фундаментальные принципы» хар-
тии 1949 года: «Только персоны, счи-
тающиеся любителями, согласно этим 
правилам, могут принимать участие в 
Играх». Определение же было следу-
ющим: «Любитель - это тот, кто участ-
вует и всегда участвовал в спортивных 
состязаниях исключительно для соб-
ственного удовольствия и для физиче-
ского, умственного и социального раз-
вития и для которого занятия спортом 
являются не больше чем отдыхом без 
всякой материальной выгоды, прямой 
или косвенной».

Официально запрет на участие 
в Олимпиадах профессиональных 
спортсменов МОК снял только в 1988 
году - после Игр в Сеуле. Хотя де-факто 
профи начали просачиваться на Олим-
пиады куда раньше.

Из-за этого правила далеко не все 
сильнейшие атлеты могли участвовать 
в Играх. А, например, чемпион Олим-
пиады-2012 в пятиборье и десятибо-
рье Джим Торп был лишен своих на-
град, поскольку выяснилось, что он 
на полупрофессиональном уровне иг-
рал в бейсбол и получал за это какие-
то крохи денег. Австрийские и швей-
царские горнолыжники бойкотировали 
зимнюю Олимпиаду-1936 в знак про-
теста против того, что, согласно пра-
вилам, в них не могли принимать учас-
тие их коллеги, подрабатывавшие ин-
структорством.

БОЛЬШАЯ ПОЛИТИКА
Бойкоты - это отдельная тема. Их в 

истории олимпийского движения бы-
ло немало, и это еще один аргумент в 
пользу того, что Игры никогда не бы-
ли соревнованием всех сильнейших. 
Самые известные, но далеко не един-
ственные случаи - летние Олимпиа-
ды 1980 и 1984 годов в Москве и Лос-
Анджелесе. Те, кто предлагает считать 
будущие победы наших соперников 
в Пхенчхане не вполне легитимными 
и морально неполноценными, - а как 
быть с советскими золотыми меда-
лями на ОИ-1980 в Москве? Они то-
же, получается, какие-то неправиль-
ные? Там ведь тоже не было целого 
ряда фаворитов, пусть спортсмены 
из некоторых западных стран сорев-
новались под флагами своих олимпий-
ских комитетов.

Отдельная тема - игровые виды 
спорта. Хоккей в советскую эпоху - 
наша любовь, гордость и националь-
ное достояние. «Красная машина» - 
быстрая, сильная, настоящая. Но как 
быть с олимпийскими победами? Там 
ведь не было лучших из лучших - так, 
канадские любители. Да и то не всег-
да - в Саппоро-1972 «кленовые» и во-
все не приезжали (Канада тогда бой-
котировала Игры и вообще турниры 
под эгидой ИИХФ).

Те, кто готов сказать тому же Клэ-
бо или Фуркаду: «Ты, конечно, чемпи-
он, но…», вы готовы подойти, напри-
мер, к Владиславу Третьяку и заявить: 
«Извините, но три ваших олимпийских 
золота как-то не очень, там же профи 
из НХЛ не было»?

Или, скажем, к Ивану Едешко - в 
баскетбол-то мы 1972 году в Мюнхе-
не обыграли американских студентов, 
и гордиться тут нечем. Не говоря уже 
о том, чтобы кино про это снимать. 
Ан нет, почему-то гордимся, и зрите-
ли ломятся в залы.

Безусловно, то, что происходит сей-
час с российским спортом, - ужасно, 
и наших атлетов искренне жаль. Но 
это совершенно точно не самый глу-
бокий кризис в истории олимпийско-
го движения, как многим из нас хоте-
лось бы думать, - бывало хуже. Име-
на чемпионов Пхенчхана-2018 войдут 
в историю, и уж они-то точно ни в чем 
не виноваты.

ПАРАЛИМПИЗМ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
НА ОЛИМПИАДЕ‑2018

9 февраля
Командный турнир. Пары. Короткая програм-

ма. Мужчины. Короткая программа
11 февраля

Командный турнир. Танцы. Короткий танец. 
Женщины. Короткая программа. Пары. Произ-
вольная программа.

12 февраля
Командный турнир. Мужчины. Произвольная 

программа. Танцы. Произвольный танец. Женщи-
ны. Произвольная программа.

14 февраля
Пары. Короткая программа

15 февраля
Пары. Произвольная программа

16 февраля
Мужчины. Короткая программа

17 февраля
Мужчины. Произвольная программа

19 февраля
Танцы. Короткий танец

20 февраля
Танцы. Произвольный танец

21 февраля
Женщины. Короткая программа

23 февраля
Женщины. Произвольная программа

Павел РОЖКОВ: «НЕЙТРАЛЬНЫЙ ФЛАГ - 
МАКСИМУМ, НА КОТОРЫЙ МЫ МОГЛИ 
РАССЧИТЫВАТЬ» Первый вице-президент Паралимпийского комитета России (ПКР) - 

о решениях Международного паралимпийского комитета (МПК)  
и поездке 33 наших спортсменов на Игры-2018 в нейтральном статусе

РОССИЯ ‑ КАНАДА. КЛАССИКА ПХЕНЧХАНА
Сумеют ли российские фигуристы отстоять титул 
Олимпийских чемпионов в командном турнире?

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ПХЕНЧХАН-2018. До старта - 7 дней

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАЯВКА 
СБОРНОЙ РОССИИ

Мужчины: Дмитрий АЛИЕВ, Михаил КОЛЯДА
Женщины: Алина ЗАГИТОВА, Евгения МЕД-

ВЕДЕВА, Мария СОТСКОВА
Пары: Евгения ТАРАСОВА / Владимир МО-

РОЗОВ, Наталья ЗАБИЯКО / Александр ЭН-
БЕРТ, Кристина АСТАХОВА / Алексей РОГОНОВ.

Танцы: Екатерина БОБРОВА / Дмитрий 
СОЛОВЬЕВ, Тиффани ЗАГОРСКИ / Джона-
тан ГУРЕЙРО.

20 января. Москва. Одни из главных надежд России в Пхенчхане -  
Евгения МЕДВЕДЕВА (слева) и Алина ЗАГИТОВА (в центре).

Дмитрий  
ГИРИН

ОСОБОЕ  
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«ЗАЧЕМ ЧИНИТЬ ТО,  
ЧТО ХОРОШО РАБОТАЕТ?»

Один из ведущих гроссмейстеров России Евгений ТОМАШЕВСКИЙ 
и заслуженный тренер страны Борис ПОСТОВСКИЙ - о ситуации вокруг 

выборов президента РШФ

ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ СНИЗИЛСЯ НАКАЛ 
СТРАСТЕЙ

- Ситуация вокруг выборов президента 
Российской шахматной федерации приоб-
рела такой оборот, что для всех, кто про-
фессионально занят в российских шахма-
тах, сложно оставаться в стороне от проис-
ходящего, - начал Томашевский. - Читая в 
последнее время новости и изучая инфор-
мацию, неоднократно ловил себя на мыс-
ли, что чего-то не понимаю. Как будто в 
анализе спокойного варианта раз за ра-
зом возникают непредвиденные бурные 
осложнения, которые никак не вытекают 
из логики «позиции». Круговерть претен-
зий к действующему руководству, обви-
нений, казенных формулировок, перехо-
дов на личности…

Первой реакцией было усмехнуться, 
недоуменно пожать плечами и дальше за-
ниматься своим делом, но волна негатива 
продолжает расширяться, и более того - по 
разные стороны импровизированных бар-
рикад оказываются среди прочих уважае-
мые люди, коллеги, что может при любом 
итоге выборов привести к трениям и рас-
колу в общении, которые трудно будет за-
быть. Последней каплей, побудившей меня 
публично вступить в эту дискуссию, яви-
лась новость о предложении к наблюда-
тельному совету по досрочному прекраще-
нию полномочий исполнительного дирек-
тора РШФ Марка Глуховского, нашедшее, 
исходя из формальных данных, довольно 
солидную поддержку. В списке поддержав-
ших эту инициативу лично меня, да и, уве-
рен, не меня одного, крайне удивило при-
сутствие известных арбитров, к которым 
я всегда с большим почтением относил-
ся и которые на протяжении многих лет 
пользуются благами, предоставляемыми 
этой самой федерацией. Ни в коем случае 
не хочу переходить на персоналии: воле-
изъявление абсолютно свободно, у каждо-
го могут быть свои мотивы, да и цель мо-
ей статьи совсем не в этом. Лишь хочется, 
чтобы снизился накал страстей и каждый 
задумался: что происходит на самом деле?

- По каким причинам вдруг в од-
ночасье возникло столько претензий к 
работе федерации, которая по всем пока-
зателям не просто полностью справляет-
ся со своей работой, но и является, по рас-
пространенному мнению, одной из лучших 
среди себе подобных во всем шахматном 
мире и в спортивном мире нашей стра-
ны? - продолжил Томашевский. - На про-
тяжении двадцати лет, с первых серьезных 
успехов в детских соревнованиях, я актив-
но участвую в шахматной жизни и слежу за 
происходящими событиями, и, по-моему, 
за этот период ни разу российским шах-
матистам не жилось лучше на всех уров-
нях, от детей до главных сборных. Спра-
ведливости ради были в эти годы и другие 
хорошие руководители и неплохие време-
на, однако сейчас шахматы находятся на 
действительно ином уровне популярности 
и финансирования.

Как человек, прошедший почти все сту-
пени нашей «шахматной пирамиды», могу 
сравнить положение дел пошагово. Дет-
ские шахматы? В мою бытность юношей 
и юниором можно было только мечтать о 
таких чемпионатах страны, как в Лоо, о 
гроссмейстерских школах уровня не толь-
ко «Сириуса» с его абсолютно уникальными 
кадрами, условиями и возможностями, но 
и действующих региональных центров, о 
доступности информации и живого обще-
ния с топовыми игроками…

Интерес к занятиям? В одном из чем-
пионатов Саратовской области до 8 лет 
не так давно играло едва ли не больше де-
тей, чем в мое время собиралось во всех 
возрастах. Да, сравнение с концом 90-х 
не слишком убедительно, однако стрем-
ление людей заниматься шахматами, по-
пулярность и престиж игры определенно 
находится на серьезном уровне, гораздо 
более высоком, чем раньше, в результа-
те чего востребована и вполне рентабель-
на профессия шахматного тренера, тогда 
как прежде это был по большей части ти-
танический труд энтузиастов.

Система профессиональных и ком-
мерческих соревнований? Довольно чет-
ко структурированная и выстроенная, 
логичная, с интересным Суперфиналом, 
возможностью совершенствоваться для 
молодежи в Высшей лиге (за идею и во-

площение которой хочется еще раз побла-
годарить Александра Григорьевича Баха) 
и большим количеством турниров самых 
разных уровней и контролей для игроков 
уровня 2550-2650, как то Кубок России, Ра-
пид «Гран-при» и другие.

Наконец, спорт высших достижений? Те-
ма для меня достаточно щекотливая, пото-
му что главный аргумент «против» - отсутст-
вие золота Олимпиады у мужчин в послед-
ние годы, а «лишь» серебро и бронза - увы, 
непосредственно связан и с моей игрой. Од-
нако, если судить непредвзято, достижений 
как индивидуальных, так и командных бо-
лее чем достаточно, и Россия в професси-
ональном мире продолжает котироваться 
как ведущая шахматная держава, а что уже 
не безоговорочно лучшая, так стоит отдать 
должное прогрессу конкурентов. Разве что 
клубные шахматы переживали период рас-
цвета в 2006 - 2008 годах, тогда как сейчас 
находятся в некотором забвении. С другой 
стороны, это тенденция общеевропейская 
и тема для отдельной статьи.

Возвращаясь к постулированному мной 
вопросу: так что происходит? Где логи-
ка в выдвижении претензий к руководст-
ву организации с таким послужным спис-
ком, не говоря уже о досрочном прекра-
щении полномочий ее исполнительного 
директора? Может быть, дело в каких-то 
личных качествах и обидах? Зная Марка 
давно, могу засвидетельствовать, что это 
очень доброжелательный и отзывчивый 
человек, открытый и простой в общении. 
Это же касается и всего коллектива работ-
ников федерации, куда лично я всегда за-
глядываю с удовольствием. Формат статьи 
не позволяет перечислять поименно, но, в 
общем, сейчас в РШФ трудится коллектив 
профессионалов, с которыми приятно как 
иметь дело, так и просто пообщаться. По-
нятно, что такой опыт очень субъективен, 
и ошибки случаются у всех, а придраться 
можно к чему угодно, но предлагаю посмо-
треть на картину в целом.

Шахматисты, а тем более высокого 
уровня, - люди с непростой душевной ор-
ганизацией, и вряд ли можно представить 
среди нас единообразие взглядов. Тем не 
менее смею думать, большинство коллег 
- мастеров и гроссмейстеров поддержит 
прос тую мысль: Андрей Васильевич Фи-
латов и его команда отлично справляют-
ся с руководством Российской шахматной 
федерацией. К тем, кто имеет иную точку 
зрения, отношусь с неизменным уважени-
ем, но призываю всех принимать решение 
с холодной головой, без эмоций. Зачем чи-
нить то, что хорошо работает?

ПРИЗЫВАЮ  ПОДДЕРЖАТЬ 
ВЫДВИЖЕНИЕ Андрея ФИЛАТОВА

- Более 60 лет я наблюдаю за рабо-
той различных шахматных федераций, - 
обратился Постовский к делегатам съезда 
РШФ. - Сам принимал участие в их рабо-
те, более 10 лет был председателем Всесо-
юзной шахматной федерации студенче-
ского спортобщества.

Скажу сразу - я не видел ни одной фе-
дерации, которая бы так много сделала 

для шахматистов всех уровней и всех воз-
растов. Три дня назад разговаривал с из-
вестным во всем мире гроссмейстером Ев-
гением Свешниковым. Так он мне сказал, 
что такой сильной и позитивной федера-
ции никогда не было! Мы знакомы более 45 
лет, и такая оценка дорогого стоит!

Не скрою, был удивлен, когда на пост 
президента РШФ свои кандидатуры выд-
винули шесть (не считая действующего 
Андрея Филатова) претендентов. Такого в 
шахматах я никогда не видел...

Почти все развернули критику в адрес 
президента и исполнительного директо-
ра РШФ. Особенно удивил и огорчил вице-
президент Андрей Селиванов. В его первом 
интервью было много грязи и озлобленно-
сти - и ни единого слова о том, что он лично 
сделал за прошедшие четыре года. Более 
того, он заявил, что уже знает, кто выйдет 
во второй тур голосования: он и Илюм-
жинов. Причем Селиванов якобы не хо-
тел выдвигаться, но кто-то его уговорил…

В своих интервью Марк Глуховский рас-
сказал о проделанной работе. Объемы ме-
роприятий и качество их проведения впе-
чатляют! Я могу это подтвердить, посколь-
ку многое видел своими глазами. Причем 
указано в этих интервью далеко не все...

- Что касается Андрея Филатова, то 
он не просто любит шахматы (а не себя 
в шахматах!), но и с большим уважени-
ем относится к шахматистам и оказывает 
им большую помощь, - продолжил Постов-
ский. - В успехах Сергея Карякина в борь-
бе за титул чемпиона мира роль Филато-
ва очень велика.

Я за критику работы федерации, но 
за критику конструктивную и положи-
тельную!

Коснусь критики, связанной с выступ-
лением мужской сборной. Это предмет, в 
котором я наиболее компетентен. Прези-
дент РШФ пригласил меня в качестве кон-
сультанта на последнюю Олимпиаду. Это 
случилось на этапе, когда состав был уже 
определен. К сожалению, не удалось по-
бедить. Больше других переживал Анд рей 
Филатов. Но жизнь продолжается...

15 декабря 2017 года мы с Андреем 
встретились в федерации и не менее ча-
са обсуждали проблемы формирования 
команды и ее подготовки к предстоящей 
Олимпиаде. По большинству вопросов на-
ши позиции совпадали. Обсуждение неко-
торых дискуссионных проблем перенесли 
на середину апреля.

Важно, чтобы за два месяца до начала 
был определен состав. Команды на пред-
стоящей Олимпиаде в Грузии будут как ни-
когда сильными. Но тем интереснее будет 
борьба и тем ценнее победа. Важно учесть 
все мелочи - и как можно больше работать.

Я призываю делегатов поддержать выд-
вижение Андрея Филатова! Это послужит 
дальнейшему развитию шахмат в России 
и во всем мире.

От добра добра не ищут! Лучшее - враг 
хорошего... Советую не забывать эти муд-
рые мысли. Желаю успешной и позитив-
ной работы на съезде.

Дмитрий СОМОВ     

Тренеры сборной России Борис ПОСТОВСКИЙ, Владимир ПОТКИН,  
Александр МОТЫЛЕВ (слева направо) и Андрей ФИЛАТОВ (справа)  
пытаются разбудить Владимира КРАМНИКА...

БОКС ВСЕМИРНАЯ БОКСЕРСКАЯ СУПЕРСЕРИЯ

ЖЕЛЕЗНЫЙ И ДОКТОР НОКАУТ 
УСТРОЯТ ШТОРМ В СОЧИ

Завтра пройдет второй полуфинал Всемирной боксерской суперсерии 
(WBSS) в первом тяжелом весе - на ринг в Сочи выйдут россиянин 

Мурат Гассиев и кубинец Юниер Дортикос

После крайне увлекательно-
го поединка между Алек-
сандром Усиком и Май-

рисом Бриедисом поклонники 
бокса замерли в ожидании не 
менее интригующего боя. Если 
во встрече украинца и латыша 
был явный фаворит и почти 
полная уверенность, что пое-
динок пройдет все 12 раундов, 
то предсказать хоть что-то в 
бою Гассиева и Дортикоса не-
возможно.

АТОМНЫЕ БОМБЫ
Именно таким словосоче-

танием охарактеризовал свои 
удары Дортикос на пресс-кон-
ференции, и он отнюдь не лу-
кавил. Силу рук кубинца в пол-
ной мере прочувствовал на себе 
Дмитрий Кудряшов. 23 сентяб-
ря россиянин, сам способный 
нокаутировать кого угодно, 
свалился как подкошенный 
пос ле прямого попадания Дор-
тикоса правой. Этот удар - один 
из многих в арсенале кубинца, 
который 21 из 22 своих побед 
одержал досрочно и заслужил 
прозвище Доктор Нокаут. Он 
редко атакует длинными сери-
ями, чаще двойками, но эти на 
первый взгляд нехитрые ком-
бинации неизменно приноси-
ли ему успех.

Гассиев, которого зовут Же-
лезный - тоже тот еще панчер. В 
последнем бою он провел левый 
боковой в корпус поляка Кшиш-
тофа Влодарчика и едва не за-
ставил того выплюнуть печень. 
Этот же трюк 24-летний осетин 
проделал в поединке с Денисом 
Лебедевым, но бывалый росси-
янин стерпел адскую боль и от-
делался лишь нокдауном. После 
боя Лебедев отдал должное си-
ле соперника, но поражения не 
признал. Он действительно сра-
жался 14 месяцев назад с Гасси-
евым на равных, проиграв раз-
дельным решением судей.

То, что завтра дело дойдет до 
подсчета очков, шансы есть, но 

и нокаут выглядит вполне ре-
альным развитием событий - 
очень уж жестко оба бьют. При 
этом в защите есть пробелы как 
у Гассиева, так и у его соперни-
ка. Его почти в каждом раунде 
доставал Лебедев, чьи руки на 
11 сантиметров короче. Дор-
тикос же обладает просто ги-
гантским размахом (203 сан-
тиметра против 193 у россия-
нина) и почти наверняка будет 
тревожить Гассиева еще чаще 
и сильнее.

Но и сам Дортикос в защи-
те не идеален. Он по-кубински 
техничен, но все же действу-
ет в открытой манере и остав-
ляет соперникам возможность 
по себе попасть. Даже у Кудря-
шова были хорошие моменты в 
первом раунде. Будь у Дмитрия 
крепче подбородок и надежнее 
защита, бой мог завершиться 
нокаутом Дортикоса.

ЧЕЙ-ТО НОЛЬ В ГРАФЕ 
ПОРАЖЕНИЙ ПАДЕТ

Гассиев и Дортикос, как и 
Усик с Бриедисом, подошли к 
очной встрече в статусе непо-
бежденных. Завтра эта ситуа-
ция неизбежно изменится, ведь 
в суперсерии не бывает ничьих. 
Если три арбитра дадут ничей-
ный результат, в дело вступит 
четвертый рефери, чей вердикт 
и окажется решающим. Если и 
он насчитает равенство по оч-
кам, победу отдадут тому, кто 
выиграл финальный раунд.

В такой ситуации важную 
роль играет физическая подго-
товка боксеров. В этом вопро-
се Гассиев выглядит чуть пред-
почтительнее хотя бы потому, 
что два раза в карьере проходил 
дис танцию в 12 раундов, тогда 
как его соперник - ни разу.

Сам Мурат на пресс-конфе-
ренции высоко оценил свою го-
товность к поединку и заявил о 
полном отсутствии волнения: 
«Мы долго готовились к этому 
бою, и теперь дело за малым - 

выйти и сделать в ринге все для 
победы. Я не собираюсь никому 
ничего доказывать в этом по-
единке. Это бокс - настоящий 
спорт настоящих мужчин. Я ду-
маю, что, как и мой соперник, 
сделаю все для победы. У каж-
дого из нас есть шанс закон-
чить бой нокаутом. Это уже де-
ло случая - кому как повезет… 
Я уже девять лет занимаюсь 
боксом, я чемпион мира. Все 
это осознаю, волнения у меня 
нет. Передо мной будет такой 
же человек - две руки, две ноги. 
Бокс - спорт настоящих муж-
чин, трусов здесь быть не мо-
жет. Иначе лучше танцевать 
или играть в шашки».

Победитель боя Гассиев - 
Дортикос станет обладателем 

двух титулов чемпиона мира в 
первом тяжелом весе - по вер-
сиям IBF и WBA. Первым сей-
час владеет россиянин, вто-
рым - кубинец. На поединок в 
Сочи обещал прилететь Усик. 
Он намерен вживую понаблю-
дать за своим будущим сопер-
ником по финалу WBSS. Ре-
шающий поединок, вне за-
висимости от того кто будет 
соперником украинца, ста-
нет одним из главных собы-
тий в мире бокса в 2018 году. 
Он должен состояться в мае в 
городе Джидда - экономиче-
ской столице Саудовской Ара-
вии, расположенной на бере-
гу Красного моря, неподале-
ку от Мекки.

Михаил ПОТАПОВ

Мурат ГАССИЕВ vs Юниер ДОРТИКОС
 Россия Страна Куба
 24 года Возраст 31 год
 192 см Рост 191 см
 25 (18) Побед (нокаутом) 22 (21)
 0 Поражений 0

3 декабря 2016 года. Москва. Мурат ГАССИЕВ (слева) 
провел один из лучших своих боев  
против Дениса ЛЕБЕДЕВА.
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БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА. Регулярный чемпионат

РУССКАЯ КЛАССИКА. ЦСКА ВЗЯЛ РЕВАНШ У «РЕАЛА»
В матче Евролиги с участием двух самых титулованных команд континента московский ЦСКА на своей площадке победил мадридский «Реал» - 93:87

ЦСКА - РЕАЛ -  
93:87 (33:11, 21:20, 24:29, 15:27)

Антонов 5 Кампассо 10
Клайберн 11 Фернандес 4
Хайнс 7 Томпкинс 13
Курбанов 10 Юста 0
Родригес 18 Тавареш 6
Де Коло 10 Кэрролл 16
Фридзон 5 Косье 3
Хиггинс 16 Дончич 21
Хантер 11 Мачюлис 2
Воронцевич 0 Рэндольф 6
  Тэйлор 2
  Рейес 4
Судьи: Пукл (Словения), Йовчич (Сербия), 

Патернико (Италия).
1 февраля. Москва. «Мегаспорт». 12 322 

зрителя.

В  прошлом сезоне команды 
обменялись домашними по-
бедами в регулярке, а потом 

сошлись в матче за третье место 
«Финала четырех». В утешитель-
ном финале найти то самое уте-
шение лучше удалось армейцам, 
взявшим верх с преимуществом 
в 24 очка.

«Реал» взял убедительный ре-
ванш уже во втором туре ново-
го розыгрыша - 82:69. Тот матч, 

бывший первым выездом ЦСКА 
в сезоне, стал для команды еще и 
настоящей встряской. «Реал» смо-
трелся на домашнем паркете на-
стоящим титаном и не оставил со-
пернику шансов - та игра все еще 
остается для красно-синих одной 
из худших в сезоне.

СКАЗКА В КРАСНО-СИНИХ ТОНАХ
Понятно, что  фиаско в Испа-

нии еще живо в памяти и Димит-
риса Итудиса, и его подопечных. 
И что бы кто ни говорил, им хоте-
лось взять реванш здесь и сейчас. 
И выйдя на площадку с правиль-
ным настроем, ЦСКА принялся за 
дело. То, что друг другу в этот ве-
чер противостояли две самые ре-
зультативные команды турнира, 
стало понятно уже на первых се-
кундах - оппоненты обменялись 
трехочковыми Кампассо и Кур-
банова. Но вот затем начали про-
исходить вещи, которые поклон-
никам «Реала» было тяжело на-
блюдать и невозможно объяснить.

Хозяева включили просто реак-
тивный прессинг и вынудили «Ре-
ал» совершить несколько потерь 

подряд. И не успел «Королевский 
клуб» опомниться, как пропустил 
рывок 0:12. Штрафные Курбано-
ва, «трешки» Родригеса и Клай-
берна - и вот уже преимущество 
ЦСКА стало двузначным. А армей-
цы и не думали останавливаться. 
Шокированные атакующей мо-
щью соперника, мадридцы лишь к 
концу четверти начали худо-бедно 
набирать очки. Красно-синие же 
тем временем творили что хотели, 
а особенно усердствовал бывший 
лидер «Реала» Родригес. И в оборо-
не ЦСКА бился до последнего, не 
давая испанцам даже намека на 
открытые броски. Трехочковый 
Семена Антонова поставил в этой 
сказочной четверти точку - 33:11.

БУРЯ И НАТИСК
Понятно, что такое лихое на-

чало неизбежно определило даль-
нейший ход встречи. Получив бо-
лее чем солидное преимущество, 
армейцы могли позволить себе иг-
рать по счету. Отдать инициативу 
сопернику и посмотреть, что у не-
го получится. Например, у того же 
Дончича, который отбегал шесть 

минут вхолостую. В начале второ-
го отрезка он был привычно заме-
тен, но у ЦСКА своей активностью 
отвечал Родригес. Его «аллей-уп» с 
еще одним бывшим игроком «Реа-
ла» Отелло Хантером стал самым 
ярким моментом первой полови-
ны встречи, и после этого преиму-
щество хозяев достигло 26 очков.

Но мадридский клуб не за-
нимал бы сейчас третье место в 
Евролиге, если бы даже в такой 
ситуации махнул рукой и бросил 
играть. Пабло Ласо - сверхопыт-
ный тренер, и в большом пере-
рыве он сумел перестроить игру 
команды. Возможно, «Реал» даже 
стал действовать проще, но эф-
фективности в их баскетболе за-
метно прибавилось. Давление го-
стей нарастало, и чувствовалось, 
что могучие армейцы постепен-
но сгибаются под этим натиском.

Для начала испанцы наладили 
игру в атаке - за третью четверть 
они набрали 29 очков, что всего на 
два меньше, чем за всю первую по-
ловину. Заметно поправился про-
цент попадания, бывший до боль-
шого перерыва просто ужасным, 

Дончич единолично настрелял 12 
очков, стал попадать «дальнобой-
щик» Кэрролл. Отрыв ЦСКА был 
по-прежнему солидным, но пропу-
скали армейцы неприлично много.

А в начале четвертой четверти 
хозяева прекратили забивать, и 
их отрыв начал стремительно та-
ять. «Реал», строго играя под сво-
им кольцом, в случае подбора бы-
стро бежал и под чужое. «Засушив» 
ЦСКА почти на пять минут, гости 
набрали 10 очков подряд, и вне-
запно оказалось, что отставание-то 
уже не двузначное. И в этот момент 
команда Итудиса взяла себя в руки 
- после «трехи» Фридзона у всей пе-
реполненной арены немного отле-
гло. Очень здорово и полезно в по-
следние минуты отыграл Хантер, в 
одном из эпизодов едва не «поста-
вивший» через Тавареша, рост ко-
торого 221 см. Важные очки набра-
ли Хиггинс и Клайберн, и ЦСКА, 
пусть и проиграв последнюю чет-
верть с двузначным перевесом, су-
мел остановить мадридскую маши-
ну и добиться такого тяжелого и та-
кого желанного реванша.

Антон БАБОШИН
Вчера. Москва. ЦСКА - «Реал» - 93:87.  
Капитан мадридцев Фелипе РЕЙЕС (справа) против Серхио РОДРИГЕСА.
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Мария НИКУЛАШКИНА 
из Санкт-Петербурга

ПЕРВЫЕ ШАГИ ПОТАПОВОЙ
Сколько за последнее время вы 

вспомните случаев, когда видная 
российская юниорка играла с пер-
вой ракеткой мира? На Australian 
Open-2016 17-летняя тогда Дарья 
Касаткина встречалась с Сереной 
Уильямс и уступила - 1:6, 1:6. За-

долго до этого Анастасия Пав-
люченкова, не достигшая со-
вершеннолетия, сражалась на 
Roland Garros-2009 с лидиро-
вавшей тогда в мировой клас-
сификации Динарой Сафи-
ной и тоже не взяла больше 
двух геймов. Хотя уже была на 
тот момент полуфиналисткой 
супертурнира в Индиан-Уэл-
лсе. Вот, пожалуй, и все. Зна-
чит, вчера вечером в Санкт-

Петербурге происходило действи-
тельно неординарное событие.

Возняцки, только что выиграв-
шая Australian Open и вернувшая се-
бе после шестилетнего перерыва зва-
ние первой ракетки мира, встреча-
лась на «Сибур-Арене» с Потаповой. 
Россиянке всего 16 лет, но за плеча-
ми победа на юниорском Уимблдоне 
и первое место в рейтинге ITF среди 
девушек. На профессиональном же 
уровне она делает первые шаги.

St. Petersburg Ladies Trophy - 
лишь пятый для Потаповой турнир 
уровня WTA и второй, где она вы-
ступает в основной сетке. В поне-
дельник 16-летняя теннисистка по-
квиталась с Татьяной Марией за по-
ражение в первом круге взрослого 
Уимблдона-2017, хотя сама призна-
лась, что реваншистских мыслей у 
нее не было. В той встрече она, по-
мимо прочего, исполнила удар, кото-
рый запросто можно включать в хит-

парад лучших по итогам хоть меся-
ца, хоть года. Так Потапова добилась 
права сыграть с Возняцки.

ОБОРОНА ВОЗНЯЦКИ  
ПОКА НЕ ПО ЗУБАМ

Датчанка на правах первой «сея-
ной» первый круг пропускала, и ор-
ганизаторы отложили ее старто-
вый матч на максимально поздний 
срок, чтобы дать спортсменке воз-
можность прийти в себя после три-
умфа в Мельбурне и долгого переле-
та. Стартовые минуты показали, что 
многочисленные разговоры о том, 
что чемпионка будет уставшей и без 
должного настроя, велись совершен-
но напрасно. За 20 минут она повела 
4:0, не отдав ни одного мяча на сво-
ей подаче. У Потаповой желания бо-
роться и доказывать свою принад-
лежность к взрослому теннисному 
миру тоже явно было много. В пя-
тый гейм она буквально вцепилась, 

тащила каждый мяч, отыгрывала 
брейк-пойнт за брейк-пойнтом (всего 
их набралось пять), но все же не вы-
держала. С шестой попытки Возняц-
ки взяла гейм, продолжавшийся де-
вять с половиной минут. После этого 
россиянка навязала было борьбу на 
приеме, но «баранки» от первой ра-
кетки мира все же не избежала - 0:6.

За этим матчем с трибуны наблю-
дала Касаткина, ведь определялась 
ее соперница по четвертьфиналу. Ед-
ва ли россиянка хотела играть имен-
но с первой ракеткой мира. Прилетев 
в Санкт-Петербург, Возняцки заяви-
ла, что даже после громкого успеха 
в Австралии ее главной мотиваци-
ей по-прежнему остаются титулы. 
В четверг она демонстрировала же-
лание увезти из России второй в ны-
нешнем сезоне трофей. Она с брейка 
начала и второй сет, но тут же про-
играла свою подачу. В многочислен-
ной команде Потаповой эту малень-

кую локальную победу восприняли с 
большим воодушевлением.

Анастасия продолжала искать ва-
рианты, как пробить бетонную обо-
рону датчанки. Иногда получалось, и 
у юной россиянки проходили класс-
ные комбинации и удары навылет, 
но чаще - нет. Больше Потапова не 
смогла взять ни одного гейма. Хо-
тя при 1:4 собственными активны-
ми действиями заработала тройной 
брейк-пойнт. На первом хорошо по-
дала Возняцки, на втором россиян-
ка ошиблась в простой ситуации, 
а на третьем она провела суперро-
зыгрыш, вытащив несколько тяже-
лых мячей, и, отправив чемпионке 
Australian Open «свечу» под заднюю 
линию, перешла в атаку, но не до-
жала - ошиблась сама. А в следую-
щем гейме все закончилось. Пота-
пова отыграла четыре матчбола, а 
на пятом допустила двойную ошиб-
ку - третью в гейме и шестую за матч. 

Тем не менее это тот случай, когда 
за поражение со счетом 0:6, 1:6  ни в 
коем случае не должно быть стыдно.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Турнир WTA 
St. Petersburg Ladies Trophy. Призо-
вой фонд 733 900 долларов. Хард, закры-

тые корты.  Второй круг. Возняцки 
(Дания, 1) - ПОТАПОВА - 6:0, 6:1. 
Синякова (Чехия) - МАКАРОВА - 
7:6 (9:7), 7:5. Младенович (Фран-
ция, 4) -Цибулкова (Словакия) - 
6:4, 6:4. Гергес (Германия, 5) - 
Винчи (Италия) - 7:5, 6:0.

ST. PETERSBURG LADIES TROPHY 

ОДИН ГЕЙМ У ПЕРВОЙ 
РАКЕТКИ МИРА

16-летняя Анастасия Потапова проиграла Каролин Возняцки во втором круге St. Petersburg Ladies Trophy - 0:6, 1:6

Чемпионка Australian Open-2018 Каролин ВОЗНЯЦКИ 
пока так же уверенно выступает и на турнире  
в Санкт-Петербурге.
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